
H&M уходит 
по-актерски
Ритейлер внес 
предоплату за аренду 
торговых площадей

Как выяснил „Ъ“, одежный ри‑
тейлер H&M, объявивший об ухо‑
де с российского рынка, опла‑
тил почти на год вперед аренду 
за свой флагманский магазин 
в галерее «Актер» в центре Мо‑
сквы и согласился выплатить 
многочисленные штрафы вла‑
дельцу торгового центра «Колум‑
бус». По экспертным подсчетам, 
общая сумма выплат по обоим 
объектам могла составить более 
400 млн руб. Участники рынка до‑
пускают, что сеть пытается со‑
хранить арендованные площади, 
чтобы без проблем распродать 
стоки или даже найти схему, по‑
зволяющую остаться на рынке.

H&M оплатил арендные плате-
жи на девять месяцев вперед за свой 
флагманский магазин в галерее «Ак-
тер» на Тверской улице, принадлежа-
щей Государственному нефтяному 
фонду Азербайджанской Республи-
ки (SOFAZ), рассказали два источни-
ка „Ъ“ на fashion-рынке. По данным 
одного из них, речь идет о сумме 
не менее 150 млн руб. Другой собе-
седник „Ъ“ уточняет, что сети также 
пришлось выплатить все штрафы 
и пени за неведение коммерческой 
деятельности и несвоевременное 
открытие магазина в московском 
торговом центре «Колумбус». Сумма 
претензий могла составить 250 млн 
руб. Ритейлер согласился на это, что-
бы иметь возможность возобновить 
работу магазина в этом торгцент-
ре, говорит источник „Ъ“. В H&M от-
казались от комментариев. В гале-
рее «Актер» и торгцентре «Колумбус» 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

После пяти месяцев простоя глав-
ный вопрос — готов ли арендода-
тель после получения уведомления 
о возобновлении работы магазина 
разрешить арендатору открыть мага-
зин, объясняет глава ритейл-депар-
тамента CORE.XP Марина Малахать-
ко. «Собственник может не давать 
открыть магазин до того, как ритей-
лер не компенсирует затраты или 
другие долги»,— продолжает она.

После объявления H&M об откры-
тии с 1 августа своих магазинов для 
распродажи товарных остатков мно-
гие арендодатели, воспользовавшись 
моментом, заявили о своих требова-
ниях по арендным платежам, отме-
чает директор департамента торго-
вой недвижимости Accent Capital 
Светлана Кузьмина. «Они не давали 
ритейлеру открыть двери своих ма-
газинов, пока тот не выполнит все ус-
ловия по договору»,— говорит он.

H&M Group приостановила в Рос-
сии работу своего интернет-магази-
на и офлайн-точек в марте, спустя 
несколько недель после начала воен-
ных действий на территории Украи-
ны. Вскоре после этого к ритейлеру 
начали активно подавать судебные 
иски владельцы помещений.
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Рекогносцировка совместности
Украина протестировала в ООН свою международную поддержку
Полгода с момента ввода рос‑
сийских войск на территорию 
Украины, совпавшие с 31‑й го‑
довщиной независимости стра‑
ны, в ООН отметили дискуссией 
в Совете Безопасности и сов‑
местным заявлением с обра‑
щенным к России требованием 
«немедленного и безоговороч‑
ного вывода сил и военной тех‑
ники». Этот инициированный 
Киевом документ поддержали 
57 стран и Европейский союз. 
Тот факт, что к заявлению при‑
соединились менее трети 
из 193 государств—членов ООН, 
в МИД РФ сочли доказатель‑
ством того, что международная 
поддержка Украины в ее кон‑
фликте с Россией падает.

24 августа совпали две даты — 
31-я годовщина независимости 
Украины и полгода с начала «спе-
циальной военной операции». 
Страну поздравляли с праздни-
ком, выражали сочувствие и под-
держку украинскому народу. Даже 
постпред России при ООН Василий 
Небензя, выслушавший множест-
во обвинений в адрес России на за-
седании Совбеза ООН, признал, 
что «украинцам сегодня приходит-
ся нелегко». И сразу же возложил 
ответственность за это «на киев-
ский режим, пришедший к власти 
в 2014 году в результате осуществ-
ленного при помощи ряда запад-
ных государств антиконституци-
онного переворота».

На связь с Нью-Йорком в видео-
формате вышел «представитель ре-
жима» Владимир Зеленский. В сво-
ей речи он анонсировал внесение 
на рассмотрение 77-й сессии Гене-
ральной ассамблеи (ГА) ООН в сен-
тябре резолюции, которой «Россия 
должна быть привлечена к ответст-
венности за преступление агрес-
сии против Украины».

Однако пока до резолюции дело 
не дошло, Украина инициирова-
ла «Совместное заявление по ито-
гам шести месяцев полномасштаб-
ного вторжения России в Украину», 
к которому могли присоединить-
ся все желающие. В итоге подписи 
под осуждающим документом по-
ставили 57 стран и одна организа-
ция — Европейский союз. Помимо 
стран ЕС, США и Великобритании, 
в числе подписантов оказались Ба-
гамы, Колумбия, Доминиканская 
Республика, Грузия, Гватемала, Мар-
шалловы Острова, Палау, Молдавия 
и Федеративные Штаты Микроне-
зии (см. полный список на стр. 5).

Авторы документа выразили 
сожаление в связи с невыполне-
нием Россией резолюций ГА ООН 

от 2 и 24 марта и «неспособностью 
немедленно прекратить примене-
ние силы против Украины». В заяв-
лении напомнили, что ст. 2 Устава 
ООН обязывает государства «воз-
держиваться в своих международ-
ных отношениях от угрозы силой 
или ее применения против терри-
ториальной целостности или по-
литической независимости любо-

го государства и разрешать свои 
международные споры мирными 
средствами».

«Сегодня мы подтверждаем нашу 
солидарность с народом Украины, 
отдаем дань уважения всем тем, кто 
пожертвовал своей жизнью за неза-
висимость Украины, и выражаем 
наше глубочайшее сочувствие и со-
болезнования семьям жертв про-

должающейся агрессии против Ук-
раины»,— говорится в документе.

В конце заявления подписан-
ты заверили в приверженности 
суверенитету и территориальной 
целостности Украины в пределах 
ее международно признанных 
границ и потребовали от Рос-
сии прекратить боевые действия 
и «немедленно и безоговорочно» 

вывести силы и военную технику 
с территории Украины.

Тем временем в Москве обра-
тили внимание на то, что заявле-
ние подписали менее трети из 193 
стран—членов ООН. К нему, в част-
ности, не присоединились такие 
страны, как Китай и Индия.

«Все начали осознавать, что си-
туация намного серьезнее, нежели 
использование западными либе-
ральными диктатурами Украины 
в антироссийской идеологии… Те-
перь-то все осознали, что это не ло-
кальная ситуация, это не история, 
как сейчас пытаются всем расска-
зать как о „просто каких-то про-
тиворечиях в регионе“, а что за-
падные либеральные диктатуры 
взялись за передел мира, исполь-
зуя Украину»,— прокомментиро-
вала ситуацию официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова.
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Совет Госдумы на внеочередном 
заседании в четверг принял заяв‑
ление «об угрозах, возникающих 
в результате обстрелов украин‑
скими военными формированиями 
Запорожской атомной электростан‑
ции». С инициативой подготовки 
такого документа на прошлой неделе 
выступил лидер КПРФ Геннадий Зю‑
ганов. Депутаты назвали действия 
вооруженных сил Украины «ядерным 

шантажом» и призвали ООН потребо‑
вать от Киева прекращения обстре‑
лов. Депутатам важно не столько 
добиться какой‑то реакции на это 
обращение, сколько продемонстри‑
ровать «сохранение политического 
консенсуса», считает эксперт.

В своем заявлении совет Думы ре-
шительно осудил обстрелы Запорожской 
АЭС (ЗАЭС). «Ракетно-артиллерийским 
ударам подвергается критически важная 

инфраструктура ЗАЭС, нарушение ядерной 
и физической безопасности которой 
грозит масштабной катастрофой в центре 
Европейского континента. Последствия 
безрассудных действий Киева, отдающего 
приказы об обстрелах ЗАЭС, могут стать 
поистине ужасающими»,— говорится в до-
кументе (напомним, власти Украины об-
виняют в обстрелах российских военных, 
контролирующих территорию 
станции). с3

Siemens не уйти от России
Компания не сможет продать  
турбинный бизнес «Интер РАО»

По данным „Ъ“, указ президента, запре‑
щающий «недружественным» акционе‑
рам продажу долей в стратегических 
компаниях, энергетике и сервисе, мо‑
жет остановить еще одну готовящую‑
ся крупную сделку — по приобретению 
« Интер РАО» контрольной доли немец‑
кой Siemens Energy в «Сименс техно‑
логии газовых турбин» (СТГТ). Siemens 
Ener gy хотела реструктурировать бизнес 
в РФ до конца года, но теперь, вероят‑
но, эти планы придется приостановить: 
СТГТ и ООО «Сименс Энергетика», кото‑
рое планировал выкупить российский 
менеджмент, оказались в перечне ком‑
паний, с которыми запрещены сделки.

По данным „Ъ“, правительство предва-
рительно включило две компании, под-
контрольные немецкой Siemens Energy — 
«Сименс технологии газовых турбин» (где 
у немецкой Siemens Energy 65%, еще 35% 
у «Силовых машин» Алексея Мордашова) 
и ООО «Сименс Энергетика»,— в перечень 
предприятий в сфере ТЭК, выход из которых 
западным инвесторам до конца года разре-
шен только по специальному разрешению 
президента (согласно указу №520).

Это, по данным „Ъ“, ставит под вопрос гото-
вящуюся сделку по продаже доли Siemens En-
ergy в СТГТ — ее планировало купить «Интер 
РАО». Переговоры, как утверждают источни-
ки „Ъ“, велись еще до издания указа, стороны 

были готовы заключить контракт в ближай-
шие недели. Условиями сделки предусмотрен 
опцион на обратный выкуп акций в течение 
нескольких лет, утверждает еще один собе-
седник „Ъ“, стоимость собеседники назвать 
затрудняются. Теперь же сделка, вероятно, 
будет заморожена, хотя «Интер РАО» уже об-
ращалось в правительство с просьбой исклю-
чить СТГТ из предварительного перечня, ут-
верждает один из собеседников „Ъ“.

Также «Интер РАО» планировало приобре-
сти у Siemens Energy предприятие «Воронеж-
ский трансформатор». Будет ли выкупаться 
доля «Силовых машин» в СТГТ, пока неясно. 
В «Интер РАО» и Siemens Energy от коммента-
риев отказались.

Siemens Energy 8 августа в своем отчете 
за третий квартал сообщила, что начала про-
цесс реструктуризации бизнеса в РФ. По ожи-
даниям компании эти мероприятия должны 
были завершиться к концу 2022 года. В отчете 
компании говорилось, что санкции ЕС после 
10 июля стали оказывать существенное вли-
яние на деловую активность компании в РФ 
и не оправдывают продолжение работы в стра-
не. В частности, по итогам года компания ожи-
дает потери около €400 млн выручки от опе-
раций, связанных с Россией. Как писал „Ъ“ 12 
мая, российскую часть бизнеса (ООО «Сименс 
Энергетика») может выкупить менеджмент.
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Mercedes обзаводит дилера
Немецкая компания  
продает площадку в РФ

Как узнал „Ъ“, Mercedes‑Benz хочет про‑
дать свой завод по сборке автомобилей 
в Подмосковье. Ряд собеседников „Ъ“ 
указывают, что покупателем может стать 
дилер «Автодом». В Mercedes утвержда‑
ют, что рассматривают разные варианты 
ведения бизнеса в РФ. По мнению экс‑
пертов, если завод будет продан, то по‑
купатель едва ли сможет использовать 
его для сборки автомобилей Mercedes.

Mercedes-Benz продает завод в России, 
рассказали источники „Ъ“ в автопроме 
и на рынке недвижимости. Речь идет о пло-
щадке в подмосковном Есипово, принадле-
жащей «Мерседес-Бенц Мануфэкчуринг Рус», 
где 20% у СП «Даймлер КамАЗ Рус», осталь-
ное — у головной Mercedes-Benz AG. Источ-
ник „Ъ“ в одном из автоконцернов говорит, 
что завод выставлен на продажу. Другой со-
беседник „Ъ“ в автопроме подтвердил, что 
сделка находится на заключительной ста-
дии, покупателем станет российский дилер, 
но есть некоторые «проблемы с документа-
ми» у Mercedes. 

Источник „Ъ“ на рынке недвижимости 
Подмосковья сообщил, что на завод претен-
дует в том числе дилер «Автодом», а в пере-
говорах участвует Корпорация развития Мо-
сковской области. Собеседник „Ъ“ в одном 
из автоконцернов говорит о тендере, в ко-
тором участвуют несколько дилеров. Источ-
ник „Ъ“ в авторитейле отмечает, что речь 

идет о комплексной сделке, в которую так-
же включены права дистрибутора марки 
на российском рынке, и тоже называет ос-
новным претендентом «Автодом».

Как писал „Ъ“ 11 июля, Mercedes-Benz 
хотела продать имущество своего дистри-
бутора «Мерседес-Бенц Рус» одному из рос-
сийских дилеров и обсуждала передачу ему 
также и прав дистрибутора. По словам собе-
седников „Ъ“ среди консультантов на рын-
ке недвижимости, Mercedes собирается про-
дать здание в подмосковных Вешках, где 
находятся офисные площади и сервис.

В российском офисе Mercedes-Benz „Ъ“ 
сообщили, что компания «рассматрива-
ет различные варианты ведения бизнеса 
в России». «Конкретных решений пока нет. 
Просим отнестись с пониманием к тому, что 
мы не даем комментариев относительно 
планов на будущее и стратегических реше-
ний»,— сказали там. 

В «Автодоме» отказались от комментари-
ев. В июле, отвечая на вопрос о пересмотре 
бизнеса Mercedes в РФ, в компании поясня-
ли, что интересуются «расширением текуще-
го бизнеса или выходом в новые сегменты». 
Там добавляли, что «в таких сделках покупа-
тель предлагает некоторый дисконт к обыч-
ной цене — премию за риск и готовность 
осуществить сделку сейчас».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составило сокращение ВВП США в годовом исчислении во втором квартале 2022 года, 
следует из второй оценки Минторга страны (ранее спад оценивался более глубоким — 0,9%). Показатель 
отражает, насколько сократился бы ВВП за год, если бы каждый квартал он снижался такими же темпами. 
Изменение оценки произошло из-за пересмотра реальных темпов роста потребительских расходов (более 
двух третей показателя экономической активности США) в сторону повышения (с 1% до 1,5%) за счет роста 
трат на общепит и гостиничные услуги. Частично это было компенсировано пересмотром в сторону пони-
жения динамики инвестиций в жилье: их падение оценено в 16,2% против 14% по первой оценке.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Будущее предприятиям 
нравится больше, 
чем настоящее

Данные проводимого ЦБ монито-
ринга предприятий (опрашивают-
ся представители промышленности, 
торговли, сферы услуг, сельско-
го хозяйства, строительства, транс-
портного и складского бизнеса) 
фиксируют ухудшение оценок теку-
щего состояния спроса и выпуска 
на фоне продолжающего улучшения 
ожиданий. В результате определяе-
мый ЦБ общий индекс бизнес-кли-
мата вырос на 0,6 пункта с 0,4 пун-
кта в июле (см. график).

«Предприятия ожидают восста-
новления объемов выпуска в ус-
ловиях замедления роста рисков 
хозяйственной деятельности, пе-
реориентации на новых постав-
щиков и покупателей, замедления 
роста издержек. Ценовые ожида-
ния бизнеса продолжали снижать-
ся на фоне замедления роста из-
держек и слабого спроса»,— по-

ясняют в ЦБ. Наибольший опти-
мизм сохраняют аграрии, что свя-
зано с ожиданием рекордного 
урожая. Самые негативные ожида-
ния по части производства и спро-
са — в металлургии, где из-за 
сжатия экспорта и санкций пред-
приятия вынуждены снижать объе-
мы выпуска.

Отметим, что данные опросов 
ЦБ о состоянии делового клима-
та в промышленности (как и дру-
гих опросов этого сектора) замет-
но расходятся с цифрами Росста-
та, который зафиксировал всплеск 
выпуска в июле (см. „Ъ“ от 25 авгу-
ста). «Негативные оценки в произ-
водстве увеличились из-за сохра-
няющихся спросовых ограничений 
и проблем с импортными поставка-
ми и недостатком рабочей силы»,— 
отмечают в ЦБ. В обработке (осо-
бенно в секторе производства по-
требительских товаров), в рознич-
ной торговле и сфере услуг пред-
приятия продолжают отмечать пе-
ребои с поставками импортно-
го оборудования, запчастей и ком-
плектующих, фиксируют аналити-
ки. Нехватка персонала, несмо-
тря на рекордно низкую безработи-
цу, проявилась в обработке, в сфе-
рах транспортировки и хранения 
и в сельском хозяйстве

Аналитики Telegram-канала 
MMI считают, что разрыв между 
данными Росстата и ЦБ объясня-
ется тем, что в опросах не участву-
ют предприятия, производящие 
военную продукцию. «Именно ВПК 
вытянул индекс обработки вверх. 
Все остальные преимущественно 
двигались вниз»,— полагают они, 
отмечая, что в условиях военной 
операции рост производства ВПК 
не приносит доходов экономике, 
увеличивая при этом потребление 
ресурсов.

Алексей Шаповалов

ИНДИКАТОР БИЗНЕС-КЛИМАТА БАНКА 
РОССИИ (ПУНКТЫ)    ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

20

15

10

5

0

–5

–10

–15

–20

2012 13 14 15 16 17 18 19 20 21 2022

Сводный

Текущие оценки

Ожидания

8,1

0,6

–6,6

Динамика ВВП США в годовом 
исчислении (%)

III кв. 2021 IV кв. 2021 I кв. 2022 II кв. 2022
–2

–1

0

1

2

3

4

5

6

7

8

–0,6

Сегодня в Киргизии в курортном город-
ке Чолпон-Ата в рамках межправсове-
та ЕАЭС главы правительств стран сою-
за должны подписать соглашение о созда-
нии Евразийской перестраховочной ком-
пании — ЕПК. Главными ее учредителя-
ми станут РФ и Белоруссия с долями в 45% 
и 30% уставного капитала: актуальность 
запуска «союзного» перестраховщика для 
них выросла после введения международ-
ных санкций в связи с военной операци-
ей на Украине и отказа западных компа-
ний работать с их рисками, на не затрону-
тые санкциями Казахстан, Армению и Кир-
гизию придется лишь четверть вклада 
в ЕПК. Эксперты, впрочем, отмечают, что 
ЕПК и сама не будет защищена от санкций, 
успехи же ее работы на рынках союза бу-
дут зависеть от условий, которые только 
предстоит определить.

Документы о создании наднационально-
го перестраховщика, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, практически дословно повторяют нор-
мы, по которым с января 2006 года в ЕАЭС ра-
ботает Евразийский банк развития. Так, про-
ект устава ЕПК описывает будущую компа-
нию как международную организацию, уч-
режденную Арменией, Белоруссией, Казах-
станом, Киргизией и Россией и открытую 
для присоединения новых членов — пред-
полагается, что она будет работать на правах 
юрлица в странах ЕАЭС, чтобы «способство-
вать увеличению объемов взаимной торгов-
ли и инвестиций, развитию экономической 
интеграции, повышению инвестиционной 
привлекательности и расширению торгово-э-
кономических связей с третьими странами». 
Основной целью ЕПК станет страхование экс-

портных поставок и рисков, которые не мо-
гут быть перестрахованы в развитых странах. 
Напомним, конструкция современного стра-

хового рынка предполагает, что отдельные 
его компании не удерживают риски, испол-
нение которых может угрожать их финансо-
вой устойчивости, а передают их в перестра-
хование, с тем чтобы распределять нагрузку 
между всеми участниками рынка. Отказ (за-
частую добровольный) западных компаний 
перестраховывать российские и белорусские 
риски создает угрозу национальным финан-
совым рынкам, так как страховой сектор все 
плотнее встраивается в них. 

В Евразийской экономической комиссии 
работу по подготовке соглашения о ЕПК коор-
динировал министр торговли Андрей Слеп-
нев, до февраля 2020 года возглавлявший 
Российский экспортный центр (РЭЦ). Отме-
тим, проект создания «союзного перестрахов-
щика» обсуждался задолго до начала россий-
ской военной операции на Украине — но на-
растание проблем со страхованием россий-
ских и белорусских экспортных контрактов 
в связи с санкциями развитых экономик, оче-
видно, ускорило эту работу. Уставный капи-
тал ЕПК по проекту соглашения о ее учреж-
дении составит 15 млрд руб., 3% в него вне-
сет Армения, 30% — Белоруссия, 20% — Казах-
стан, 2% — Киргизия и 45% — Россия. Доли 
участия стран ЕАЭС отражают степень их за-
интересованности в «союзной» перестрахо-
вочной мощности: наибольшие — у подсанк-
ционных РФ и РБ, а доля не затронутого санк-
циями Казахстана меньше белорусской при 
ощутимо большем объеме экономики.

Значительную часть проекта устава ЕПК 
составляет описание иммунитетов и льгот 
для компании в странах присутствия, в том 
числе — защита сотрудников от «давления» 
учредителей, «невмешательство» сотрудни-

ков в политику со своей стороны, полное 
освобождение от налогов, обысков, арестов, 
конфискации и судебного преследования ее 
активов. Детали же работы перестраховщи-
ка на национальных рынках будут зафикси-
рованы в соглашениях, которые он заключит 
с национальными влястями. «Что именно бу-
дут закреплять соглашения, на этом этапе 
прогнозировать сложно»,— говорит старший 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Ан-
тон Именнов. «Безусловно, очень важны бу-
дут правила игры, которые будут установле-
ны акционерами для ЕПК — поддержка санк-
ционного бизнеса, виды страховых опера-
ций, по которым будет оказываться поддерж-
ка, рыночные стратегии»,— добавляет собе-
седник „Ъ“ на страховом рынке. «Если компа-
ния впишется в общий ландшафт страхово-
го рынка ЕАЭС, то ее емкость будет очень вос-
требована, особенно для рынков стран, ко-
торые сейчас имеют ограниченный доступ 
к международному перестрахованию»,— от-
мечает он. 

По словам собеседника „Ъ“, статистика Бан-
ка России за более чем десятилетний период 
фиксирует профицит перестраховочных опе-
раций в пользу иностранных перестраховщи-
ков — то есть работа ЕПК долгосрочно может 
быть прибыльна для акционеров, если они 
сами не будут блокировать ее. Впрочем, статус 
международной компании не сможет защи-
тить ЕПК от западных санкций, отмечает Ан-
тон Именнов. Удержание же союзных рисков 
только на рынках союза, отметим, будет об-
ходиться дороже, а емкость их ограничена — 
что, впрочем, полностью укладывается в логи-
ку любого импортозамещения.

Олег Сапожков, Диана Галиева

ЕАЭС распределит страховые риски
Союз создает наднациональную перестраховочную компанию

Подведомственное Минцифры 
ФКУ «Гостех» разработало про-
ект методических рекомендаций 
по выбору региональных серви-
сов и информационных систем 
для включения в одноименную 
единую цифровую платформу — 
она, напомним, необходима для 
прекращения практики госза-
каза повторяющих друг друга 
IT-систем. Отбор будет происхо-
дить на конкурсной основе, ре-
шения должны соответствовать 
критериям массовости, клиен-
тоцентричности и масштабиру-
емости и дадут возможность пе-
реиспользовать успешные ре-
шения другим регионам и, как 
следствие, оптимизировать ре-
сурсы и процессы при цифровой 
трансформации. При этом центр 
может софинансировать регио-
нам перевод в «Гостех» создан-
ных сервисов.

ФКУ «Гостех» подготовило про-
ект методики отбора региональ-
ных сервисов и информационных 
систем для включения в одноимен-
ную единую цифровую платформу. 
Документ размещен в официальном 
Telegram-канале организации. Плат-
форма «Гостех» призвана решить 
проблему оптимизации использова-
ния ресурсов и процессов при циф-
ровой трансформации. Каждая госу-
дарственная информационная си-
стема (ГИС) содержит до 80% типо-
вого функционала, однако процесс 
использования уже готовых цифро-
вых решений как на уровне центра, 
так и регионов только выстраивает-
ся (см. „Ъ“ от 24 декабря 2021 года).

Среди требований для отбора в «Го-
стех» региональных IT-решений — 
востребованность их использования 
другими регионами при эффектив-
ном удовлетворении потребностей 
конечных пользователей, отказоу-

стойчивость и производительность 
при изменении числа пользователей, 
трансакций и объема обрабатывае-
мых данных. Кроме того, они долж-
ны обладать возможностью доработ-
ки функционала и соответствовать 
требованиям импортозамещения 
и информбезопасности. Отметим, что 
документ предусматривает запрет на 
размещение на платформе решений, 
дублирующих функциональные воз-
можности сервисов портала «Госус-
луг», а также действующих и плани-
руемых к созданию в течение двух лет 
госинформсистем и сервисов.

Отбор будут вести Минцифры 
и само ФКУ «Гостех», участие в конкур-
се могут принять все регионы. Проце-
дура предусматривает несколько эта-
пов: заполнение документации, под-
тверждение регионами готовности 
к переиспользованию сервисов, со-
гласование клиентских путей сер-
виса между участником, субъектами 

РФ, подтвердившими готовность его 
переиспользования, а также органа-
ми госвласти и утверждение в кон-
це года отраслевым вице-премьером 
Дмитрием Чернышенко окончатель-
ного перечня сервисов к размеще-
нию в «Гостехе». 

Проект предусматривает возмож-
ность софинансирования федераль-
ным бюджетом затрат регионов на 
перевод уже имеющихся IT-систем 
на «Гостех» (ранее предполагалось 
субсидирование создания самих та-
ких сервисов 6–12 отобранными 
субъектами РФ в размере 50–100 млн 
руб. на проект). «С помощью «Госте-
ха» системы могут быть масштаби-
рованы на страну, и это уникаль-
ный случай, когда регион фактиче-
ски станет центром компетенций 
по своему сервису. Это поможет оп-
тимизировать затраты на создание 
ГИС и ускорить запуск сервисов»,— 
заявили „Ъ“ в Минцифры. 

После отбора и перевода луч-
ших IT-систем в «Гостех» и внедре-
ния их в регионах, поддержавших 
это решение, остальные субъекты 
РФ смогут решать, использовать ре-
шение на платформе или вклады-
вать средства своего бюджета в со-
здание собственного, что будет до-
роже, указали „Ъ“ в аппарате Дми-
трия Чернышенко. «В случае пере-
использования и востребованно-
сти субъектами аналогичных реше-
ний, не попавших в отбор, они мо-
гут быть также переведены на „Го-
стех“ за счет владельца сервиса»,— 
добавили там. Как говорил ранее 
„Ъ“ директор ФКУ «Гостех» Василий 
Слышкин, цифровая трансформа-
ция формирует новую практику го-
ризонтальных связей регионов, от-
бор же региональных сервисов для 
перевода на «Гостех» предполагает 
ее развитие.

Венера Петрова

Отобрать, чтобы поделиться
Минцифры готовится к наполнению «Гостеха» региональными IT-решениями

Введенный в 2013 году запрет 
на приватизацию объектов во-
доснабжения планируется смяг-
чить — Минстрой для сокращения 
подобного бесхозяйного имуще-
ства предлагает разрешить его 
передачу акционерным обще-
ствам (АО), более 50% акций ко-
торых находятся в государствен-
ной или муниципальной соб-
ственности. Таким способом бу-
дет разрешена правовая колли-
зия, которая сейчас не позволяет 
АО, являющимся гарантирующи-
ми организациями, принимать 
объекты на баланс — и в итоге они 
вынуждены их арендовать. 

Минстрой предлагает разрешить, 
по выражению ведомства, «допри-
ватизацию» объектов водоснабже-
ния. Как следует из разработанно-
го им законопроекта, подобное иму-

щество можно будет вносить в устав-
ный капитал АО, более 50% акций ко-
торых находятся в государственной 
или муниципальной собственности. 
Поясним, сейчас АО порой выступа-
ют в качестве гарантирующих орга-
низаций — и хотя они обеспечивают 
эксплуатацию централизованных си-
стем водоснабжения, принять на ба-
ланс даже технологически связанный 
объект, находящийся в госсобствен-
ности, не могут.

Эта проблема возникла после вво-
да в 2013 году запрета на приватиза-
цию водоканалов. Тогда такое реше-
ние объяснялось, в частности, пла-
чевным состоянием отрасли и воз-
можной недобросовестностью част-
ных собственников (инвестиции в от-
расль планировалось привлекать за 
счет концессий). Без концессии АО 
может получить в эксплуатацию объ-

екты только по договору аренды — од-
нако, как отмечает Минстрой, это вле-
чет за собой дополнительные расхо-
ды регионов, самой гарантирующей 
организации (арендная плата и стра-
ховка, а также невозможность произ-
водить амортизационные отчисле-
ния) и, соответственно, повышает фи-
нансовую нагрузку на потребителей. 

Согласно проекту, внесение объ-
ектов в уставный капитал АО бу-
дет сопряжено с обязательствами 
по строительству, реконструкции 
и модернизации объектов — сум-
мы амортизации по полученному 
имуществу разрешается направлять 
только на финансирование капи-
тальных вложений в рамках инвест-
программы. Как полагают в Мин-
строе, это должно «лишить возмож-
ности организаций эксплуатировать 
имущество без улучшения потреби-

тельских свойств предоставляемой 
населению коммунальной услуги».

Послабление, подчеркивает Мин-
строй, не повлечет утраты контро-
ля государства над объектами — он 
сохранится в опосредованной фор-
ме в рамках полномочий акционе-
ра. В целом свою инициативу Мин-
строй объясняет желанием сокра-
тить количество бесхозяйных объ-
ектов водоснабжения — точных дан-
ных нет, но, как отмечает ведомство, 
оно весьма значительно. К примеру, 
сейчас в Москве оформляется около 
360 бесхозяйных объектов, выявлен-
ных в прошлом году. 

В Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения (РАВВ) „Ъ“ 
сообщили, что поддерживают инициа-
тиву Минстроя. «Сейчас муниципали-
теты могут передать бесхозяйные сети 
только унитарному или муниципаль-

ному предприятию, но на территори-
ях, где в качестве гарантирующей орга-
низации выступает АО, такой возмож-
ности нет»,— отмечают в ассоциации. 
В сфере водоснабжения АО немного, 
но среди них есть и крупные гаранти-
рующие организации — для того что-
бы передать им имущество, необходи-
мо сначала его оформить, а затем за-
ключить концессионное соглашение 
или договор аренды. Однако, добавля-
ют в РАВВ, существуют и риски, что му-
ниципалитет передаст объект в арен-
ду третьему лицу, с которым в таком 
случае гарантирующая организация 
должна вести взаиморасчеты — это 
приводит к дроблению системы водо-
снабжения. «Предложенные Минстро-
ем изменения позволят сохранить 
объекты у одного собственника»,— по-
лагают в ассоциации.

Евгения Крючкова

Водоканалы войдут в капитал
Минстрой предлагает смягчить запрет на приватизацию объектов водоснабжения

Министр торговли ЕЭК Андрей 
 Слепнев подготовил проект созда-
ния Евразийской перестраховоч-
ной компании — она нужна ЕАЭС 
для поддержки экспорта и рисков, 
которые больше никто не принимает
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Псковский городской суд 
в четверг назначил почер-
коведческую экспертизу 
по иску регионального из-
биркома, добивающегося 
снятия списка кандида-
тов партии «Новые люди» 
с выборов в городскую 
думу Пскова. Ранее экс-
перты МВД обнаружили 
в документах шести выд-
виженцев подписи, якобы 
выполненные одним ли-
цом, что дает основание 
для снятия списка цели-
ком. Думские «новички» 
считают, что власти их 
боятся, а эксперт гово-
рит, что давление играет 
на руку «Новым людям», 
которые благодаря это-
му приобретают имидж 
оппозиционеров.

На заседании 25 августа 
Псковский горсуд назначил 
новую проверку подписей 
кандидатов от «Новых лю-
дей» в экспертно-кримина-
листическом центре (ЭКЦ) 
регионального управления 
МВД. Первоначальная по-
черковедческая экспертиза, 
которая проводилась в го-
родском ЭКЦ и выявила не-
действительные, то есть яко-
бы выполненные одним 
лицом, автографы, вызва-
ла сомнения у судьи и про-
курора: допрошенный экс-
перт-криминалист не смог 
пояснить, как именно он ее 
проводил. При этом партий-
цы предоставили суду ре-
зультаты независимой экс-
пертизы, и в ее заключении 
говорится, что подписи вы-
полнены без нарушений. 
Следующее заседание назна-
чено на 29 августа.

Проблемы с выдвижени-
ем в Псковскую гордуму на-
чались у «Новых людей» с мо-
мента подачи заявления на 
регистрацию. 22 июля тер-
риториальная избиратель-
ная комиссия (ТИК) исклю-
чила из списка 10 человек 
и зарегистрировала толь-
ко 22 кандидата. Претензии 
возникли к нескольким под-
писям, якобы проставлен-
ным в документах разных 
кандидатов одним лицом. 
4 августа Псковский горсуд 
признал решение ТИК неза-
конным и обязал восстано-
вить список в первоначаль-
ном виде — в количестве 32 
человек.

Однако уже 7 августа 
к кандидатам пришла поли-
ция с проверкой их избира-
тельных документов. В пар-
тии сразу назвали это по-
пыткой запугать ее сторон-
ников: «Видно, наша победа 
в суде очень огорчила мест-
ные власти. Они вниматель-
но изучают данные закры-
тых опросов и видят, как 
много жителей Пскова хотят 
обновить городскую думу 
и готовы поддержать „Новых 
людей“». 10 августа на осно-
вании личных заявлений из 
партсписка были исключе-
ны три кандидата. Все они 
входили в территориальные 
группы, в которых не может 
быть менее двух человек, по-
этому регистрацию их остав-
шихся в одиночестве «сосе-
дей» по группам тоже анну-
лировали. После этого в спи-
ске осталось 26 кандидатов.

Глава исполкома партии 
Олег Захаров заявил „Ъ“, что 
подписать заявления о сня-
тии с выборов кандидатов за-
ставили, а сделано это было 
по инициативе вице-губер-
натора по внутренней поли-

тике Александра Серавина. 
«Когда людям звонят, прихо-
дят на работу, пугают поли-
цией и уголовными делами, 
приглашают в городскую ад-
министрацию и предлагают 
сняться, напоминая, что им 
еще в этом регионе жить, их 
можно понять»,— сказал го-
сподин Захаров. Господин Се-
равин в разговоре с „Ъ“ на-
звал эти обвинения «врань-
ем». «Я от вас услышал впер-
вые, что про меня так говорят. 
Вы знаете, про меня часто пи-
шут непроверенную инфор-
мацию, и я потом разбираю 
вранье у себя в социальных 
сетях»,— сообщил чиновник.

16 августа ТИК решила 
обратиться в горсуд Пскова 
с требованием отменить ре-
гистрацию всего списка «Но-
вых людей». «Сотрудника-
ми УМВД России по городу 
Пскову проведены почерко-
ведческие исследования до-
кументов, по результатам ко-
торых установлено, что в за-
явлениях шести кандидатов 
подписи выполнены не соб-
ственноручно этими лица-
ми»,— говорится в решении 

ТИК. Так как во многих тер-
риториальных группах спи-
ска «Новых людей» было все-
го по два кандидата, за выче-
том этих шести человек во-
семь из 15 групп становят-
ся «некомплектными», а для 
регистрации списка в нем 
должно быть не менее вось-
ми групп. Свое предыдущее 
решение о регистрации спи-
ска партии ТИК объяснила 
тем, что у него тогда не было 
«соответствующей достовер-
ной информации о наличии 
безусловных оснований для 
исключения кандидатов из 
списка кандидатов». В связи 
с этим избирком попросил 
суд признать прежнее реше-
ние незаконным.

По мнению Олега Захаро-
ва, в ситуации, когда псков-
ское «Яблоко» «практиче-
ски раздавлено властями», 
«Новые люди» стали в обла-
сти оппозиционной парти-
ей номер один. «Наша пар-
тия — настоящая оппози-
ция, и теперь она занима-
ет место „Яблока“ в регио-
не. Мы говорим неудобные 
для властей вещи, и нас хо-

тят „поставить на место“. Ны-
нешним властям не нужна 
даже системная оппозиция, 
хотя мы оцениваем любые 
решения власти и даем свои 
конструктивные предложе-
ния»,— отмечает партиец.

Вице-президент Россий-
ской ассоциации полити-
ческих консультантов Петр 
Быстров считает, что подоб-
ное давление уже сыгра-
ло на руку «Новым людям». 
«Думаю, что благодаря этой 
истории „Новые люди“ по-
лучили известность в Псков-
ской области. Этот конфликт 
пошел им на пользу. Гипоте-
за о том, что это давление яв-
ляется тонким политтехно-
логическим ходом со сторо-
ны администрации, впол-
не жизнеспособна. Что же 
касается „Яблока“, то оно 
в Псковской области уже не 
имеет прежнего уровня элек-
торальной поддержки, в том 
числе ввиду его негативного 
отношения к специальной 
военной операции»,— пола-
гает эксперт.

Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

У «Новых людей» не берут автографы
Список партии пытаются снять с выборов в Пскове  
за поддельные подписи кандидатов

В документе также упоминают-
ся факты подрыва украинскими ди-
версантами линий электропереда-
чи, ведущих к Курской АЭС. Авто-
ры заявления отметили «самоотвер-
женность российских военнослужа-
щих», которым «до настоящего вре-
мени удается обеспечивать необхо-
димую защиту основных объектов 
ЗАЭС и близлежащего города Энер-
годара». Страны Запада, снабжаю-
щие Украину оружием, названы в до-
кументе «соучастниками и пособни-
ками преступлений».

В связи с этим совет Думы при-
звал ООН, МАГАТЭ и другие между-
народные организации дать оцен-
ку действиям Киева и потребовать 
от властей Украины немедленного 
прекращения обстрелов ЗАЭС и дру-
гих опасных объектов. Также депута-
ты подтвердили «готовность россий-
ской стороны сделать все необходи-
мое для организации международ-
ной миссии МАГАТЭ на ЗАЭС, с тем 
чтобы специалисты агентства могли 
на месте засвидетельствовать нали-
чие угроз, создаваемых в результа-
те постоянных украинских атак на 
атомную электростанцию, чреватых 
трагическими последствиями для 
всего человечества».

Помимо «ядерной темы», в заявле-
нии затронут и ряд других вопросов, 
связанных с российской спецопера-
цией на Украине. Так, совет Думы по-
мянул «русофобскую идеологию» Ки-
ева и «его натовских покровителей», 
потребовал «прекратить поставки на 
Украину вооружений, которыми ан-
тинародный киевский режим убива-
ет и калечит людей», и даже обратил-
ся к гражданам Украины «с просьбой 
осознать страшные последствия пре-
ступной и провокационной полити-
ки киевского режима».

После заседания совета предста-
вители всех фракций сделали заяв-
ления для журналистов, подтвердив 
свою единую позицию по обсуждав-
шемуся вопросу.

Первый заместитель руководите-
ля фракции «Единой России» Вяче-
слав Макаров отметил, что заявле-
ние должно приобрести дипломати-
ческое звучание: «Мы понимаем, что 
если не прекратятся обстрелы, это 
приведет к ядерной катастрофе, ко-
торая будет иметь последствия для 
всего Европейского континента. Сое-
диненные Штаты и Англия как спон-
соры терроризма должны уяснить, 
что если не прекратятся поставки ар-
тиллерийского вооружения украин-
ским военным, это приведет к самой 
большой катастрофе XXI века». Дру-
гой первый замглавы фракции Дмит-
рий Вяткин добавил, что российская 
армия является сейчас «главным 
и единственным гарантом безопас-
ности» и Запорожской атомной элек-
тростанции, и «всей Европы».

Руководитель фракции «Новых 
людей» Алексей Нечаев назвал об-
стрелы ЗАЭС «признаком отчаяния 
и бессилия»: «Видно, что у украин-
ских вооруженных сил не получа-
ется отбить ни электростанцию, ни 
регион». По его мнению, обстре-
лы — это еще и «шантаж европей-
ских партнеров Украины», чтобы 
те выделяли деньги и вооружения, 
если не хотят получить «новый Чер-
нобыль». А лидер партии «Справед-
ливая Россия — За правду» Сергей 
Миронов в связи с этим напомнил 
о законопроекте эсеров о призна-
нии Украины террористическим го-
сударством, который они направили 
на отзыв в правительство.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
сообщил, что выступил с инициати-
вой обращения, поскольку сам три 
года служил в армии в подразделе-
нии по борьбе с атомным, химиче-
ским и бактериологическим оружи-
ем. Главной угрозой для безопасно-
сти в мире он назвал «ядерный шан-
таж, который американцы сила-
ми нацистов, бандеровцев, фаши-
стов организовали на „ридной Ук-
раине“». Коммунист также припом-
нил США атомную бомбардиров-
ку Хиросимы и Нагасаки, в которой 
«никакой военной необходимости 
не было», и гипотетические планы 
сбросить 50 ядерных бомб на совет-
ские города.

Председатель ЛДПР и глава меж-
дународного комитета Госдумы Лео-
нид Слуцкий полагает, что киевский 
режим «пересек все возможные крас-
ные линии». При этом депутат выра-
зил уверенность, что «ничто не смо-
жет нарушить режим безопасности 
Запорожской атомной электростан-
ции», но ООН и МАГАТЭ тем не менее 
должны «дать оценку действиям воо-
руженных сил Украины».

Политолог Алексей Макаркин 
полагает, что большого значения 
для ООН заявление совета Госдумы 
иметь не будет, поскольку внеш-
няя политика в России находит-
ся в компетенции других институ-
тов — президента и Министерства 
иностранных дел. «В ООН работа-
ют профессиональные дипломаты, 
люди, которые будут слушать пози-
цию России и учитывать ее, но не 
будут принимать ее как истину»,— 
поясняет эксперт. По его мнению, 
у заявления руководства Думы дру-
гая задача — демонстрация сохра-
нения политического консенсуса, 
того, что все фракции, представлен-
ные в парламенте, поддерживают 
власть и никаких изменений с на-
чала военной спецоперации на Ук-
раине не произошло. «Запад хотел 
бы, чтобы российское общество ме-
няло отношение к власти, а депу-
таты демонстрируют, что этого не 
происходит»,— резюмирует госпо-
дин Макаркин.

Ксения Веретенникова

Дума  
проявила  
ядерное единство
с1

Большинство российских партий 
увеличили расходы на агитацию 
и проведение публичных меро-
приятий задолго до старта офи-
циальной агитационной кампа-
нии, следует из опубликованных 
Центризбиркомом сведений 
о поступлении и расходовании 
средств. В партиях объясняют, 
что рост затрат связан не только 
с предстоящими в сентябре вы-
борами: в смету заложены еще 
и расходы на гуманитарную по-
мощь республикам Донбасса, 
а также траты на информацион-
ную поддержку специальной во-
енной операции на Украине.

Во втором квартале 2022 года 
российские партии смогли при-
влечь в свой бюджет в общей слож-
ности 2,5 млрд руб., следует из опу-
бликованных Центризбиркомом 
данных. Это гораздо меньше, чем 
в первом квартале (7,8 млрд руб.), 
когда политические объединения 
получили госфинансирование по 
итогам парламентских выборов 
2021 года. Снижение доходов отра-
зилось на уровне текущих расходов 
партий, однако траты на публич-
ные мероприятия, агитацию и про-
паганду большинство из них не сек-
вестрировали, выяснил „Ъ“: наобо-
рот, расходы большинства партий 
по этим статьям даже выросли.

Так, расходы «Единой России» 
(ЕР) на публичные мероприятия 
по сравнению с первым кварталом 
увеличились почти в девять раз, 
с 83 млн до 730 млн руб., а на про-
пагандистскую деятельность — со 
153 млн до 242 млн руб. Во втором 
квартале ЕР также почти вчетверо 
увеличила расходы на международ-
ную деятельность — с 589 тыс. до 
2,2 млн руб.

У КПРФ тоже заметно выросли 
расходы на публичные мероприя-
тия: с 996 тыс. руб. в первом квар-
тале до 1,7 млн руб. во втором. При-
мерно в той же пропорции увеличи-

лись траты Компартии на пропаган-
ду — с 26 млн до 40 млн руб.

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) во втором квартале под-
няла расходы на публичные ме-
роприятия с 2 млн до 4,4 млн руб., 
а на пропагандистскую деятель-
ность — с 23 млн до 44 млн руб. Не 
стали исключением и «Новые люди», 
чей бюджет на пропаганду увели-
чился почти вдвое: с 4 млн руб. в пер-
вом квартале до 9,6 млн руб. во вто-
ром. Исключением из этого прави-
ла оказалась только ЛДПР, которая 
на публичные мероприятия не тра-
тилась вообще, а ее расходы на про-
паганду уменьшились с 31,2 млн до 
19 млн руб.

Заместитель секретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов подтвердил „Ъ“, 
что рост партийных расходов связан 
с избирательной кампанией в реги-
онах. «У нас традиционная практика 
финансирования в рамках установ-
ленных процедур и лимитов, завися-
щая от количества проводимых в те-
кущем году избирательных кампа-
ний,— пояснил единоросс.— А если 
говорить о мероприятиях на терри-
ториях „за лентой“ (так в партии на-
зывают территории, на которых про-
ходит российская военная спецо-
перация на Украине.— „Ъ“), то идет 
большая гуманитарная миссия. В нее 
вкладываются значительные ресур-
сы и огромные силы, благотвори-
тельные и добровольческие».

Первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин объясняет повышение рас-
ходов на пропаганду и публичные 
мероприятия информированием 
граждан о работе партии и фракции 
коммунистов в Госдуме по итогам 
весенней сессии, а также пропаган-
дистcкой кампанией по подготов-
ке к региональным выборам. «Так-
же мы поддерживаем региональ-
ные объединения в плане подготов-
ки к региональным кампаниям»,— 
добавил он. «Что же касается гумани-
тарной помощи ЛНР и ДНР, мы зани-

маемся этим с 2014 года и отправили 
уже 100 конвоев, но в подавляющем 
большинстве это пожертвования, 
а не деньги, которые тратятся пар-
тией напрямую из своего финанси-
рования»,— подчеркнул коммунист.

А вот ЛДПР заложила в партий-
ную смету расходы на гуманитар-
ную помощь ДНР и ЛНР, сказал „Ъ“ 
руководитель центрального аппара-
та партии Алексей Диденко. Общее 
же сокращение расходов на пропа-
ганду он объясняет «майской про-
садкой перед выборами» и «периода-
ми тишины». Во время выборов рас-
ходы увеличатся, уверен господин 
Диденко.

Председатель СРЗП Сергей Миро-
нов объясняет рост расходов во вто-
ром квартале необходимостью под-
держать военнослужащих и добро-
вольцев в ходе спецоперации. «Поэ-
тому, несмотря на приближающиеся 
сентябрьские выборы, повышенные 
расходы на публичные мероприя-
тия и пропагандистскую работу свя-
заны именно с пониманием необхо-
димости достижения мира на Дон-
бассе»,— сказал он „Ъ“. По словам го-
сподина Миронова, партия провела 
в первом полугодии «три ярких вы-
ставки» в Госдуме, издала совмест-
но с «Российской газетой» книгу для 
учащихся и преподавателей Донбас-
са и помогла создать художествен-
ный фильм «Тася».

Пресс-служба партии «Новые 
люди» уточнила, что там увеличили 
расходы не на пропаганду, а именно 
на предвыборную агитацию. «Пар-
тия участвует в выборах всех уров-
ней в десятках регионов, в том чи-
сле ведет две губернаторские кам-
пании. Нужно печатать газеты, ли-
стовки, оплачивать эфирное время 
и многое другое. Расходы выросли, 
но скромно и по необходимости»,— 
отметили в пресс-службе.

Настоящая агитационная кампа-
ния начинается задолго до офици-
ального старта выборов, напомина-

ет политолог Константин Калачев, 
поэтому логично, что и расходы на 
соответствующие мероприятия рас-
тут заранее. Разумеется, у партий 
разные подходы, отмечает эксперт: 
кто-то делает ставку на активный 
старт, а кто-то — на бурный финиш. 
Некоторые же понимают, что новые 
выборы начинаются сразу после 
окончания старых, и стараются пос-
тоянно напоминать о себе избирате-
лю, резюмирует господин Калачев.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров,  
Кира Хейфец

Агитация времен спецоперации
Партии увеличили свои расходы на пропаганду и публичные мероприятия

В партии «Новые люди» считают, что нежелание властей допустить ее кандидатов к выборам противоречит 
интересам простых избирателей   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Его поздравляет ректор НИУ ВШЭ Никита Анисимов:
— Уважаемый Анатолий Васильевич! Поздравляю Вас с днем рождения! Вот 
уже 30 лет Вы возглавляете один из ведущих вузов нашей страны. Вы оказа-
ли ключевое влияние на успехи российской высшей школы и продолжаете 
активно развивать нашу образовательную систему. Я искренне рад, что се-
годня ВШЭ и МГИМО сотрудничают по многим направлениям: от больших 
научных исследований до студенческих экспедиций. Желаю Вам неисчер-
паемых сил, крепкого здоровья, вдохновения для новых достижений! Уве-
рен, что МГИМО и дальше будет процветать под Вашим руководством.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
ректору МГИМО, академику РАН 
Анатолию Торкунову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, суд отказал след-
ствию в ограничении сроков ознакомления 
с материалами уголовного дела в отноше-
нии Игоря Кузьменко и Валерия Чабанова — 
одних из последних участников кровавой 
подмосковной банды, которой руководили 
криминальные авторитеты Дмитрий Лесни-
ков (Лес) и Дмитрий Завьялов (Дима Боль-
шой). Кузьменко СКР считает исполнителем 
нескольких заказных убийств, а владельца 
ростовского строительного концерна ВАНТ 
Чабанова, чей сын Андрей входил в руковод-
ство криминальной бригады,— заказчиком 
преступлений. Игоря Кузьменко разыскива-
ли 17 лет — как выяснилось, он с помощью 
пластической операции кардинально из-
менил свою внешность, вдобавок избавив-
шись от отпечатков пальцев.

Пресненский райсуд Москвы рассмотрел 
в четверг вечером ходатайство регионально-
го главного следственного управления СКР об 
ограничении 1 октября сроков ознакомления 
с материалами уголовного дела Валерию Ча-
банову, Игорю Кузьменко и их защитникам. 
Следствие рассчитывало, что еще до наступ-
ления зимы итоги расследования поступят 
в прокуратуру Москвы, а если там согласятся 
с выводами предварительного следствия, то 
и в суд — для рассмотрения по существу. По-
скольку фигуранты свою вину не признают, их 
дело предполагается слушать с присяжными. 
Однако в Пресненском суде решили, что огра-
ничение может нарушить право обвиняемых 
на защиту, дав им возможность досконально 
изучить материалы.

По данным „Ъ“, Игорь Кузьменко и Валерий 
Чабанов одни из последних неосужденных 
участников банды Дмитрия Лесникова (Лес) 
и Дмитрия Завьялова (Дима Большой), которая 
базировалась в подмосковном Пушкино. Ее гла-
вари летом прошлого года были осуждены Мосо-
блсудом на пожизненные сроки за организацию 
32 убийств, покушений и разбоев, а рядовые 
члены организованного преступного сообще-
ства (ОПС) проведут в заключении внушитель-
ные сроки.

Оба фигуранта обвиняются ГСУ СКР в участии 
в преступном сообществе (ч. 2 ст. 210 УК), убий-
стве двух и более лиц и покушении на убийства 
(ст. 105 УК), а также в умышленном причинение 
тяжкого вреда здоровью (ст. 111 УК). Кроме того, 
Кузьменко персонально инкриминируются бан-
дитизм (ст. 209 УК) и разбой (ст. 162 УК).

Уроженца Волгодонска Кузьменко следст-
вие считает одним из основных исполнителей 
убийств в пушкинской бригаде. Задержали его 
в Ростове-на-Дону два года назад. К этому време-
ни авторитетный бандит уже 17 лет находился 
в розыске, используя документы на имена Вик-
тора Кузьменко и Владимира Кишко, а также Ро-
мана Марчукова. Как выяснилось, находясь на 
нелегальном положении, Кузьменко, сделав не-

сколько пластических операций, кардинально 
изменив свою внешность, да к тому же отпустил 
бороду. Однако, не остановившись на этом, он 
с помощью хирургов срезал и кожу на пальцах 
рук, стараясь изменить собственные отпечат-
ки. Впрочем, полностью избавиться от папил-
лярных узоров не удалось, его в итоге опознали 
в том числе и по ним.

Интересно, что в Подмосковье будущий кил-
лер попал после того, как сбежал из волгодон-
ского суда, где ему оглашали приговор. Вместе 
с ним в подмосковное ОПС пришел и его друг 
Сергей Фреер, который также начал выполнять 
заказные убийства и был осужден на 23 года ко-
лонии. Причем земляки предпочитали убивать 
не с помощью огнестрельного оружия, а исполь-
зуя железные прутья, чтобы замаскировать напа-
дения под разбой или хулиганство.

Владелец некогда крупного строительного 
концерна ВАНТ Валерий Чабанов, как считают 
в СКР, выступал заказчиком нескольких нападе-
ний на своих конкурентов.

В основном эти преступления происходи-
ли в Сочи, где ростовский семейный холдинг 
(ВАНТ — аббревиатура из первых букв имен чле-
нов семьи Чабановых: Валерия, его жены Над-
ежды и их детей — Андрея и Татьяны) пытался 
получить участки земли под строительство.

В апреле 2009 года руководство ВАНТ заявило 
о проблемах компании из-за недостатка финан-
совых средств. А вскоре после этого против Вале-
рия Чабанова и его жены было возбуждено уго-
ловное дело, связанное с хищением 322 млн руб. 
у дольщиков. Бизнесмен был объявлен в между-
народный розыск и задержан в 2016 году в Таи-
ланде. Причем при проверке документов Чаба-
нов, как и его подельник Кузьменко, предъявил 
полицейским поддельный паспорт — на имя не-
коего Лайоша Идьярто.

Вскоре после экстрадиции владельцу строи-
тельного концерна были предъявлены обвине-
ния уже в организации убийств и нападений.

Стоит отметить, что и сын бизнесмена Анд-
рей Чабанов, бывший депутат Ростовской го-
родской думы, находится в международном 
розыске по делу подмосковной криминаль-
ной бригады. Чабанов-младший одноклассник 
и бизнес-партнер Леса, давние приятели даже 
совместно владели сочинской строительной 
фирмой «Фристайл». Также, по версии следст-
вия, Андрей Чабанов являлся одним из руково-
дителей ростовского филиала подмосковной 
ОПС, который отдавал приказы об устранении 
своих конкурентов. А после того как полиция 
начала задерживать участников банды, он сбе-
жал на Украину, где получил новые документы, 
взяв фамилию своей жены — Зима. По россий-
скому запросу экс-депутат был задержан сотруд-
никами Службы безопасности Украины в Харь-
кове в 2019 году, однако украинские власти его 
в итоге не стали экстрадировать.

Владислав Трифонов

Бандитам дали почитать
Следствию отказано в ограничении  
прав обвиняемого, который изменил лицо 
и отпечатки пальцев

Верх-Исетский районный 
суд Екатеринбурга избрал 
меру пресечения обвиняе-
мому в дискредитации ар-
мии Евгению Ройзману, 
запретив совершать не-
которые действия. Поли-
тик, в частности, не сможет 
пользоваться телефоном 
и интернетом, а также пи-
сать письма и отправлять 
телеграммы. Требование 
следствия запретить обви-
няемому покидать жилище 
дольше чем на одну минуту 
в сутки судьей было отверг-
нуто. Господин Ройзман, 
в защиту которого выступи-
ли многие известные музы-
канты и писатели, был осво-
божден в зале суда.

В четверг судья Оксана Ма-
монтова рассмотрела ходатай-
ство следствия об избрании 
меры пресечения для бывше-
го главы Екатеринбурга Евге-
ния Ройзмана, в отношении 
которого возбуждено уголов-
ное дело о дискредитации воо-
руженных сил РФ (ч. 1 ст. 280.3 
УК РФ). Противоправные дей-
ствия, по мнению следствия, 
господин Ройзман совершил, 
разместив 1 июля ролик «От-
веты на ваши вопросы» на ви-
деохостинге YouTube, где по-
делился своим негативным 
мнением о военной спецопе-
рации РФ на Украине. Ранее он 
уже трижды был оштрафован 
по ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ (дис-
кредитация вооруженных сил 
РФ), решения судов вступили 
в законную силу. Накануне Ев-
гений Ройзман был задержан, 
в его жилище, музее Невьян-
ской иконы и Фонде Ройзмана 
прошли обыски.

Представитель московской 
следственной группы хода-
тайствовала об избрании для 
господина Ройзмана меры 
пресечения в виде запрета 
определенных действий. Так, 
следствие требовало до 29 сен-
тября запретить покидать ему 
жилье с 0:00 до 23:59, посещать 
публичные места и мероприя-
тия, пользоваться телефоном 
и интернетом (кроме общения 
с адвокатом и следователями), 
общаться без письменного раз-
решения следователя с любы-
ми лицами. Прокурор, сочтя, 
что обвиняемый может про-
должить заниматься преступ-
ной деятельностью, поддер-
жал ходатайство. 

К слову, единственной ми-
нуте «свободы» в сутки удиви-
лась даже судья Мамонтова. Ев-
гений Ройзман из-за решетки 

высказал свое мнение по по-
воду ходатайства следствия: 
«Ваша честь, я откровенно про-
тив. Даже в следственном изо-
ляторе, у меня было больше 
прав и возможностей». Он от-
метил также, что список огра-
ничений, на котором настаива-
ет сторона обвинения, станет 
препятствием для эффектив-
ной работы Фонда Ройзмана. 
Эта благотворительная струк-
тура адресно помогает людям 
в трудных жизненных ситуа-
циях. Как сообщается на сайте, 
Фонд Ройзмана является круп-
нейшей организацией Урала, 
которая существует только на 
частные пожертвования сто-
ронников со всего мира. «По-
рядка 500 семей замкнуты на 
фонд — малоимущие, с разны-
ми проблемами. Как минимум 
сто обращений в неделю посту-
пает отовсюду. Большая часть 
приема этих обращений — 
это соцсети. На меня замкну-
то очень много — в частности, 
еженедельные приемы, на ко-
торые приходят до ста человек, 
где зачастую бывают вопросы 
жизни и смерти. И меня взять 
и вычеркнуть из этой деятель-
ности — это просто нечестно 
по отношению к тем людям, 
которым я помогаю»,— объяс-
нил господин Ройзман.

По ходатайству адвока-
та были приобщены положи-
тельные характеристики на 
Евгения Ройзмана от извест-
ных музыкантов и писателей. 

«Дмитрий Быков (внесен в ре-
естр СМИ-иноагентов.— „Ъ“) 
характеризует Евгения Ройз-
мана настоящим патриотом 
своего города, указывает на его 
заслуги. Юрий Шевчук обра-
тился в судебные органы с по-
ложительной характеристи-
кой, с аналогичной — Борис 
Гребенщиков, Андрей Мака-
ревич, Борис Акунин»,— пере-
числила судья Мамонтова. Но-
белевский лауреат, главный 
редактор «Новой газеты» Дмит-
рий Муратов написал в обра-
щении: «Я знаю Е. В. Ройзмана 
30 лет как выдающегося поэта, 
а 15 — лично. Он тот, о ком го-
ворят — гуманист. Именно Ев-
гений был одним из тех, кто 
несколько раз смог организо-
вать сбор денег для детей со 
СМА. Он спасал людей от неиз-
лечимых болезней, а иконы — 
от недобросовестных рук и де-
нег. Ройзмана любит и уважает 
один из фундаментальных го-
родов нашей страны. Он всег-
да опора для тех, кому нужна 
помощь».

После двух часов в совеща-
тельной комнате судья Оксана 
Мамонтова частично удовлет-
ворила ходатайство следст-
вия и прокуратуры. Согласно 
решению суда, Евгению Рой-
зману запрещено посещать 
публичные места и меропри-
ятия; общаться без письмен-
ного разрешения следователя 
со свидетелями по уголовно-
му делу (за исключением се-

мьи, проживающей с ним 
в квартире); отправлять и по-
лучать письма и телеграммы 
(за исключением тех, что от-
носятся к делу); пользовать-
ся любыми средствами связи 
(за исключением случаев об-
щения с адвокатом, следова-
телем, прокурором, судом или 
вызовов скорой или аварий-
но-спасательной службы). Кро-
ме того, с обвиняемого взято 
обязательство о явке по требо-
ванию следствия. Требование 
запретить экс-мэру Екатерин-
бурга покидать жилище с 0:00 
до 23:59 судья Мамонтова от-
вергла и постановила осво-
бодить господина Ройзмана 
из-под стражи немедленно 
в зале суда.

По словам адвоката обви-
няемого Владислава Идамжа-
пова, считать решение о мере 
пресечения господину Рой-
зману негуманным нельзя: 
«Ходить можно, разговари-
вать можно, значит, какие-то 
конституционные гарантии 
соблюдены». Будет ли обжа-
ловано решение судьи Ма-
монтовой, станет понятно по-
сле его тщательного изучения, 
добавил адвокат. По закону на 
это есть трое суток. Говорить 
о перспективах расследова-
ния и будущего судебного про-
цесса господин Идамжапов от-
казался.

Артем Рябов,  
Диана Сунагатуллина, 
Екатеринбург

Евгению Ройзману  
разрешили ходить и говорить
Суд не стал строго ограничивать свободу  
бывшему мэру Екатеринбурга

Замоскворецкий суд Москвы приступил 
к рассмотрению уголовного дела в отно-
шении бывшего министра культуры Кры-
ма Веры Новосельской, обвиняемой в по-
лучении особо крупной взятки. По данным 
СКР, в 2018 году бенефициар петербург-
ской строительно-реставрационной компа-
нии ООО «Меандр» Евгений Ярмош передал 
ей за общее покровительство при рестав-
рации культурных объектов в Крыму свыше 
25 млн руб. Экс-министр вину не признает, 
заявляя, что взяла от строителя $300 тыс. 
(17 млн руб.), но в долг для своей подруги 
на покупку квартиры в Москве.

Перед заседанием Вера Новосельская успе-
ла пообщаться со своими защитниками, от ко-
торых узнала последние новости о родных 
и близких. О себе госпожа Новосельская успе-
ла сообщить, что содержится в СИЗО «Лефорто-
во» в приемлемых условиях. Конвоиры к ней от-
носятся хорошо и даже прозвали «нежнятиной», 
почему, правда, экс-чиновница не сказала.

В ходе установления личности подсудимой 
выяснилось, что госпожа Новосельская является 
уроженкой Свердловска (ныне Екатеринбург), 
впоследствии перебралась в Крым, где летом 
2014 года возглавила региональное министер-
ство культуры (уволена с должности главой ре-
спублики в связи с утратой доверия).

Прокурор Екатерина Фролова, ранее участ-
вовавшая, к слову, в процессе по делу в отноше-
нии Алексея Навального, зачитала фабулу обви-
нения. Она сообщила, что Вера Новосельская 
обвиняется в получении взятки в особо круп-
ном размере, связанном с вымогательством (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Прокурор напомнила, что подсу-
димая являлась должностным лицом и не толь-
ко не имела права получать подарки и деньги, но 
и была обязана сообщать о подобных предложе-
ниях правоохранителям.

Госпожа Фролова сообщила, что Вере Ново-
сельской инкриминируется получение весной 
2018 года от бенефициара ООО «Меандр» Евге-
ния Ярмоша взятки в размере 25,8 млн руб. При 
этом деньги чиновница якобы стала вымогать 
у господина Ярмоша еще осенью 2017 года, до 
заключения с компанией «Меандр» контрак-
та на реконструкцию Крымского государствен-
ного центра детского театрального искусства 
в Симферополе (бывший театр кукол, который 
до 2014 года возглавляла госпожа Новосельская). 
При этом, по материалам дела, господин Ярмош 
считал, что выделяет деньги министру не про-

сто за заключение контракта, а за общее покро-
вительство «Меандру» в Крыму.

По данным следствия, госпожа Новосельская 
послала забрать деньги свою подчиненную по 
фамилии Орлова, которая в том же 2018 году ку-
пила на эти средства квартиру в центре Москвы 
(Большой Козловский переулок, 8). Сначала квар-
тира была оформлена на приобретателя Орлову, 
но та впоследствии, по данным правоохраните-
лей, передала ее госпоже Новосельской в собст-
венность. По словам прокурора, госпожа Орлова 
была не в курсе истинных намерений руководи-
тельницы и поэтому выступит в суде свидетелем.

В свою очередь, подсудимая, отвечая на во-
прос председательствующей Ирины Зориной, 
понятно ли ей обвинение, заявила: «Текст, зачи-
танный русскими словами, мне понятен, но суть 
его — нет».

Затем адвокат подсудимой Лев Глухов заявил, 
что обвинение, по его мнению, противоречиво 
и необоснованно. Он указал, что из обвинения 
осталось неясно, дал господин Ярмош 25 млн 
руб. подсудимой только за заключение контрак-
та или за общее покровительство реставрацион-
но-строительным работам ООО «Меандр» в Кры-
му. Но если речь шла о даче денег за контракт, то, 
отметил защитник, деньги стоило дать не мини-
стру, а заказчику работ — службе капитального 
строительства, подчиненной министерству. Тем 
более что контрольно-ревизионные функции 
в отношении этой службы министр культуры 
Крыма получила лишь в 2020 году, после заклю-
чения договоров с «Меандром». Соответственно, 
считает господин Глухов, министерство, не яв-
лявшееся подрядчиком работ, не могло повли-
ять на их оплату, чего добивался взяткодатель.

Другой адвокат, Константин Черкасов, зая-
вил, что следствие неверно истолковало собы-
тия, имевшие место в 2017–2018 годах. По его 
словам, госпожа Новосельская действительно 
взяла у Евгения Ярмоша $300 тыс., но не в каче-
стве взятки, а в долг для своей подруги Орловой, 
которая очень хотела купить квартиру в центре 
Москвы. При этом господин Черкасов пояснил, 
что Евгений Ярмош не мог отказать министру 
культуры Крыма, поскольку был с ней в близ-
ких отношениях. Впоследствии же эти деньги, 
по словам защитника, были возвращены креди-
тору. При этом, утверждает адвокат, московская 
квартира до сих пор числится за Орловой.

После завершения выступлений сторон судья 
отложила слушание на 3 октября.

Алексей Соковнин 

Обвинение посчитало взятку 
культурной
Экс-министру Крыма инкриминируют  
получение более 25 млн рублей 

Ситуация с лесными пожарами в Рязан-
ской области остается крайне слож-
ной, а заявления официальных лиц 
все более напоминают рапорты с ме-
ста боевых действий. Так, глава МЧС 
Александр Куренков сообщил, что рас-
пространение огня пытаются локали-
зовать с помощью создания минера-
лизованной полосы вокруг «головы 
пожара», и заверил: «Уже полностью 
готова вторая линия обороны». А мэр 
Москвы Сергей Собянин прогнозирует, 
что «площадь пожара за один-два дня 
еще увеличится, пока не дойдет до ко-
нечной полосы фронта». Несмотря на 
то что для борьбы со стихией собрана 
группировка более чем из 9 тыс. чело-
век, площадь возгорания действитель-
но растет. В Министерстве чрезвычай-
ных ситуаций увидели в происходящем 
«диверсионные моменты» и не исклю-
чили, что пожары могли возникнуть 
из-за целенаправленных поджогов. 
В «WWF России» заявляют, что вероят-
ность такого сценария невысока.

В четверг Рязанскую область, где тре-
тью неделю бушуют лесные пожары, ин-
спектировали вице-премьер Дмитрий 
Григоренко, главы МЧС Александр Курен-
ков и Минприроды Александр Козлов, 
а также мэр Москвы Сергей Собянин. Пло-
щадь, пройденная огнем в регионе, выро-
сла за сутки на 3 тыс. га и составляет почти 
15 тыс. га. По словам господина Григорен-
ко, пять населенных пунктов находятся 
в потенциально опасной зоне — они опа-
ханы по периметру защитной полосой, 
здесь постоянно дежурят пожарные ма-
шины. Столичный градоначальник на-
зывает ситуацию с пожарами в соседнем 
регионе «очень сложной»: «Две минера-
лизованные полосы, которые созданы, 
все-таки дадут возможность остановить 
пожар на севере. Но надо понимать, что 
сама площадь пожара за один-два дня еще 
увеличится, пока не дойдет до конечной 

полосы фронта, который мы выставили». 
О намерении взять пожар в кольцо, тем са-
мым локализовав его, говорил и господин 
Куренков: «Сейчас минерализованная по-
лоса проведена, уже полностью готова 
вторая линия обороны». Глава МЧС доба-
вил, что ночью будет проводиться встреч-
ный отжиг лесов.

Напомним, из-за жары и отсутствия до-
ждей в ЦФО сложилась крайне пожаро-
опасная обстановка. К 17 августа дым от 
них добрался до Москвы: жители в раз-
ных частях города стали жаловаться на за-
пах гари, осадок пепла и смог. Столичные 
власти направили в соседний регион тех-
нику для тушения пожаров, а дознаватели 
МЧС возбудили уголовное дело по факту 
двух лесных пожаров в Рязанской обла-
сти. Представителей местных властей за-
подозрили в сокрытии реальных мас-
штабов бедствия, к оценке обстоятельств 
возникновения природных пожаров под-
ключилась Генпрокуратура. 22 августа 
в Рязанской области был введен режим 
ЧС из-за пожаров. Белый дом учредил ко-
миссию по ликвидации лесных пожаров.

В трех населенных пунктах Рязанской 
области — поселке Передельцы Рязанско-
го района, деревнях Малиновка и Криу-
ша Клепиковского района — превышены 
нормы вредных веществ, сообщили в ре-
гиональном Центре по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей среды. 
Из-за лесных пожаров администрация Ря-
зани решила отменить салют по случаю 
927-й годовщины основания города, ко-
торая будет отмечаться 27 августа.

Несмотря на то что ранее в Рослесхозе 
заявляли, что местные власти скрывали 
реальные масштабы пожаров, в четверг 
МЧС обнародовало еще одну причину раз-
растания бедствия. По словам Александра 
Куренкова, ведомство располагает инфор-
мацией о том, что в лесах Рязанской обла-
сти были поджоги. «Хотел бы заострить 
внимание на том, что мы видим опреде-

ленные диверсионные моменты с точки 
зрения того, что в перспективе в голове 
пожара есть элементы поджога,— заявил 
он журналистам.— Мы хотели бы преду-
предить население, что ждем сигналов 
о тех людях, которые это делали».

В четверг вице-премьер Григоренко так-
же провел заседание в поселке Кузьмияр 
Нижегородской области. По его словам, по-
жар на территории региона «практически 
локализован»: «Есть задымление, чтобы 
с ним справиться, необходимо несколько 
дней. В борьбе с пожаром задействованы 
более тысячи человек и 200 единиц тех-
ники. Мониторим ситуацию ежесуточно». 
Губернатор Нижегородской области Глеб 
Никитин рассказал, что все леса региона 
обеспечены системой видеонаблюдения: 
«Благодаря ей мы смогли своевременно об-
наружить пожар и начать тушение. В итоге 
площадь пожара составила около 7 тыс. га. 
В 2010 году здесь же, в Воротынском райо-
не, выгорело около 50 тыс. га».

Дмитрий Григоренко заявил, что по-
сле анализа ситуации будут разработаны 
рекомендации по изменению норматив-
но-правовой базы, чтобы пожарные мо-
гли быстрее реагировать на возгорание 
и заниматься профилактической работой.

Константин Кобяков из «WWF России» 
отмечает, что не знает, насколько достовер-
на информация о поджогах, о которых го-
ворят в МЧС: «Исключить намеренные 
поджоги нельзя, но их статистическая ве-
роятность все же не очень высока». По его 
словам, практика показывает, что 99% воз-
гораний на пике второй половины пожаро-
опасного сезона происходят из-за неосто-
рожного обращения с огнем. Вместе с тем 
Константин Кобяков указывает, что сокры-
тие местными властями реальных площа-
дей пожаров — довольно частая проблема.

Анна Васильева;  
Александр Тихонов, Ярославль, 
Андрей Репин,  
Нижний Новгород

Пожары взяли в кольцо обороны
Официальные лица сообщают, как налаживается борьба с огнем 

Суд отверг требование правоохранителей запретить обвиняемому в дискредитации 
армии Евгению Ройзману выходить из дома  ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ
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Президент США Джо 
Байден в среду пред-
принял исторический 
шаг, которого от него 
так ждали десятки мил-
лионов американцев: 
он наконец-то решил ча-
стично простить студен-
там долги по кредитам 
на обучение, перева-
лившие за $1,6 трлн. 
В то время как бывшие 
и нынешние студен-
ты восприняли новость 
с нескрываемой радо-
стью, оставшаяся часть 
граждан США оцени-
вает это решение не-
однозначно. Не опасно 
ли прощать долги, ког-
да инфляция пробива-
ет 40-летний максимум, 
задают вопрос экспер-
ты. Впрочем, решение 
президента может не-
надолго поддержать 
наметившийся тренд 
укрепления позиций Де-
мократической партии 
за два месяца до про-
межуточных выборов 
в Конгресс.

В среду президент США 
Джо Байден объявил о ре-
шении простить бывшим 
и нынешним американ-
ским студентам долги за об-
учение. Речь идет о заем-
щиках с низким и средним 
доходом до $125 тыс. в год 
(или до $250 тыс. на домо-
хозяйство).  Таким заем-
щикам обещают простить 
до $10 тыс. Получатели 
же федерального «гранта 
Пелла» для малообеспечен-
ных семей могут рассчиты-
вать на прощение студенче-
ского долга в $20 тыс.

Выступая в среду в пря-
мом эфире ведущих амери-
канских телеканалов, Джо 
Байден заявил, что благо-
даря этому решению «люди 
наконец смогут начать вы-
бираться из этой долговой 
ямы» и «подумать о покупке 

дома, создании семьи или 
открытии бизнеса».

Прощение студенческо-
го долга было одним из цен-
тральных предвыборных 
обещаний Джо Байдена. Од-
нако решение по этому во-
просу он постоянно откла-
дывал, предпочитая лишь 
ставить обязательные вы-
платы по студенческим дол-
гам на паузу, которая нача-
лась в марте 2020-го и была 
продлена до конца нынеш-
него года. До окончания 
льготного периода Мини-
стерство образования США, 
которое отвечает за выда-
чу кредитов на образова-
ние по заниженной став-
ке, должно подготовиться 
к рассмотрению заявок 
на частичное прощение сту-
денческих долгов.

Таких заявок может быть 
более 45 млн. Всего амери-
канцы должны по образо-
вательным кредитам около 
$1,6 трлн, сообщил Белый 
дом в справке по упомяну-
тому решению. К слову, это 
больше, чем американцы 
должны по автокредитам, 
кредитным картам или лю-
бым другим потребитель-
ским займам, за исключе-
нием лишь ипотечных.

Газета New York Times от-
мечает, что, по некоторым 
оценкам, это решение Джо 
Байдена может стоить бюд-
жету США около $300   млрд. 
И это предварительные 
оценки, которые вполне мо-
гут быть занижены. Bloom-
berg приводит данные кон-
сервативной лоббистской 
организации по сокраще-
нию дефицита бюджета — 
Комитета по ответственно-
му федеральному бюджету. 
Согласно их анализу, бюд-
жет может недосчитаться 
до $600   млрд.

По данным New York 
Times, даже главные по-
мощники господина Бай-

дена затруднялись с уве-
ренностью прогнозировать 
политические и экономи-
ческие последствия такого 
шага. По словам источни-
ков газеты, знакомых с хо-
дом процесса принятия ре-
шения, президент выражал 
обеспокоенность, что ча-
стичное аннулирование 
кредитов будет восприня-
то некоторыми как неспра-
ведливая раздача денег, 
которая оскорбит тех, кто 
уже оплатил свое обучение 
в полном объеме. Кроме 
того, советники указывали 
на то, что у господина Байде-
на недостаточно юридиче-
ских полномочий и что ему 
следует работать с Конгрес-
сом, а не прибегать к указам 
в таких щекотливых вопро-
сах, как это он сделал со сту-
денческим долгом.

Другая проблема — стре-
мительный рост инфляции, 
которая близка к 40-летне-
му максимуму и, по послед-
ним данным, достигла 8,5%. 
Особенно остро вопрос сто-
ит после принятия Конгрес-
сом в начале августа пакета 
мер на $700   млрд по поддер-
жке экономики, который 
тоже предусматривает со-
циальные траты и поддер-
жку проектов по защите 
климата, а значит, и огром-
ные бюджетные вливания.

В целом, по словам Май-
кла Пульезе, экономиста 
из Wells Fargo & Co, кото-
рого цитирует Bloomberg, 
рост сбережений у населе-
ния и более низкая долго-
вая нагрузка на него могут 
привести к росту инфляции 
на 0,1–0,3 процентного пун-
кта. Таким образом, долг 
в итоге распределится сре-
ди всех налогоплательщи-
ков США, включая тех, кто 
не является держателем сту-
денческого кредита. И вряд 
ли они от этого будут в вос-
торге.

«Пока Байден и демо-
краты используют облег-
чение долгового бремени, 
чтобы задобрить более мо-
лодых и прогрессивных 
избирателей перед про-
межуточными выборами 
в ноябре, партия рискует 
потерять контроль над Кон-
грессом. Это решение так-
же влечет за собой критику, 
связанную с тем, что адми-
нистрация виновата в скач-
ке потребительских цен, на-
чиная с инфраструктурного 
пакета на $1,9 трлн» и про-
должая текущими тратами, 
отмечает Bloomberg.

Впрочем, поток кри-
тики на администрацию 
США уже обрушился. Так, 
журналист консерватив-
ного FoxNews на брифин-
ге Белого дома возмущенно 
спросил, кто будет платить 
за прощение долга, но внят-
ного ответа так и не полу-
чил. А бывший советник 
Дональда Трампа по эконо-
мике Ларри Кудлоу назвал 
происходящее чистой воды 
«подкупом голосов избира-
телей» за счет других амери-
канцев. Сенатор-республи-
канец Бен Сасс от Небраски 
заявил, что план Джо Бай-
дена «вынуждает рабочий 
класс субсидировать „бе-
лых воротничков“. Вместо 
того чтобы требовать по-
вышенной ответственно-
сти от неэффективного сек-
тора высшего образования, 
который толкает так много 
молодых американцев в ог-
ромные долги, односторон-
ний план администрации 
поддерживает плохо рабо-
тающую систему»,— ци-
тирует сенатора New York 
Times.

При этом влиятельные 
демократы все как один 
поддержали Джо Байдена. 
За это решение его побла-
годарили и спикер Палаты 
представителей Нэнси Пе-

лоси, и лидер демократов 
в Сенате Чак Шумер. Авто-
ритетная сенатор Элиза-
бет Уоррен заявила, что «ни 
один президент в истории 
не затронул жизни столь-
ких миллионов трудящих-
ся» как Джо Байден.

Не исключено, что ре-
шение по студенческому 
долгу может укрепить на-
метившийся в последние 
дни тренд на укрепление 
позиций Демократической 
партии, ведь оно затраги-
вает значительную часть 
электората. Однако вряд 
ли это воздействие будет 
долговременным — через 
какой-то срок американ-
цы почувствуют на себе по-
следствия этих решений. 
Как показывает Rasmussen 
Report, инфляция по-преж-
нему беспокоит граждан 
США больше всего (85%). 
А многие экономисты ука-
зывают, что разгон инфля-
ции еще впереди и проще-
ние студенческого долга 
этому поможет.

Глава компании Men-
tor и колумнист Forbes Зак 
Фридман посчитал, что 
своим решением госпо-
дин Байден может расстро-
ить 80% американцев, у ко-
торых нет студенческого 
долга. «С прощением сту-
денческого долга Байден 
рискует оттолкнуть от себя 
различные группы населе-
ния. Например, умеренные 
демократы и независимые 
избиратели могут высту-
пать против увеличения го-
сударственных расходов… 
поскольку в неопределен-
ной экономической среде 
эти группы избирателей 
могут рассматривать ши-
рокомасштабную помощь 
по студенческим кредитам 
как перераспределение бо-
гатства»,— пишет он.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Зачет автоматом
Джо Байден, прощая долги студентам,  
рискует поддержкой других избирателей

Сразу два европейских политика, 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон и глава МИД ФРГ Аннале-
на Бербок, отправились в стра-
ны Магриба — Алжир и Марокко 
соответственно. Цель визитов — 
развитие политических и эконо-
мических связей, при этом каж-
дый из визитеров держит в уме 
энергетический кризис, с кото-
рыми столкнулись страны ЕС по-
сле начала боевых действий 
на Украине. Алжир входит в спи-
сок крупнейших экспортеров 
газа, а Марокко — один из потен-
циальных лидеров по производ-
ству зеленого водорода.

По волнам памяти
Трехдневный визит президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона в Алжир 
в прямом смысле исторический. Его 
предыдущая поездка в эту страну со-
стоялась в начале первого президент-
ского срока в декабре 2017 года. И за 
эти пять лет в отношениях двух стран 
многое произошло. В том числе два-
жды — в мае 2020 года и октябре 2021 
года — Алжир отзывал своего посла 
из Парижа. Разногласия в основном 
сводились к трактовке прошлого. Ал-
жирским властям не понравились за-
явления господина Макрона, что ал-
жирцы переписали свою историю 
таким образом, что теперь она осно-
вана «не на истине, а на ненависти 
к Франции». Президент Макрон так-
же поставил под сомнение сущест-
вование алжирской нации, задав ри-
торический вопрос: а была ли она до 
прихода в Алжир французов в 1830 
году? Напомним, что с этого времени 
и по 1962 год Алжир имел статус за-
морской территории Франции. Свою 
независимость алжирцам пришлось 
отстаивать в кровопролитной войне, 
которая длилась около семи с полови-
ной лет и унесла, по разным оценкам, 
жизни от 500 тыс. до более чем 1 млн 
алжирцев и свыше 15 тыс. француз-
ских военных. Так что отношения 
двух стран отягощены исторической 
памятью и взаимными претензиями. 
Хотя тот же Эмманюэль Макрон неод-
нократно пытался перевернуть стра-
ницу прошлого. После последнего 
дипломатического скандала ему при-
шлось принести извинения, и посла 
в Париж вернули. Более того, после 
победы господина Макрона на пре-
зидентских выборах в апреле прези-
дент Алжира Абдельмаджид Теббун 
поздравил коллегу с переизбранием 
и пригласил его в гости. В июне два 
лидера выразили желание углубить 
связи между двумя странами.

Время для визита выбрано также 
очень символическое — лишь недав-
но Алжир отметил 60-летнюю годов-
щину окончания войны с францу-
зами и обретения независимости. 
И без обращения к истории пребы-
вание президента Франции в Алжи-
ре не обойдется. Хотя его программу 
попытались составить так, чтобы она 
была не только данью прошлому, но 
и обращением в будущее. Так, в чет-
верг сразу после прилета президент 
Макрон в сопровождении алжир-
ского коллеги отправился к Мемо-
риалу мучеников, установленному 
в честь павших в войне за независи-
мость. Затем два президента прове-
ли переговоры и ответили на вопро-
сы журналистов. В пятницу господин 
Макрон посетит христианское и ев-
рейское кладбища в алжирской сто-
лице. Его будет сопровождать архие-
пископ Алжира. Предполагалось, что 
к ним присоединится и главный рав-
вин Франции Хаим Корсия, чьи роди-
тели родились в Алжире. Его предпо-
лагаемый приезд на историческую 
родину вызвал гнев в исламистских 
кругах, но в итоге раввин отказался 
от поездки из-за того, что его тест на 
ковид оказался положительным. 

Желая, чтобы официальный ви-
зит был «сфокусирован на молодежи 
и будущем», президент Франции так-
же планирует встретиться в пятницу 
с молодыми предпринимателями 
и стартаперами, а затем еще раз поо-
бедать с Абдельмаджидом Теббуном 
и посетить главную мечеть Алжира. 
В последний день поездки господин 
Макрон отправится в Оран, бывший 
когда-то экономическим центром 
французского Алжира. Там он встре-
тится с представителями алжирской 
творческой интеллигенции и моло-
дежью, а также зайдет в легендар-
ный магазин Disco Maghreb, уве-
ковеченный в клипе французской 
группы Dj Snake.

Как подчеркивают в Париже, цель 
визита — создать прочную основу для 
будущих контактов. Именно поэтому 
столько внимания уделяется обще-
нию с молодежью. Тем не менее пред-
ставитель французского правительст-
ва Оливье Веран заявил журналистам, 
что энергетический кризис, «конеч-
но, будет частью тем, обсуждаемых 
в ходе поездки». Это неизбежно с уче-
том того, что Алжир — один из круп-
нейших экспортеров газа и входит 
в число основных поставщиков этого 
энергоносителя во Францию с долей 

рынка 8%, правда, намного уступая 
Норвегии (36%) и России (17% до нача-
ла военных действий на Украине).

В состав делегации Макрона вхо-
дит гендиректор французской компа-
нии Engie Кэтрин Макгрегор. В июле 
Engie и алжирская национальная 
нефтегазовая компания Sonatrach 
продлили договоренность о сотруд-
ничестве до 2024 года. Президент 
Франции хотел бы добиться от Алжи-
ра увеличения поставок газа, как это 
сделал премьер-министр Италии Ма-
рио Драги. За последние два года он 
дважды посещал Алжир. В итоге, со-
гласно заявлению Sonatrach, Алжир 
поставил Италии 13,9 млрд кубоме-
тров газа с начала 2022 года, что на 
113% больше, чем изначально пред-
назначалось для Рима. Впрочем, по 
мнению экспертов, у Алжира не так 
много возможностей увеличить экс-
порт газа: страна с трудом наращи-
вает добычу и сама потребляет все 
больше и больше этого вида топлива. 
Газ для Италии нашелся в основном 
за счет объемов, которые ранее по-
ставлялись в Испанию через Марок-
ко. Эти поставки были прекращены 
из-за политических проблем между 
Алжиром и Рабатом, а также потому, 
что западный транзитный маршрут 
перестал быть для алжирцев эконо-
мически выгодным. Так что господи-
ну Макрону пока остается только за-
ниматься заделом на будущее.

В погоне за зеленой 
энергетикой
О будущем шла речь и в ходе визита 
в Марокко главы МИД Германии Ан-
налены Бербок. Двум странам так-
же пришлось преодолевать полити-
ческие разногласия. В мае прошлого 
года Рабат отозвал своего посла из 
Берлина для консультаций, обвинив 
Германию в «негативной позиции» 
в отношении Западной Сахары. На-
помним, что Рабат считает Западную 
Сахару своей неотъемлемой частью 
и допускает лишь предоставление ей 
широкой автономии в составе коро-
левства. С июня 2007 года Рабат и На-
родный фронт освобождения Запад-
ной Сахары (ПОЛИСАРИО) провели 
четыре раунда переговоров, однако 
все они завершились безрезультат-
но. В то время как ООН поддержива-
ет продолжение диалога, президент 
США Дональд Трамп в декабре 2020 
года признал суверенитет Марокко 
над Западной Сахарой. Ряд стран не-
гативно отнеслись к этому решению, 
а Германия созвала закрытое заседа-
ние Совета Безопасности ООН для 
обсуждения этого вопроса. Позднее 
марокканские официальные лица 
были исключены из проходившей 
в Берлине встречи по урегулирова-
нию ливийского кризиса. Все это 
вызвало негодование в Рабате. 

Новое правительство Германии 
во главе с канцлером Олафом Шоль-
цем выразило заинтересованность 
в возобновлении и улучшении от-
ношений с Марокко. Берлин заявил, 
что поддерживает предложения Ра-
бата по урегулированию конфлик-
та вокруг Западной Сахары, а также 
усилия ООН на этом направлении. 

Визит госпожи Бербок в Рабат дол-
жен стать «новой главой» в двухсто-
ронних отношениях между стра-
нами — именно так ее поездка 
характеризуется в сообщении не-
мецкого МИДа.

Товарооборот между странами 
превышает €3,5 млрд и почти у 300 
марокканских компаний есть немец-
кий капитал. Немаловажный факт, 
что, согласно отчету, опубликованно-
му в январе 2022 года Международ-
ным агентством по возобновляемым 
источникам энергии (IRENA), Марок-
ко входит в пятерку стран с потенциа-
лом производства зеленого водорода 
наряду с США, Саудовской Аравией, 
Австралией и Чили. «Марокко облада-
ет благоприятными возможностями 
для того, чтобы стать стратегически 
важной опорой европейского энер-
гетического перехода, и уже более 
десяти лет тесно сотрудничает с Гер-
манией в области развития возобнов-
ляемых источников энергии»,— гово-
рится в заявлении Анналены Бербок. 
В ходе прошедшей в четверг в Рабате 
пресс-конференции госпожи Бербок 
и ее марокканского коллеги Насера 
Буриты было отмечено, что королев-
ство может начать производство соб-
ственного зеленого водорода в тече-
ние трех лет и имеет все необходимое 
для экспорта экологически чистой 
энергии в Евросоюз в целом и Гер-
манию в частности. Однако все это 
дело будущего. Пока Марокко остает-
ся энергозависимым от Испании, но 
стремится исправить ситуацию. Пла-
нируется, что в период с 2025 по 2027 
год между Марокко и небольшим на-
селенным пунктом Алвердискотт на 
севере Англии будут проложены че-
тыре 3800-километровых кабеля. 
К 2030 году они должны обеспечивать 
около 8% энергопотребления в Соеди-
ненном Королевстве.

Марианна Беленькая,  
Павел Цуканов

Энергетичный Магриб
Президент Франции посетил Алжир, 
а глава МИД ФРГ — Марокко

Студенты с нескрываемой радостью восприняли решение президента США Джо Байдена  
частично простить им долги по кредитам на обучение, перевалившие за $1,6 трлн ФОТО JONATHAN ERNST / REUTERS

Следующий замер отно-
шения мирового сообщест-
ва к украинскому кризису со-
стоится в ходе голосования 
по новой осуждающей Рос-
сию резолюции на 77-й сес-
сии ГА ООН, анонсирован-
ной Владимиром Зеленским. 
Нынешнее совместное за-
явление не подразумевало 
обязательного выражения 
позиции от государств-чле-
нов — его можно было только 
поддержать, но нельзя было 
воздержаться или выступить 
против, никто не выносил 
текст на обсуждение, с его со-
держанием нельзя было пу-
блично поспорить перед при-

нятием и так далее. В конце 
концов, его можно было про-
сто не заметить и проигнори-
ровать без каких-либо геопо-
литических потерь, а до того, 
как постпред Украины в ООН 
Сергей Кислица зачитал это 
заявление, о существовании 

этого документа широкой ме-
ждународной общественно-
сти вообще ничего не было 
известно.

С резолюциями ситуация 
несколько иная. Присутству-
ющие в зале ГА ООН предста-
вители стран так или иначе 

должны выразить свою пози-
цию. Так, документ от 2 мар-
та об «агрессии против Укра-
ины», осуждающий Россию 
и требующий вывода войск 
и отмены решения о призна-
нии ДНР и ЛНР, поддержа-
ли 135 государств, воздержа-

лись 35, против выступили 
пять, включая РФ. Резолю-
ция от 24 марта о «гуманитар-
ных последствиях агрессии 
против Украины» набрала 
140 голосов в поддержку при 
тех же пяти против и уже 38 
воздержавшихся. Примеча-
тельно, что резолюция от 7 
апреля о приостановке член-
ства России в Совете ООН по 
правам человека, имевшая 
в отличие от своих предше-
ственниц реальные послед-
ствия, набрала всего 93 голо-
са в поддержку. В итоге она 
все равно была принята, по-
тому что противников доку-
мента оказалось меньше — 
24, а воздержавшихся — 58.

Алексей Забродин

Рекогносцировка совместности

Д Е Т А Л И
С П И С О К  С Т Р А Н ,  П О Д Д Е Р Ж А В Ш И Х  
С О В М Е С Т Н О Е  З А Я В Л Е Н И Е  П О  У К Р А И Н Е

1. Албания. 2. Андорра. 3. Ав-
стралия. 4. Австрия. 5. Багамы. 
6. Бельгия. 7. Босния и Герцегови-
на. 8. Болгария. 9. Канада. 10. Ко-
лумбия. 11. Хорватия. 12. Кипр. 
13. Чехия. 14. Дания. 15. Домини-
канская Республика. 16. Эстония. 
17. Финляндия. 18. Франция. 
19. Грузия. 20. Германия.  

21. Греция. 22. Гватемала. 23. Вен-
грия. 24. Исландия. 25. Ирландия. 
26. Италия. 27. Япония. 28. Латвия. 
29. Лихтенштейн. 30. Литва. 31.Люк-
сембург. 32. Мальта. 33. Маршал-
ловы Острова. 34. Монако. 35. Чер-
ногория. 36. Нидерланды. 37. Новая 
Зеландия. 38. Северная Македония. 
39. Норвегия. 40. Палау. 41. Польша. 

42. Португалия. 43. Молдавия. 
44. Южная Корея. 45. Румыния. 
46. Сан-Марино. 47. Сингапур. 
48. Словакия. 49. Словения. 50. Ис-
пания. 51. Швеция. 52. Швейцария. 
53. Турция. 54. Украина. 55. Фе-
деративные Штаты Микронезии. 
56. Великобритания. 57. США + Ев-
ропейский союз (как организация).
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О РУСФОНДЕ

Вадик Коптев, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 176 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 25 тыс. руб.

Вадик родился раньше срока, сам не дышал, за пол‑
года перенес две операции на кишечнике. После них 
сын тяжело восстанавливался, мышцы рук и ног бы‑
ли скованны. В десять месяцев ему поставили диаг‑
ноз ДЦП. Я возила Вадика по больницам и санатори‑
ям. Он окреп, научился сидеть, появилась опора на но‑
ги, может несколько минут постоять! Но до сих пор 
сохраняется сильная спастика. Я узнала про москов‑
ский Институт медтехнологий (ИМТ), где лечат де‑
тей с такими проблемами, и обратилась туда. Нас го‑
товы принять на лечение, но нет денег на его оплату. 
 Помогите! Анастасия Коптева, Белгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вади‑
му требуется госпитализация. Нужно нормализо‑
вать тонус мышц, развить координацию движений, 
мелкую моторику и речь».

Антон Хованский, 3 года, эпилепсия, 
правосторонний гемипарез, требуется 
восстановительное лечение. 277 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 23 тыс. руб.

В год у сына начались странные судорожные при‑
ступы. Антону назначили МРТ и выявили порок раз‑
вития головного мозга, провели операцию. После 
нее у сына отказала правая сторона тела. Он не си‑
дел, не говорил и ничего не понимал. Недавно Ан‑
тон прошел курс лечения в реабилитационном 
 центре «Три сестры», и удалось добиться хорошего 
результата: сын выполняет простые просьбы, берет 
и удерживает предметы правой рукой, ходит уве‑
реннее. Нужно продолжать лечение, но нам с опла‑
той не справиться. Оксана Хованская, Липецкая область
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«Мальчик нуждается в продолжении реабилитации 
с целью улучшения статического и динамического 
равновесия, включая занятия с эрготерапевтом, фи‑
зиотерапевтом и логопедом». 

Вероника Подсевалова, 6 лет, врожденный 
порок развития спинного мозга — Spina bifida, 
требуется комплексное обследование и план 
лечения. 299 600 руб.
Внимание! Цена обследования 675 600 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 26 тыс. руб.

У Вероники врожденный порок развития спин‑
ного мозга. В первые дни жизни ее прооперирова‑
ли: иссекли грыжу на позвоночнике и установили 
шунт в голове для вывода лишней жидкости. Но доч‑
ка до сих пор не стоит, передвигается на четверень‑
ках или в инвалидной коляске. Кроме того, у нее 
дисфункция мочевого пузыря, хронический пие‑
лонефрит. Команда специалистов клиники Глобал 
Медикал Систем готова обследовать Веронику и раз‑
работать для нее план лечения. Но я не в силах это 
оплатить. Анжела Подсевалова, Владимирская область
Педиатр Центра врожденной патологии клиники 
Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) Эми-
лия Гаврилова: «У Вероники множественные ортопе‑
дические, урологические и гастроэнтерологические 
нарушения. Ей требуется комплексная диагностика 
под наблюдением специалистов нашего центра». 

Мансур Эдилов, 7 месяцев, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга, требуется подбор и активация 
родственного донора. 198 086 руб. 
Внимание! Цена подбора и активации донора 
398 086 руб. Компании, пожелавшие остаться 
неназванными, внесли 200 тыс. руб. 

В четыре месяца у Мансура поднялась темпера‑
тура. Врачи назначили анализ крови и заподозри‑
ли онкологию. В московской клинике диагноз под‑
твердили: у сына оказался лейкоз. Мансур очень тя‑
жело переносил лечение, у него возникла аллергия 
на химиопрепарат. Сейчас он чувствует себя немно‑
го лучше, но врачи сказали, что без трансплантации 
костного мозга Мансура не вылечить. Для того что‑
бы подобрать донора для него, нужно провести ге‑
нетическое типирование всей нашей семьи. Но нам 
это обследование не оплатить. Помогите спасти сы‑
на! Марха Эдилова, Чеченская Республика
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Бло-
хина Нара Степанян (Москва): «Мансуру по жизнен‑
ным показаниям необходима трансплантация кост‑
ного мозга. Подбором и активацией род ственного 
донора занимается Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Бойцовский характер
17‑летнего Руслана спасет срочная операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 19.08.22–25.08.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 70 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

История успеха. Или поражения?
Пять лет назад Русфонд учредил Национальный регистр доноров костного мозга

…Все началось в 2016 году в Петер
бурге. В НИИ имени Р.М.  Горбачевой 
открывали новую лабораторию для 
первичного типирования доноров 
костного мозга (определения генов 
тканевой совместимости). НИИ по
строил ее по своим лекалам и на день
ги Русфонда. Красная ленточка, речи, 
телекамеры... На торжестве Рус
фонд узнает, что в ФРГ, в Фонде Сте
фана Морша, реагенты на типирова
ние одного донора обходятся в €25. 
А Русфонд для НИИ покупает по €200. 
И в новой лаборатории переплачи
вать?! Мы поехали в ФРГ, разобра
лись: немцы еще в 2010 году внедри
ли новую технологию. То есть в 2016м 
мы вложились в морально устарев
шую? У немцев скорость и качество 
типирования выросли, а цена упала. 
А НИИ Горбачевой не хочет перемен. 
И 31 августа 2017 года Минюст РФ за
регистрировал первый в РФ НКОре
гистр: Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перево
щикова (Национальный РДКМ). У Ва
си, мальчика из Удмуртии, нашли 
рак крови, но не нашли ему донора — 
ни в  России, ни в мире.

Национальному РДКМ 
приказали долго жить?
Если упрощенно, строительство донорско‑
го регистра как движение граждан и как 
производство зависит от двух вещей: эн‑
тузиазма и денег. По нашим прикидкам, 
Национальный РДКМ мог бы сегодня на‑
считывать до 200 тыс. доноров — интерес 
к нему стабильно высок, да деньги лими‑
тируют. Мы вложили 816,6 млн руб. (сколь‑
ко собрали!), рекрутировали доноров при 
поддержке прессы, соцсетей, партнерских 
НКО, коммерческих и госструктур, откры‑
ли самую современную NGS‑лабораторию 
первичного типирования. Итог: в Нацио‑
нальном РДКМ — 70 280 доноров.

Да, он стал крупнейшим регистром 
РФ всего за четыре года и четыре меся‑
ца. Сравним: госрегистров полтора де‑
сятка, в них — до 120 тыс. доноров, стар‑
товали кто в 2010 году, а кто и в 1988‑м, 
когда РСФСР учредила Республиканский 
регистр доноров костного мозга. Да, у нас 
самые высокие скорость и качество типи‑
рования, а стоимость в разы ниже, чем 

в локальных госрегистрах. Да, наши до‑
норы — это уже треть общероссийской ба‑
зы. Но это не 200 тыс. доноров. Это втрое 
меньше.

Проблема в том, что поточное нон‑про‑
фит‑производство за счет филантропов 
построить можно, а вот непрерывно экс‑
плуатировать — не получится. Еще в нача‑
ле века это установили исследователи со‑
циального предпринимательства Роджер 
Мартин и Салли Осберг. Оценивая соб‑
ственный опыт и практики мира, они при‑
шли к выводу, что есть всего два способа 
субсидирования таких проектов: государ‑
ственное и рыночное, когда проект само‑
окупаемый. Филантропия хороша как под‑
мога. Она не гарантирует постоянства.

События развиваются так, что вопрос 
стоит о выживании нашего НКО‑ре гистра. 
1 сентября вступит в силу закон о созда‑
нии Федерального регистра. Правитель‑
ство утвердило Правила его ведения и по‑
ручило Федеральному медико‑биологи‑
ческому агентству (ФМБА) его создание 
и развитие. ФМБА предложило нам без‑
возмездно передать свою базу, ссылаясь 
на Правила. А те не признают Националь‑
ный РДКМ поставщиком из‑за НКО‑проис‑
хождения — иной, чем в ФМБА, организа‑
ции дела. Это значит, что у НКО нет и права 
на госбюджет. Между тем в 2023 году ФМБА 
рассчитывает включить в регистры сво‑
их клиник 18 тыс. новых доноров за счет 
госбюджета. В прежние годы власть боль‑
ше чем за 4 тыс. доноров ФМБА не плати‑
ла, а госрегистры Минздрава вовсе не фи‑
нансировала. Но ведь и статус у ФМБА 
 теперь другой!

Иными словами, агентство от имени 
государства предлагает нам самоликвида‑
цию. Я это к тому, что госбюджет для госре‑
гистров в 2023 году обнулит пожертвова‑
ния Национальному РДКМ. Такая логика 
у благотворителей: НКО‑регистр вправе 
иметь госфинансирование, а если нет, 
то государству он не нужен. Зачем же ему 
жертвовать?..

Мы, разумеется, не сидим сложа руки. 
„Ъ“ регулярно сообщает о наших дискус‑
сиях с правительством, с ФМБА. В августе 
получены новые ответы на наши запро‑
сы. Они обескураживают. Об этом — поз‑
же, а пока о свежем исследовании НМИЦ 
 гематологии (Гемцентра), которое показы‑
вает, что почем в этой отрасли.

Что почем в донорстве 
костного мозга?
Качество донорской базы у нас обычно 
комментируют общими словами, нет ме‑
тодики его определения. И вот главный 
внештатный трансфузиолог Минздрава, 
замдиректора Гемцентра Татьяна Гапоно‑
ва обнародовала исследование на осно‑
ве такой методики. Аналитика Гемцентра 
уникальна и на удивление показательна. 
Жаль только, это статистика одной кли‑
ники. Полную картину качества донор‑
ской базы РФ даст сводный анализ данных 
трансплантационных центров. Но главное 
понятно уже сейчас, судите сами.

В 2019–2021 годах Гемцентр для 217 па‑
циентов нашел 864 предварительно сов‑
павших донора в госрегистрах Минздрава 
и ФМБА. Но после связи с донорами, отка‑
зов части из них, медобследования и до‑
типирования совместимыми с больными 
оказались лишь 204 донора из 864 (23,6%).

Вопрос: 660 отвергнутых доноров 
(76,4%) из 864 — это норма?

Гемцентр предоставил нам с вами де‑
лать выводы.

Больше всего отводов, 321 донор 
(37,2%), после дотипирования. То есть 
причина — в низком качестве первично‑
го типирования? В регистрах Минздрава 
и ФМБА оно проводилось в низком разре‑
шении, а в ФМБА — еще и по четырем ге‑
нам вместо принятых пяти. У регистров 
ФМБА и самый высокий процент отводов 
после дотипирования: 48,8% — 200 доно‑
ров из 410 предварительно совпавших. Ре‑
гистры агентства, напомню, единствен‑
ные в стране живут за госсчет. Еще деталь: 
крупнейший в ФМБА регистр Кировско‑
го НИИ гематологии и переливания кро‑
ви покупал реагенты для первичного ти‑
пирования по 21 тыс. руб. на одного доно‑
ра, Национальный РДКМ — по 7 тыс. руб.

Отныне Кировский НИИ — админи‑
стратор Федерального регистра.

Гемцентр в 2019–2021 годах не поль‑
зовался нашей базой, и в исследование 
мы не попали. В те же три года Националь‑
ный РДКМ из 207 предварительно совпав‑
ших получил 143 совместимых донора 
(69,1%). Ущербный у госрегистров показа‑
тель — отвод после дотипирования — в На‑
циональном РДКМ вообще равен нулю (0%). 
Мы стартовали с первичного типирования 
в высоком разрешении. В этом все дело.

Нынче, на 25 августа, у нас из 111 пред‑
варительно совпавших готовы к донации 
86 доноров (77,5%).

Мы преждевременны?
Коллега в „Ъ“, слушая эту историю то ли 
успеха, то ли поражения, резюмирует: 
«Вы преждевременны, держитесь — при‑
дут другие времена. Либо закройте лавоч‑
ку». Закрыться? Миллионы сограждан по‑
верили в нас — и мы не оплошали. И ни‑
какая это не лавочка. Из журналистов 
и менеджеров, врачей и биологов мы со‑
здали НКО‑регистр эффективнее, чем це‑
лое ФМБА за госсчет.

В 2016 году Германия открыла нам 
и без того очевидное: частный бизнес обо‑
ротистей государственного, ре гистры 
 нон‑профит — эффективней государ‑
ственных. В этом смысле ФРГ с крупней‑
шей в мире донорской базой (9,8 млн доно‑
ров) — живое наглядное пособие. Базу ФРГ 
создали 26 локальных регистров: 13 НКО 
и 13 гос клиник. Госклиники за 30 лет выра‑
стили базу до 331 тыс. доноров. А НКО при‑
влекли остальные 9,5 млн немцев. Для НКО 
постоянный рост и эксплуатация регистра 
есть смысл существования. В госклиниках 
регистр уж точно не основное производ‑
ство. Вот, в сущности, и все отличия.

Национальный РДКМ демонстрирует 
тот же эффект на российской почве, в на‑
ших реалиях. Но есть и разница: Герма‑
ния ввела рынок, законами приравняв 
трансплантат костного мозга к лекар ству. 
А оно — товар. Возможен ли в России ры‑
нок трансплантатов? Точно не сейчас. 
Причин уйма, вот одна: костный мозг че‑
ловека есть орган — торговля органами 
запрещена. Но мы покупаем в той же ФРГ 
за €23 тыс. и 30 лет пересаживаем россия‑
нам такой импорт (впрочем, платит не го‑
сударство, а пациенты либо благотвори‑
тельные фонды).

Остается госфинансирование развития 
этого донорства. Оно возможно, но не для 
всех. Государство поручает Федеральный 
регистр ФМБА, и агентство не промах — 
монополист, а как же! И вот ФМБА заказы‑
вает государству на 2023 год бюджет для 
своих регистров и ничего не заказывает 
для Национального РДКМ.

Правительство не против. Пока как‑то так.
Лев Амбиндер,  
президент Русфонда

Руслан Насродинов живет в Ставрополе 
с мамой, младшими братом и сестрой. 
У мальчика стремительно прогресси
рует искривление позвоночника. Поза
ди многолетнее лечение, но остановить 
деформацию не удается — сколиоз до
стиг уже 4й, самой тяжелой степени. 
Спасти Руслана от опасных осложнений 
теперь может только операция: уста
новка металлоконструкции, которая 
зафиксирует позвоночник в правиль
ном положении. Операцию необходимо 
провести в кратчайшие сроки. Но опла
тить ее мама Руслана не в силах.

Есть несколько версий происхожде‑
ния имени Руслан, по одной из них имя 
восходит к тюркскому слову «лев». И, гля‑
дя на Руслана, сразу подмечаешь очевид‑
ное сходство: мальчик держится спокой‑
но, абсолютно уверен в себе, горделив, го‑
ворит значительно и весомо. И еще у него, 
несмотря на заболевание, годы лечения 
и физические несовершенства, по‑настоя‑
щему бойцовский характер, который про‑
является в самом прямом смысле. Сейчас 
Руслана уже никто не задевает, не говорит 
ему ничего обидного. А вот раньше прихо‑
дилось слышать дурацкие шутки, насмеш‑
ки, обидные прозвища. Но Руслан с ран‑
них лет мог постоять за себя. И после стыч‑
ки вчерашние обидчики уже не решались 
подшучивать, а протягивали руку и стара‑
лись помириться и подружиться.

На вопрос, много ли у него друзей, Рус‑
лан рассудительно отвечает:

— Не очень. Настоящих, верных друзей 
не может быть много.

Видимо, именно сильный характер по‑
могает Руслану справляться с последствия‑
ми тяжелых заболеваний, с которыми ему 
«повезло» родиться. Сразу же после появле‑
ния на свет у него обнаружили спинномоз‑
говую грыжу, и малыш оброс сложными 
диагнозами: врожденный порок развития 
спинного мозга — Spina bifida, нижний 
парапарез, вывих правого тазобедренно‑
го сустава. Грыжу сразу иссекли, оформили 
инвалидность и велели наблюдаться у пе‑
диатра, невролога и ортопеда. Самостоя‑
тельно ходить мальчик начал в полтора го‑
да — с трудом, подволакивая правую ногу. 
Врачи назначили физиопроцедуры и мас‑
саж, но они толком не помогали.

Когда Руслану было пять лет, мама Свет‑
лана отвезла его в Санкт‑Петербург, где 
мальчика прооперировали: устранили 
вывих тазобедренного сустава. Но пра‑
вая нога стала на несколько сантиметров 
короче другой. Последовала новая опера‑
ция — левую бедренную кость пришлось 
укоротить. После этого Руслан фактически 
заново учился ходить — с помощью ходун‑
ков, потом костылей и трости. 

Но проблемы накапливались как снеж‑
ный ком. Когда Руслану исполнилось де‑
вять лет, Светлана заметила, что у него ис‑

кривлена спина. Рентген выявил сколиоз. 
Врачи посоветовали заниматься лечебной 
физкультурой и плавать. На какое‑то вре‑
мя ситуация стабилизировалась, но через 
три года, когда Руслан заметно прибавил 
в росте, искривление резко усилилось. 
МРТ показала фиксацию спинного моз‑
га. Для его высвобождения потребовалась 
операция, которую оплатили благотвори‑
тели. А спустя два года — еще одна. Затем 

мальчику устраняли контрактуры левого 
коленного сустава. 

После очередной операции у Руслана 
начала болеть спина — боль была такой, 
что он не мог сидеть на уроках. Не помо‑
гали ни лечение, ни корсет. Светлана на‑
шла в интернете информацию об уникаль‑
ных операциях на позвоночнике, которые 
проводят в столичном Национальном ме‑
дицинском исследовательском центре 

(НМИЦ) травматологии и ортопедии име‑
ни Н.Н. Приорова, и привезла туда Русла‑
на на консультацию. Хирурги объяснили, 
что сколиоз никак не связан со Spina bifida 
и что деформация уже достигла самой тя‑
желой степени. Поэтому необходима опе‑
рация с установкой на позвоночник ме‑
таллоконструкции, и оперировать следу‑
ет как можно скорее.

Руслан любит разбирать и собирать 
компьютеры. Еще он занимается спортом 
и при малейшей возможности пропаган‑
дирует здоровый образ жизни. Одна из са‑
мых удивительных для него вещей — как 
люди могут пить спиртное и курить, зная, 
что это вредит здоровью. Он мечтает стать 
врачом. И не просто мечтает, а даже пере‑
шел в школу, где есть профильный хими‑
ко‑биологический класс. А еще Руслан ни‑
когда не жалуется на боли и плохое само‑
чувствие. Стойко терпит и продолжает 
сражаться с болезнью. 

Давайте поможем Руслану. Даже 
очень храбрым и стойким людям нужна 
поддерж ка. Это как раз тот самый случай.

Артем Костюковский,
Ставропольский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  Н А С Р О Д И Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 7  9 74  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и ортопедии 
имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «У Руслана грудопоясничный сколиоз 4-й степени. 
Деформация позвоночника прогрессирует, нарастают боли в спине и груди, появилась одышка. Уже есть 
признаки сердечно-легочной недостаточности, которая со временем будет только усиливаться. Учитывая 
возраст Руслана и потенциал роста, ему необходима срочная операция — устранение деформации позво-
ночника и его фиксация в правильном положении с помощью специальной металлоконструкции. Операция 
остановит искривление, устранит болевой синдром и позволит избежать осложнений. После периода 
адаптации качество жизни мальчика значительно улучшится».

Стоимость операции 1 518 974 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 700 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 787 974 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслана Насродинова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Руслана — Светланы Викторовны Насродиновой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвова-
ние с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Руслан никогда не жалуется 
на боль. Стойко терпит и продол
жает сражаться с болезнью   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28479,01 (+165,54)
РТС 1182,71 (+0,32)
FTSE 100 7479,74 (+8,23)

DAX 30 13271,96 (+51,90)
DJIA* 33062,66 (+93,43)
NASDAQ Composite* 12563,67 (+132,14)

*На 20:54. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.08.22
Австралийский доллар 41,5700
Английский фунт 70,6361
Белорусский рубль 23,4622
Датская крона 79,8262

Доллар США 59,7699
Евро 59,5983
Индийская рупия** 75,0249
Казахский тенге** 12,9378

Канадский доллар 46,0370
Китайский юань* 87,1936
Норвежская крона* 61,7770
СДР 77,8330

Сингапурский доллар 42,9505
Новая турецкая лира* 32,9601
Украинская гривна* 16,1981
Шведская крона* 56,5762

Швейцарский франк 62,1115
Японская иена** 43,6468
*За 10. **За 100. 

Европа перестает выпускать удобрения
Всплеск цен на газ остановил до 70% азотных мощностей

Рост цен на газ почти на 30% 
с середины августа вызвал 
волну остановок европей
ских мощностей по производ
ству удобрений. За несколь
ко дней о снижении выпуска 
или закрытии заводов объя
вили крупнейшие компании 
Нор вегии, Германии, Поль
ши,  Литвы, Франции, Вели
кобритании и Венгрии. В це
лом, по оценкам аналитиков, 
с рынка уходит более 10% ми
ровых мощностей по аммиаку, 
что поддержит и так высокие 
цены на удобрения в мире.

Один из крупнейших мировых 
производителей удобрений — нор-
вежская Yara — 25 августа сообщил, 
что на 35% сократит использование 
аммония (менее токсичная форма 
аммиака) в производстве азотных 
удобрений и снизит производство 
до 3,1 млн тонн из-за рекордных цен 
на газ. Ближайший фьючерс на ин-
декс TTF на Лондонской бирже ICE 
в четверг впервые с марта превы-
сил $3200 за 1 тыс. кубометров: это 
в 3,5 раза больше, чем в начале ию-
ня, и в 11 раз больше, чем год назад.

За день до этого об остановке вы-
пуска аммония на заводе в Велико-
британии заявил американский 
производитель удобрений CF Indus-
tries Holdings. Это крупнейший про-
изводитель углерода в стране с мощ-
ностью 400 тыс. тонн в год. Пока 
сообщается о временной остановке, 
но до этого CF Industries уже полно-
стью закрыла аналогичный британ-
ский завод по производству аммиа-
ка и углерода.

Ведущий польский химиче-
ский холдинг Grupa Azoty с нача-
ла недели остановил завод в Тар-
нуве и сократил до минимального 

уровня (43% проектной мощности) 
производство на другом предпри-
ятии — в Кендзежине, сохранив 
загрузку на заводе в Полице. Пре-
кратил выпуск азотсодержащих 
продуктов и другой польский хи-
мический концерн — Anwil (входит 
в PKN Orlen), владеющий заводом 
по производству аммиака и извест-
ково-аммиачной селитры (ИАС) во 
Влоцлавеке.

В Литве с 1 сентября останавли-
вает выпуск аммиака крупнейший 
в Прибалтике производитель хи-
мии Achema, который работал со 
сниженной загрузкой еще с осени 
2021 года. Гендиректор компании 

Рамунас Миляускас заявил 24 авгу-
ста, что цены на литовские удобре-
ния стали неконкурентоспособны-
ми по сравнению с продукцией из 
России и США. Он отметил, что для 
того, чтобы производство Ache-
ma было экономически эффек-
тивным, цены на газ должны быть 
как минимум втрое ниже текущих 
уровней. По словам главы компа-
нии, если высокая цена на газ со-
хранится в ближайшие один-два 
года, Achema не сможет выдержи-
вать такие затраты.

Также за последнюю неделю 
с аналогичными заявлениями вы-
ступили венгерский химический 

концерн Nitrogenmuvek и фран-
цузский Borealis (выводит из экс-
плуатации завод в Гранпюи, другие 
мощности работают со сниженной 
загрузкой). Еще в июле производ-
ство аммиака начала сокращать 
крупнейшая химическая компания 
Германии BASF. Снизил загрузку 
и крупнейший немецкий произво-
дитель аммиака SKW Piesteritz.

Собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией, отмечает, что сейчас на 70% 
европейских мощностей по вы-
пуску аммиака (24 млн тонн в год) 
и карбамида (13 млн тонн) произ-
водство существенно снижено или 
остановлено. По мнению собеседни-

ков „Ъ“, эта тенденция продолжит-
ся, что будет поддерживать высокие 
цены не только на азотные, но и на 
сложные виды удобрений, где ис-
пользуется азотная составляющая.

Источники „Ъ“ уверены, что рез-
кое снижение объемов внесения 
удобрений может грозить ЕС про-
довольственным кризисом и Брюс-
сель вскоре утвердит директиву, 
которая позволит импортерам без 
опаски закупать российские удобре-
ния. Сейчас, отмечает один из собе-
седников „Ъ“, самая большая про-
блема экспорта из РФ — логистика.

Дмитрий Акишин из Vygon Con-
sulting отмечает, что в структуре се-
бестоимости аммиака доля газа мо-
жет достигать 80–90%. По его оценке, 
суммарные остановленные мощно-
сти уже измеряются миллионами 
тонн и могут составлять несколько 
процентов от мирового потребле-
ния аммиака в производстве удо-
брений (140 млн тонн в год). Сум-
марно в Европе уже остановлены 
или находятся под риском закрытия 
до 15 млн тонн аммиачных мощно-
стей, отмечает эксперт.

При этом в странах с дешевым га-
зом, в том числе в России, мощности 
по производству аммиака и других 
азотных удобрений традиционно 
загружены на 80–90% из-за высокой 
конкурентоспособности. Поэто-
му быстрое замещение выпавших 
объемов организовать достаточно 
сложно, считает господин Акишин, 
отмечая хорошие перспективы 
строящихся в РФ новых мощностей. 
Нина Адамова из ЦЭП Газпромбанка 
разделяет мнение, что в ближайшие 
полгода никто не может восполнить 
выпавшее европейское предложе-
ние на глобальном рынке.

Ольга Мордюшенко
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Расхожее представление о способно-
сти рынка регулировать любой дис-
баланс, как ни странно, еще находит 
подтверждение в России. Один из при-
меров — категория безалкогольных 
напитков. Из-за военных действий на 
Украине о прекращении работы в РФ 
объявила американская Coca-Cola. По-
зже компания уточнила, что переста-
нет выпускать напитки после истоще-
ния запасов сырья. В торговых сетях 
действительно стало заметно сокра-
щение ассортимента Coca-Cola мест-
ного производства, но, как оказалось, 
любители напитка ненадолго остава-
лись без привычного бренда.

В магазинах и ресторанах нача-
ли появляться импортные Coca-Co-
la и Fanta с различными вкусами из 
Германии, Польши, Великобритании 
и даже Албании. В августе декларацию 
соответствия для выпущенного в Гру-
зии напитка Coca-Cola Bottlers Georgia 
JSC получил и один из местных импор-
теров грузинского продовольствия — 

ООО «Агро Лукрум Дженеранди Рус». 
Как рассказывают мои источники, рас-
ширением импортного ассортимента 
Coca-Cola мы обязаны малому и сред-
нему бизнесу, который, видимо, легче 
и быстрее может подстраиваться под 
меняющиеся  обстоятельства.

Конечно, импортные напитки до-
роже местных. Польская Coca-Cola 
в «Азбуке вкуса» продается по 108 руб. 
за 0,33 л, а локальная — по 85 руб. за 
0,5 л. Но спрос на напиток есть, о чем 
может говорить и то, что иностранная 
Coca-Cola появилась не только в «Азбу-
ке вкуса», где всегда была высокая доля 
импорта, но и в небольших несетевых 
магазинах.

Для российских производителей 
газированных напитков, которые еще 
весной наперегонки бросились выво-
дить на рынок свои аналоги Coca-Cola 
в надежде занять весомую долю рын-
ка уходящего бренда, это плохие ново-
сти. Ведь у многих игроков были более 
чем амбициозные планы.

ГК «Черноголовка», которая выпу-
стила газировку со вкусами колы, ци-
труса и лайма под брендом Fantola, 
заявила о планах занять 30% россий-
ского рынка безалкогольных напит-
ков в ближайшие два года и намере-
нии увеличить долю в будущем до 
50%, для чего строит новый завод сто-
имостью 3 млрд руб. А МПБК «Очако-
во» хочет увеличить мощности для раз-
лива напитков Street, Fancy и CoolCola 
в 2,5 раза, до 125 млн дал в год.

Но судя по всему, Coca-Cola не со-
бирается так просто сдавать позиции 
в России и у поклонников напитка не 
будет нужды искать ему замену сре-
ди локальных аналогов. А произво-
дителям последних, вероятно, при-
дется приложить усилия, чтобы не 
повторить судьбу продуктов вроде Her-
schi Cola, которым удалось получить 
минуту славы на заре становления сов-
ременного российского рынка, но на 
ограниченном временном промежут-
ке. Возможно, мы еще услышим о кор-
ректировке масштабных инвестици-
онных программ локальных игроков.

Судя по всему,  
Coca-Cola  
не собирается  
так просто сдавать  
позиции в России  
и у по клонников  
напитка не будет 
нужды искать ему  
замену

Цены на газ ищут новые пределы
Топливо в Европе безудержно дорожает

Цены на газ в Европе продол
жают стремительно расти, на
ходясь в шаге от установления 
нового исторического рекорда 
и приближаясь к $3500 за 1 тыс. 
кубометров. Однако по мере бы
строго заполнения хранилищ 
в Европе и снижения спроса 
на газ в промышленности воз
никает все больше вопросов, 
насколько такой рост цен сей
час фундаментально обоснован. 
Сейчас газ в Европе в пересчете 
на энергетический эквивалент 
стоит в пять раз дороже нефти.

Цены на газ в Европе продолжа-
ют последовательно идти к новым 
рекордным значениям. Сентябрь-
ский фьючерс на индекс TTF на бир-
же ICE в ходе торгов 25 августа дости-
гал €323,9 за 1 MВт•ч (около $3480 
за 1 тыс. кубометров) — это всего 
на 6,5% меньше, чем абсолютный 
исторический максимум, достиг-
нутый в ходе торгов 7 марта (€345 

за 1 MВт•ч). К вечеру цена немного 
скорректировалась, и на 21:00 мск 
фьючерс торговался у отметки €310,5 
за 1 МВт•ч (рост на 6,3% к предыдуще-
му торговому дню). Спотовая цена 
на газ с поставкой на «день вперед» 
 составила €311,5 за 1 МВт•ч.

С середины августа, когда было 
объявлено о внеплановой останов-
ке на ремонт газопровода «Север-
ный поток» на три дня в конце меся-
ца, цены на газ в Европе прибавили 
уже 30%. Дополнительными факто-
рами роста цены являются продол-

жающаяся жара и засуха, что увели-
чивает спрос на электроэнергию 
газовых ТЭС. Кроме того, строгие 
требования властей ЕС по запол-
нению хранилищ к зиме вынужда-
ют европейские газовые компании 
даже при текущих ценах закупать 
газ и закачивать его в ПХГ.

Непосредственным поводом к ны-
нешнему росту цены стали сообще-
ния EdF о том, что она отложит пере-
запуск четырех атомных реакторов, 
на которых в мае были обнаруже-
ны проблемы с коррозией. Кроме 

того, участники рынка оценивают 
потенциальный эффект на поставки 
газа из Норвегии в сентябре, когда 
на профилактический ремонт оста-
новятся ряд месторождений, в том 
числе такие крупные, как Oseberg, 
Sleipner, Gullfaks и Gina Krog.

Тем не менее аналитики и участ-
ники рынка все чаще задаются 
вопросом, в какой степени обо-
сновано текущее ралли с фундамен-
тальной точки зрения, учитывая 
явное падение спроса на газ со сто-
роны европейской промышленно-
сти. «Я немного взволнован нынеш-
ними ценами на газ. В нефтяном 
эквиваленте они составляют $500–
600 за баррель — это не показатель 
устойчивости, существует риск раз-
ворота»,— заявил Reuters 25 авгу-
ста вице-президент по коммерции 
и инвестициям норвежской  Equinor 
 Эйстейн Бергсвик.

Как писал „Ъ“ 23 августа, участ-
ники европейского газового рын-

ка ожидали некоторого облегчения 
к концу месяца по мере снижения 
температуры и приближения боль-
шинства крупных стран ЕС к обо-
значенной цели по уровню запол-
нения хранилищ — 80%. «До тех пор 
пока европейские газовые храни-
лища не будут заполнены, спрос на 
газ для закачки будет поддерживать 
цены, как и спрос со стороны элек-
трогенерации, который остается 
устойчивым»,— пишут в своем отче-
те аналитики Engie EnergyScan. По 
их мнению, до тех пор только «рез-
кое изменение фундаментальных 
факторов может изменить „бычий“ 
настрой рынка».

На данный момент  европейские 
хранилища заполнены уже на 78%, 
тогда как Еврокомиссия установи ла 
целью заполнение до 80% к 1 октября. 
К этой дате нынешними темпами 
 европейские ПХГ будут заполнены 
 более чем на 90%.

Юрий Барсуков

Для краба нашли добытчика
Квоты на его вылов получила компания сына чиновника

Аукцион по распределению 
квот на вылов в течение 15 лет 
150 тонн краба в год оказал
ся одним из конкурентных. 
По данным „Ъ“, в торгах при
нимали участие 11 компаний, 
а конечная цена лота превы
сила начальную в 21 раз и до
стигла 1,65 млрд руб. Эту сум
му согласился заплатить 
«Восход» Никиты Кожемяки, 
сына губернатора Приморья. 
Эксперты считают, что побе
дитель переплатил за квоты 
и окупить инвестиции будет 
 проблематично.

Аукцион по продаже квот на еже-
годный вылов в Западно-Сахалин-
ской подзоне 150 тонн краба до 
2037 года прошел 25 августа. Побе-
дителем стало ООО «Восход» Ники-
ты Кожемяки — сына губернатора 
Приморского края Олега Кожемя-
ки, сообщили „Ъ“ участники тор-
гов. По их словам, компания согла-

силась заплатить за квоты 1,65 млрд 
руб., что в 21 раз больше стартовой 
цены в 78,22 млн руб. Связаться 
с победителем „Ъ“ не удалось.

В Росрыболовстве заявили „Ъ“, 
что вырученные по итогам аукцио-
на средства будут направлены в фе-
деральный бюджет. Там объяснили 
значительное превышение старто-
вой стоимости тем, что добыча кра-
ба является высокорентабельной.

Помимо «Восхода» в  аукционе 
принимали участие еще десять 
компаний, включая «Антей» Игоря 
Михнова, «Корвет» (входит в ПАО 
«Находкинская база активного мор-
ского рыболовства»), «Морской 
бриз» (структура «Магаданрыбфло-
та»), «Атлантик краб» (входит в ГК 
«Русский краб» Глеба Франка). В «Рус-
ском крабе» подтвердили свое учас-
тие в торгах. Остальные компании 
комментарии не предоставили.

Еще перед аукционом многие по-
тенциальные его участники опаса-

лись возможной потери всей или 
части квоты до истечения срока дей-
ствия заключенного договора (см. 
„Ъ“ от 19 августа). По их мнению, 
это может случиться, если Госдума 
примет рассматриваемый сейчас 
проект закона, определяющий па-
раметры второго этапа инвестквот. 
Согласно документу, на инвестици-
онные цели планируется выделить 
50% общего допустимого улова кра-
бов. Собственно, против этого и вы-
ступали участники рынка.

Собеседник „Ъ“ на рынке гово-
рит, что победитель, вероятно, уве-
рен, что полученный им ресурс не 
попадет во второй этап распределе-
ния инвестквот, запланированный 
на 2023 год. Он уверен, что «Восход» 
переплатил за квоты: «При теку-
щей конъюнктуре компании слож-
но будет окупить инвестиции». Ис-
ходя из итогов аукциона, «Восход» 
приобрел права на добычу краба из 
расчета $180 за 1 кг, в то время как 

в 2019 году на Дальнем Востоке вы-
ловленного краба на торгах можно 
было купить за $60 за 1 кг, поясня-
ет председатель совета директоров 
Северо-Западного рыбопромыш-
ленного консорциума Дмитрий 
Озерский. Президент Ассоциации 
рыбопромышленных предпри-
ятий Приморья Георгий Марты-
нов также считает итоговую цену 
 высокой.

Из 2,8 млн тонн разных крабов 
в российских водах только 10% от-
носятся к ценным, в том числе кам-
чатские, объясняет источник „Ъ“. 
По его словам, в 2022 году из-за за-
прета на промысел камчатского кра-
ба на Аляске квоты на этот самый 
ценный вид крабов распределяют-
ся только в двух странах — в Рос-
сии (27,5 тыс. тонн, что составляет 
94% мирового объема) и Норвегии 
(1,8 тыс. тонн).

Из-за ограниченности ресурса 
повышается его ценность, поэтому 

компании готовы бороться за не-
большие объемы квот и перепла-
чивать за них, поясняет собеседник 
„Ъ“. Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Берез-
нюк отмечает, что камчатский краб 
поставляется на экспорт, прежде 
всего в страны Азии. Он не исклю-
чает, что в текущих условиях, ког-
да существует риск приостановки 
поставок в страны ЕС и США, при-
обретение квот с ориентацией на 
азиатские рынки может оказаться 
выгодной сделкой.

Дмитрий Озерский добавляет, 
что серьезное повышение цены на 
аукционе может быть связано с тем, 
что покупатель оценил район добы-
чи как перспективный. По его сло-
вам, если сейчас речь идет о квоте на 
добычу 150 тонн в год, то через не-
сколько лет за счет миграции или 
роста популяции объем, выделяе-
мый под квоту, может увеличиться.

Алексей Полухин
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Глобальная финансовая корпо-
рация Citi сворачивает в России 
обслуживание не только гра-
ждан, но также малого и средне-
го бизнеса (МСБ). Однако у бан-
ка в стране остаются сотни кли-
ентов из числа глобальных меж-
дународных корпораций. Реа-
лизация активов иностранны-
ми компаниями в РФ сейчас се-
рьезно затруднена. Но Сити-
банк допускает продажу кредит-
ного портфеля, что вполне воз-
можно даже с учетом ограниче-
ний на сделки нерезидентов, по-
лагают юристы.

После рассмотрения «всех доступ-
ных вариантов» Citi объявила о ре-
шении свернуть розничный бизнес 
и бизнес по работе с малыми и сред-
ними предприятиями в РФ, следу-
ет из заявления корпорации. Про-
цесс может занять несколько лет, так 
как «необходимо соблюсти сущест-
вующие регуляторные требования 
и обязательства перед клиентами».

Расходы на сворачивание составят 
около $170 млн (10,2 млрд руб.), преи-
мущественно в течение ближайших 
полутора лет. Основная часть — за-
траты на реструктуризацию, закры-
тие контрактов с поставщиками 
и др. Сворачивание бизнеса затро-
нет 2,3 тыс. сотрудников, тогда как по 
состоянию на конец третьего кварта-
ла 2021 года в Ситибанке работали 
3,4 тыс. человек. Также планирует-
ся закрыть 15 подразделений. Всего 
у банка 23 допофиса и еще семь фи-
лиалов в РФ, по данным на сайте ЦБ. 

Еще в 2021 году Citi предупреди-
ла, что решила сосредоточить роз-
ничный бизнес в Азии и EMEA (Ев-
ропа, Ближний Восток и Африка), 
постепенно свернув его в России. 
Теперь группа расширила объемы 
сокращений, включив в процесс 
вывода сегмент МСБ. У банка сохра-
няются еще около 600 клиентов де-
партамента по работе с глобальными 
международными корпорациями, 
следует из последнего опубликован-
ного годового отчета. СМИ со ссылка-
ми на источники сообщали о планах 
по полному выходу Citi и продаже 
всего банка.

Недавно власти РФ ввели ограни-
чения на сделки с нерезидентами (см. 
„Ъ“ от 15 июля). Однако нельзя ска-
зать, что есть запрет на продажу от-
дельного кредитного портфеля меж-
ду российским юрлицом, пусть даже 
и подконтрольным иностранным 
акционерам или государству, и дру-
гим российским юрлицом, отмечает 
партнер адвокатского бюро А2 Миха-
ил Александров. В ситуации продажи 
не банка, а отдельного портфеля, по-
ясняет юрист, шансы на успех сделки 
возрастают, поскольку, в отличие от 
сделок по продаже долей или акций, 
такие сделки не потребуют согласова-
ний с правительственной комиссией 
по контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций. 

Другой вопрос, что потом делать 
с полученными от продажи портфе-

ля деньгами и смогут ли продавцы 
вывести их за пределы РФ, говорит 
господин Александров: формально 
это возможно, но «сейчас проблема-
тично». Сделка по продаже портфе-
ля может быть структурирована как 
обмен активами, уточняет юрист, 
или, например, несмотря на то что 
конечным лицом, которому перей-
дут права требования по кредитам, 
будет российское юрлицо, расчеты 
за актив могут провести за рубежом.

По мнению независимого бан-
ковского эксперта Ольги Ульяновой, 
ближайшие шаги по сворачиванию 
бизнеса Citi в РФ действительно бу-
дут предполагать не продажу все-
го дочернего банка с лицензией, 
а реализацию отдельных продукто-
вых портфелей. Таким образом, ог-
раничения на выход иностранцев 
из бизнеса, скорее всего, окажутся 
напрямую неприменимы, отмеча-
ет она. «Другое дело, что многие из 
банков, которые ранее назывались 
потенциальными интересантами 
покупки портфелей у Citi, сегодня 
находятся под санкциями,— уточ-
няет эксперт.— Скорее всего, сделка 
с подсанкционными российскими 
банками для Citi будет невозможна, 
а значит, количество потенциаль-
ных покупателей сократится». Как 
следствие, отмечает госпожа Уль-
янова, рынок потребует дополни-
тельный дисконт к стоимости пор-
тфелей.

Что касается высвобождения бо-
лее чем 2 тыс. сотрудников Citi, то 
часть из них, предположительно, 
сможет перейти в банки-покупатели, 
чтобы продолжать обслуживать пере-
даваемые портфели, полагает Ольга 
Ульянова. Другая часть, по ее оцен-
ке, «может оказаться временно не 
у дел, но с учетом того, что в послед-
ние месяцы банковский рынок поте-
рял часть сотрудников из-за переезда 
последних за рубеж, определенная 
ниша все же остается свободной».

Ольга Шерункова

Доходность самых коротких 
ОФЗ вернулась к значениям ме-
сячной давности — 7,3–7,7%, но 
по долгосрочным бумагам удер-
живает уровень около 9%. Это 
свидетельствует о неуверенно-
сти участников рынка в сохра-
нении высоких темпов пониже-
ния ключевой ставки ЦБ. Ана-
литики ожидают выхода на ры-
нок Минфина с первичным 
предложением ОФЗ, что необхо-
димо для финансирования де-
фицита бюджета.

После резкого падения в июле 
и достижения минимума с начала 
года доходность краткосрочных ОФЗ 
закрепилась выше уровня 7,5%. В ходе 
торгов 25 августа, согласно данным 
Smart-lab, доходность самого корот-
кого выпуска с погашением 7 декабря 
достигала отметки 7,83%, максимума 
с 20 июля. По итогам дня она скор-
ректировалась до 7,74%. Доходность 
ОФЗ с погашением 25 января 2021 
года поднималась до 7,36%, что также 
близко к месячному максимуму. По 
оценкам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, с начала недели доходность 
ОФЗ с погашением до года поднялась 
на 19–27 базисных пунктов (б. п.).

Доходность более длинных бумаг 
демонстрирует менее очевидную, 

но позитивную динамику. Ставки 
по среднесрочным выпускам вы-
росли с начала недели на 3–9 б. п., 
до 8,3–8,7%, а по самым долгосроч-
ным — только на 1–3 б. п., 8,99–
9,03%. «В среду доходность десяти-
летнего бенчмарка впервые с 20 
июля превысила уровень 9% (9,08% 

годовых.— „Ъ“), но в четверг скор-
ректировалась до 9,03% годовых»,— 
отмечает господин Ермак.

Ситуация со ставками в ОФЗ об-
условлена несколькими факторами. 
Отчасти рынок отыгрывает пред-
стоящее заседание ЦБ по ставке (16 
сентября), где аналитики ожидают 
снижения ключевой ставки на 25–
100 б. п., до 7–7,75%.

В преддверии оглашения решения 
растет неопределенность участников 
рынка относительно риторики регу-
лятора. «Если на ближайшем заседа-

нии большинство участников рынка 
однозначно ждут снижения ставки, 
то с дальнейшим курсом не все од-
нозначно»,— отмечает гендиректор 
«Арикапитала» Алексей Третьяков. 
Такая неуверенность инвесторов вы-
нуждает к росту продаж в первую оче-
редь в краткосрочных бумагах, что ве-
дет к росту доходностей.

К тому же участники рынка ожи-
дают выхода на первичный рынок 
ОФЗ Минфина. В июле замминистра 
финансов Тимур Максимов отмечал, 
что министерство может выйти на 
рынок во второй половине сентября 
с небольшими объемами 10–30 млрд 
руб. По словам аналитиков, Минфи-
ну необходимо выйти на рынок пер-
вичного долга, чтобы частично по-
крыть дефицит бюджета, а также 
готовиться к крупным займам в сле-
дующем году, объем которых состав-
ляет 1 трлн руб.

По оценкам главного аналити-
ка Совкомбанка Михаила Василье-
ва, дефицит бюджета в этом году со-
ставит 2,3 трлн руб. «Полагаем, что 
до конца года ведомство сможет при-
влечь на долговом рынке 300–500 
млрд руб. Оставшийся дефицит, ве-
роятно, будет профинансирован за 
счет остатков Минфина в банках (на 
1 августа около 5 трлн руб.) и за счет 
средств ФНБ»,— отмечает эксперт.

Вероятнее всего, Минфин выйдет 
на рынок со среднесрочными и крат-
косрочными бумагами. Как отмечает 
господин Третьяков, они «наиболее 
просты для оценки и понятны инве-
сторам». К тому же по этим выпускам 
самые привлекательные условия 
для размещений, лучшие чем были 
в феврале на последних аукционах 
Минфина. А с учетом того, что мини-
стерство не занимало на первичном 
рынке полгода, на рынке накоплен 
существенный отложенный спрос.

«Минфин легко найдет спрос ин-
весторов на новые ОФЗ с учетом длин-
ного ожидаемого цикла снижения 
ключевой ставки, накопившегося от-
ложенного спроса (в течение года за-
планировано погашение ОФЗ почти 
на 1 трлн руб.— „Ъ“), структурного 
профицита ликвидности в банков-
ской системе и дефицита инвести-
ционных инструментов в условиях 
закрытых внешних рынков»,— от-
мечает Михаил Васильев. Даже не-
смотря на то что первые аукционы 
пройдут по небольшим объемам (10–
30 млрд руб.), это все равно окажет 
давление на вторичны рынок. Эф-
фект, как считает Александр Ермак, 
будет зависеть не только от объемов 
размещения, но и от агрессивности 
в процентных ставках эмитента.

Виталий Гайдаев

Московская биржа планирует 
допустить на рынок акций «не-
дружественных» резидентов, но 
пока лишь в режиме переговор-

ных сделок (РПС). Эксперты по-
лагают, что это не окажет серь-
езного влияния на рынок: веро-
ятнее всего, биржа хочет выяс-
нить, как нерезиденты оценива-
ют бумаги. Но даже в такой огра-
ниченной модели есть риски.

Директор департамента рынка ак-
ций Московской биржи Борис Блохин 
рассказал, что площадка дорабатыва-
ет механизм допуска нерезидентов 
из «недружественных» юрисдикций 
на рынок акций. По его словам, речь 
пока идет только о режиме переговор-
ных сделок, который будет обособлен 
от других рынков, «запуск полноцен-
ного стакана пока не обсуждается». 
«Недружественные» нерезиденты бу-
дут совершать сделки друг с другом, 
для них предусмотрены отдельные 
клиринг и расчеты. Сроки запуска ме-
ханизма топ-менеджер не раскрыл.

• Сейчас «дружественные» нерезиден-
ты имеют возможность совершать 
сделки на срочном рынке (с 8 августа) 
и рынке облигаций (с 15 августа), дата 
открытия рынка акций пока не опре-
делена. Исходно Мосбиржа собиралась 
открыть доступ ко всем упомяну-
тым сегментам, но планы пришлось 
скорректировать из-за президентско-
го указа с новыми ограничениями для 
сделок с участием нерезидентов.
РПС — это специальный режим 

торгов, который стоит, по сути, на сты-
ке биржевого и внебиржевого, пояс-
нила главный аналитик «РегБлок» 
Анна Авакимян. Участники рынка, 
уточнила она, видят открытую кни-

гу заявок, при этом цена сделки зача-
стую представляет собой величину 
первого встречного предложения по 
безадресной заявке. Процесс испол-
нения совершенной сделки предпо-
лагает также отсрочку длительностью 
до одного месяца, а средства не нужно 
предварительно депонировать.

Партнер и руководитель санкци-
онной практики АБ А-ПРО Екатери-
на Макеева добавила, что в основном 
режиме торгов сделки проводятся 
с центральным контрагентом (кли-
ринговой организацией) и сторо-
ны друг друга «не видят». По итогам 
сессии осуществляются неттинг (за-
чет обязательств) и клиринг (расчет 
по обязательствам), но не биржей, 
а иной уполномоченной организаци-
ей — клиринговым центром, поясня-
ет юрист. В случае с РПС сторонами по 
сделке будут выступать непосредст-
венно участники торгов.

По данным биржи, общая капита-
лизация рынка акций по состоянию 
на 22 августа составляла 39 трлн руб. 
«Недружественным» нерезидентам 
принадлежит порядка 85–90% от ак-
тивов всех иностранных инвесторов. 
РПС, по словам госпожи Макеевой, 
может использоваться в отношении 
любого инструмента, однако «нужно 
дождаться изменений в правила бир-
жи, чтобы понять детали». Она пояс-
няет, что участие в капитале ряда эми-
тентов запрещено санкциями или 
требует разрешения ЦБ РФ.

Опрошенные „Ъ“ эксперты не 
ожидают, что допуск «недружест-

венных» нерезидентов к РПС приве-
дет к существенным изменениям на 
рынке. Должно произойти перера-
спределение активов от более кон-
сервативных участников к более ри-
скованным, и сделки, скорее всего, 
будут происходить с дисконтом по от-
ношению к рыночным ценам, пола-
гает управляющий директор «Иволга 
Капитал» Дмитрий Александров.

Инвестиционный консультант ФГ 
«Финам» Иван Пуховой считает, что 
биржа таким образом хочет понять, 
«как „недружественные“ нерезиден-
ты оценивают бумаги, с которыми 
„застряли“, и по каким ценам готовы 
расстаться с ними». В таких условиях, 
отмечает он, может «получиться ситу-
ация арбитража для тех компаний, 
которые имеют счета и за границей, 
и в России: покупая бумаги там, они 
могут страховать риски здесь». При 
существенном дисконте, считает экс-
перт, компании будут готовы идти на 
риск и ждать полного возобновления 
торгов.

Вопрос в том, как будут страхо-
ваться риски: через короткие про-
дажи при резком росте рынка воз-
никнут потери, на фьючерсных 
контрактах — недостаточно време-
ни (до экспирации) и ликвидности 
на дальние сроки, подчеркивает го-
сподин Пуховой. По его мнению, 
если участники рынка найдут спо-
соб реализовать возможность арби-
тража и начнут страховать риски, «на 
рынке может возникнуть навес».

Ксения Куликова

ЦБ возвращается к практике выездных про-
верок страховых компаний, хотя и обеща-
ет прибегать к этому «только в крайних слу-
чаях». Эксперты считают, что в преддверии 
увеличения недобросовестных практик 
осенью необходимы полные проверки, ко-
торые могут компенсировать «недостаток 
иных регуляторных мер». Сами страховщи-
ки предсказуемо не считают проверки эф-
фективным способом влияния на рынок.

ЦБ частично возобновляет выездные провер-
ки страховщиков, следует из опубликованного ин-
формационного письма регулятора. В документе 
говорится, что «мероприятия превентивного по-
веденческого надзора» приостановлены до начала 
следующего года, за исключением случаев, «созда-
ющих существенную угрозу охраняемым инте-
ресам, в том числе выявленных в сфере защиты 
прав потребителей финансовых услуг и инвесто-
ров». В ЦБ объяснили меры «в том числе по резуль-
татам мониторинга поступающих в регулятор жа-
лоб потребителей по вопросам доступности ОСАГО 
и реализации договоров страхования жизни с ин-
вестиционной составляющей». В начале апреля ре-
гулятор полностью остановил выездные проверки 
страховщиков в качестве меры поддержки рынка.

Во Всероссийском союзе страховщиков уве-
ряют, что участники рынка и сами принимают 
меры, чтобы жалоб стало меньше: «Так, для по-

вышения доступности ОСАГО был запущен пе-
рестраховочный пул. В части продуктов страхо-
вания жизни страховщики выполняют жесткие 
требования по информированию потребителя 
об услуге». Однако, по данным ЦБ, в первом полу-
годии число жалоб на страховщиков выросло на 
треть, почти до 28 тыс.

Эксперты отмечают, что число недобросовест-
ных практик может вырасти к осени с активизаци-
ей рынка, поэтому восстановление полноценно-
го графика проверок действительно необходимо. 
По словам собеседника „Ъ“ на рынке, осенью мо-
гут вырасти объемы страховых случаев и соответст-
вующих выплат. Страховщики, поясняет он, будут 
стремиться компенсировать потери, в том числе за 
счет агрессивной продажи новых полисов с неболь-
шой перспективой выплат, пытаться закрыть убыт-
ки по старым договорам новыми страховыми пре-
миями, а также недобросовестными практиками.

По итогам первого полугодия 2022 года часть 
страховщиков, в том числе крупнейший игрок 
«Росгосстрах», уже показали снижение премий 
в сегменте ОСАГО (см. „Ъ“ от 28 июля). Участники 
рынка начали активно набирать специалистов по 
продажам на фоне возвращения ключевой ставки 
к прежнему значению и активизации выдачи кре-
дитов населению (см. „Ъ“ от 4 августа). На «Банки.
ру» стали чаще появляться жалобы на навязыва-
ние услуг со стороны страховщиков, в том числе 

невозможность приобрести ОСАГО без каско или 
иной дополнительной страховки.

Партнер Pen & Paper Сергей Учитель считает, 
что в текущей ситуации неизбежен рост цен на по-
лисы ОСАГО в связи с дефицитом и резким ростом 
стоимости запчастей, а порой и с их полным от-
сутствием. В подобных условиях, поясняет юрист, 
недобросовестные страховщики могут создавать 
формальные препятствия потребителям в заклю-
чении невыгодного для себя договора ОСАГО, ве-
роятно и необоснованное завышение стоимости 
полисов, включение в них дополнительных ус-
ловий, ограничивающих ответственность компа-
нии и возможность страхователя провести в пол-
ном объеме восстановительный ремонт за счет 
страховки. Все это можно выявить только в ходе 
выездной проверки, считает господин Учитель.

Старший директор рейтингов финансовых ком-
паний НРА Татьяна Никитина согласна, что «в случае 
недостаточности других мер реагирования» выезд-
ные проверки помогут защитить интересы граждан 
как слабой стороны в договоре страхования. 

Сами участники рынка предсказуемо уверяют, 
что кардинальных изменений восстановление про-
верок не вызовет. По словам замглавы «Ингосстраха» 
Ильи Соломатина, проверки приостанавливались 
еще в связи с пандемией, а сейчас ЦБ просто «мед-
ленно возвращается к привычной деятельности».

Юлия Пославская

Citi 
сворачивается
Вместе с розницей банк 
прекращает работу с МСБ

ОФЗ выпрямились
Госдолг следит за ЦБ и Минфином

«Недружественных» игроков  
впустят через форточку
Для них будет доступен режим переговорных сделок в РФ

Регулятор выезжает к страховщикам
ЦБ проверит участников рынка на фоне роста активности

Если российские «дочки» 
иностранных банков,  

а по нашему 
законодательству  

это российские банки, 
соблюдают все 

установленные нормативы, 
нормально работают  

с клиентами, проводят 
расчеты, никаких  

внешних управлений 
вводить не нужно
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 22 июля

Ц И Т А Т А

2,3 триллиона рублей
составит дефицит 
бюджета РФ в 2022 году, 
по оценкам аналитиков
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Mercedes обзаводит дилера

В декабре 2021 года в интер-
вью «Автостату» глава дилера Ан-
дрей Ольховский отмечал, что он 
планирует «развиваться не толь-
ко в авторитейле». «Мы хотим стать 
производственной компанией. Ор-
ганизация промсборки — один из 
ближайших проектов. Мы пока не 
готовы анонсировать бренд и даже 
сегмент, в котором будем пробовать 
реализовать себя в рамках пром-
сборки, но, я думаю, в ближайшие 
несколько месяцев расскажем»,— 
говорил он. Источники „Ъ“ отме-
чают, что речь шла о сборке элек-
тромобилей — вероятнее всего, 
китайских. Один из них уточнил, 

что «Автодом» рассматривал покуп-
ку производственных мощностей 
еще в конце 2021 года, но процесс 
остановился с начала военных дей-
ствий на Украине.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что сделки по продаже заво-
да, офиса Mercedes и передаче прав 
дистрибутора могут быть не связа-
ны друг с другом. По его мнению, 
если российская компания купит за-
вод, она не сможет использовать его 
для сборки машин немецкой марки, 
поскольку для этого нужны постав-
ки от большого количества авторизо-
ванных производителей компонен-
тов, что невозможно без поддержки 
штаб-квартиры. При этом Mercedes 
«максимально серьезно относится 

к соблюдению compliance и не будет 
брать на себя риски».

Источник „Ъ“ на авторынке гово-
рит, что Mercedes, завод которого за-
пустился только в 2019 году, не вер-
нул вложения, поэтому для концерна 
имеет смысл сохранить возможность 
обратного выкупа площадки. Одна-
ко он добавляет, что прогнозировать 
сроки сейчас невозможно «в силу об-
щей неопределенности». В отчете 
Mercedes-Benz за второй квартал упо-
мянуты риски экспроприации акти-
вов в РФ, а потери бизнеса в стране 
в легковом сегменте в январе—июне 
оценены в €658 млн.

Другой собеседник „Ъ“ в автопро-
ме отмечает, что площадка Mercedes 
может быть интересна китайским 

концернам, которые сейчас обсужда-
ют локализацию в РФ, в том числе 
с традиционно российскими игро-
ками. «Для китайцев это сигнал, что 
площадки иностранных компаний 
начали выставлять на продажу»,— 
говорит он. Сергей Удалов добавляет 
в связи с этим, что завод в Есипово — 
современное и в силу частично руч-
ных операций по сварке довольно 
универсальное производство. В ми-
нистерстве инвестиций Московской 
области „Ъ“ сообщили, что прави-
тельство региона находится в тесном 
контакте с Mercedes и «вопрос даль-
нейшей судьбы завода обсуждается», 
подробности не разглашаются.

Ольга Никитина,  
Дарья Андрианова

Siemens  
не уйти от России

СТГТ — ключевой актив Siemens 
Energy в РФ — с 2011 года произво-
дит газовые турбины большой мощ-
ности SGT-2000E (187 МВт) по не-
мецкой лицензии на площадке 
в Петербурге. Локализация этой ма-
шины сейчас составляет около 52%. 
Siemens Energy не будет передавать 
«Интер РАО» какие-либо технологии 
по локализации оборудования, пло-
щадка нужна генкомпании для про-
изводства турбин.

Siemens Energy уже несколь-
ко лет пыталась разойтись с парт-
нерами по СТГТ. На покупку доли 
Siemens претендовал, в частно-
сти, «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ, 
управляет энергоактивами «Газ-
прома»), но 14 мая глава ГЭХа Де-
нис Федоров сообщил, что стороны 
больше не в переговорах. При этом 
у «Интер РАО» с 2011 года есть собст-
венная площадка по сборке газовых 
турбин 6FA (около 80 МВт) по техно-
логии GE — «Русские газовые тур-
бины», где компании принадлежит 
50,99%. Пока уровень локализации 
там не позволяет «Интер РАО» про-
изводить турбины самостоятель-
но, на площадке происходит лишь 
сборка. Компания получила экс-
клюзивные права на производство 
и сервисное обслуживание турбин 
сроком на 25 лет, первые поставки 
полностью локализованных машин 
ожидались в 2026 году.

В текущем виде — при чистой 
прибыли в 1,6 млрд руб. за 2021 год 
у СТГТ — данный бизнес немате-
риален для «Интер РАО» (около 2% 

от чистой прибыли группы, 1,5% от 
выручки) и может быть интересен 
только как производственная пло-
щадка для инжинирингового ди-
визиона группы, полагают собесед-
ники „Ъ“ на рынке. По их словам, 
«Интер РАО» необходима такая пло-
щадка, учитывая наличие куплен-
ных, но нелокализованных турбин 
GE, существенного текущего (напри-
мер, проекты модернизации старых 
ТЭС) и будущего (например, про-
ект электрификации «Восток Ойл») 
портфеля заказов, а также желание 
развивать экспертизу по глубокому 
техническому обслуживанию всех 
моделей ПГУ в РФ.

Татьяна Дятел

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
И З  К А К И Х  Р О С С И Й С К И Х  К О М П А Н И Й  
З А П Р Е Щ Е Н О  В Ы Х О Д И Т Ь  И Н О С Т Р А Н Ц А М

Правительство включило в предварительный перечень компаний, из которых до кон-
ца года будет запрещен выход западных акционеров, «Фортум» (контролируется 
финской Fortum) и «Энел» (подконтрольна итальянской Enel), а также ряд подкон-
трольных им структур в сфере ВИЭ, следует из документа (есть у „Ъ“). Как писал „Ъ“ 
9 августа, в результате уже объявленная сделка по продаже контрольного пакета 
«Энел Россия» оказалась заморожена на неопределенный срок.
Президент РФ Владимир Путин указом от 5 августа запретил продажу акционерам 
из «недружественных стран» долей в стратегических российских компаниях, серви-
се и энергетике до 31 декабря 2022 года. Полный перечень таких компаний пока не 
утвержден правительством, у „Ъ“ есть предварительный — в нем 164 компании. 
Указ оставляет возможность закрыть подобные сделки, если получено специальное 
разрешение президента РФ.
В списке оказались энергокомпании, которые не имеют иностранных мажорита-
риев: например, «Т Плюс», «Авелар солар технолоджи» (структура «Хевела» — 54% 
у «Реновы» и 46% у «Реам менеджмента» Михаила Сиволдаева) и «Юнигрин Пау-
эр» (структура «Реам менеджмента»). Источников „Ъ“ в отрасли удивляет появле-
ние в списке ряда российских компаний, но они уверены, что на их бизнесе это 
никак не отразится. 
В список попали российские и зарубежные компании в области нефтесервиса и 
нефтяного машиностроения: «Борец», «Новомет», «ГМС Нефтемаш», «НьюТек», БКЕ, 
Eriell. В перечень попали и российские дочерние структуры большой нефтесервис-
ной четверки — Schlumberger, Weatherford, Halliburton, Baker Hughes. Две послед-
ние компании находятся в процессе продажи активов менеджменту, и их попадание 
в список может затруднить эти сделки.  
Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов, Полина Смертина

Что касается активов 
в России — уже известно, 

что в 2021 году мы начали 
продажу. Я могу 

подтвердить, что мы  
все еще придерживаемся 

этого плана.  
Но в сложившейся  

ситуации не так просто 
осуществить эту сделку

— Клаус-Дитер Маубах,
глава Uniper, 17 августа

Ц И Т А Т А
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Мошенники уходят от надзора
Банкам не до возврата средств гражданам

По данным ЦБ, во втором квар-
тале резко выросли объемы 
средств, похищенных у росси-
ян через системы дистанци-
онного обслуживания (ДБО),— 
1,8 млрд руб., что совсем нем-
ного не дотянуло до абсолют-
ного рекорда. В условиях, ког-
да общий объем мошенничеств 
несколько снизился, доля хи-
щений у граждан оказалась на 
исторически рекордном уров-
не — 63%. Одновременно был 
зафиксирован рекордно низ-
кий уровень возврата похищен-
ных средств — всего 5%.

Банк России опубликовал об-
зор инцидентов информационной 
безопасности при переводе денеж-
ных средств в апреле—июне. Со-
гласно документу, объем хищений 
у физлиц через системы ДБО вырос 
по сравнению с первым кварталом 
в 1,5 раза, превысив 1,8 млрд руб. Это 
второй результат за всю историю — 
больший объем хищений у физлиц 
через ДБО был зафиксирован толь-
ко в четвертом квартале 2021 года, 
когда он превысил 1,9 млрд руб. Во 
втором квартале 2022 года был так-
же установлен абсолютный рекорд 
по доле хищений у граждан через 
ДБО, которая впервые превысила 
50% и составила 63%.

Одновременно наблюдался са-
мый низкий за всю историю возврат 
похищенных средств — граждане 
смогли получить обратно только 
142 млн руб. Если в 2021 году доля 

возвращенных средств постепенно 
росла, достигнув 7,7%, то в 2022 году 
она снижается с 6,2% в первом квар-
тале до 5% — во втором.

Гендиректор SafeTech Денис Ка-
лемберг считает, что представленная 
ЦБ статистика «выглядит странно». 
По его словам, в обзоре отмечено рез-
кое падение количества двух основ-
ных типов атак, но при этом на 70% 
выросли «остальные атаки», под ко-
торыми непонятно что подразумева-
ется. «Я подозреваю, что в этот раз не-
которые банки при сдаче отчетности 
в ЦБ не стали маркировать классифи-
кацию атак, что и привело их в раз-
дел „остальные“ и, соответственно, 
к перекосу статистики»,— говорит 
Денис Калемберг. По статистике ЦБ, 
доля социальной инженерии в хище-
ниях во втором квартале снизилась 
до 44,8% с 52,5% в первом квартале.

По мнению директора техниче-
ского департамента RTM Group Фе-
дора Музалевского, существенное 
снижение доли возврата украден-
ных средств связано с тем, что «бан-
ки пытаются выжить и им не до 
того». «Также играет роль, что рабо-
чими остались в основном схемы, 
в реализации которых виноват сам 
простодушный клиент, назвавший 
мошенникам код из SMS»,— уточня-
ет эксперт.

Господин Музалевский добавляет, 
что основная причина общего сниже-
ния числа и объема мошеннических 
операций заключается в отключении 
России от международных платеж-

ных систем (МПС), в первую очередь 
Visa и MasterCard. «Вторая причи-
на — сложности при выводе денег за 
границу. Злоумышленники не могут 
всю массу обналичивать внутри стра-
ны, поэтому преступная схема услож-
нилась, а обороты упали»,— уточняет 
он. С этим согласен главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Сергей 
Голованов. По его словам, после ухо-
да МПС с российского рынка данные 
карт россиян стали злоумышленни-
кам неинтересны — «к концу мая ко-
личество объявлений с упоминани-
ем российских банков в Darkweb и на 
других площадках сократилось пра-
ктически до нуля».

Руководитель подразделения 
Group-IB по противодействию мо-
шенничеству Павел Крылов отме-
чает, что все налаженные схемы вза-
имодействия в киберпреступных 
группировках с множеством ролей 
были разрушены. «Например, ста-
ло больше мошеннических звонков 
не по телефону с подменой номеров, 
а через мессенджеры — Telegram, 
WhatsApp»,— поясняет он. При 
этом, по его словам, традиционно во 
втором и третьем кварталах наблю-
дается появление количества фи-
шинговых ресурсов, использующих 
тему летного отпуска, но в этом году 
такого не произошло. Вместо этого, 
говорит эксперт, мошенники пере-
ключились на предложения вывес-
ти валюту, перевести средства на за-
рубежный счет.

Максим Буйлов

«Платформа» вышла в «Космос»
Компания выкупила активы бизнесмена-должника

Активы владельца генподряд-
ного НПО «Космос» Андрея Чер-
някова, обвинявшегося в хи-
щении 14 млрд руб. у БМ-банка, 
нашли нового владельца. При-
надлежавшие бизнесмену пло-
щадка и недвижимость в под-
московной Балашихе отошли 
«Платформе», основанной вла-
дельцем группы ПИК Сергеем 
Гордеевым. Здесь новый владе-
лец намерен открыть городской 
склад, который может быть ис-
пользован операторами e-com-
merce. Однако эксперты сом-
неваются в будущем этого фор-
мата, так как бум на такие объ-
екты, наблюдавшийся в разгар 
пандемии, сейчас угасает.

ООО «Вега», подконтрольное 
структурам группы «Платформа», 
23 августа выкупило 2 га и недви-
жимость общей площадью 12 тыс. 
кв. м в подмосковной Балашихе за 
201 млн руб., обнаружил „Ъ“ в ма-
териалах торгов. Эти активы при-
надлежали обанкротившимся ООО 
«Джуффин плаза» и «Элиада», кото-
рые входили в НПО «Космос», стро-
ившее скандально известный в Мо-
скве Алабяно-Балтийский тоннель. 
До 2015 года компанию возглавлял 
Андрей Черняков, которого Следст-
венный комитет РФ обвинил в хи-
щениях 14 млрд руб. у БМ-банка (вхо-
дит в ВТБ). В 2017 году он помещен 
в СИЗО, а через полгода освобожден.

Управляющий партнер «Платфор-
мы» Борис Голубев подтвердил „Ъ“ факт 
покупки активов, добавив, что объект 
будет использоваться под городской 
склад. Это единственный оптималь-
ный вариант развития площадки, так 
там строительство жилья невозмож-
но, говорит руководитель департамен-
та рынков капитала и инвестиций IBC 
Real Estate Микаэл Казарян.

У «Платформы», основанной ос-
новным акционером группы ПИК 
Сергеем Гордеевым, а сейчас при-
надлежащей его партнеру Дмит-
рию Родину, была попытка войти 
в сегмент складской недвижимости. 
В 2020 году компания выкупила мо-
сковский завод игристых вин «Кор-
нет» под строительство логопарка на 
100 тыс. кв. м. Но в конце того же года, 
как сообщали «Ведомости», «Плат-
форма» перепродала проект Data-
Pro семьи экс-главы «Роснефти» Сер-
гея Богданчикова. Сейчас компания 
владеет, в частности, бизнес-центром 
«Сретенка, 18» на 21,5 тыс. кв. м в цен-
тре Москвы и правами требования 
на объекты недвижимости общей 
площадью 130,5 тыс. кв. м в столице, 
находившиеся у обанкротившегося 
литовского банка Snoras.

Борис Голубев заявил „Ъ“, что ком-
пания намерена развиваться в сег-
менте городских складов, пользу-
ющихся сейчас высоким спросом 

у операторов e-commerce из-за не-
хватки таких объектов в границах 
Москвы. Источник „Ъ“ среди кон-
сультантов знает, что сейчас в пор-
тфеле «Платформы» сосредоточено 
около 75 тыс. кв. м складской недви-
жимости в разных районах Москвы. 

Региональный директор департа-
мента индустриальной и складской 
недвижимости Knight Frank Констан-
тин Фомиченко говорит, что новых 
логопарков в городской черте насчи-
тываются единицы, а новые проек-
ты, запланированные в этом сегмен-
те еще до кризиса, сейчас поставлены 
на паузу. Бум на логопарки в город-
ской черте среди ритейлеров и интер-
нет-магазинов наблюдался в 2020–
2021 годах, в разгар пандемии, но 
сейчас этот интерес несколько погас, 
отмечает региональный директор 
департамента складской и индустри-
альной недвижимости Nikoliers Вик-
тор Афанасенко. «Более того,— добав-
ляет он,— сейчас почти нет запросов 

со стороны бизнеса на площади под 
дарксторы, которые можно откры-
вать в городских складах».

В январе—июне 2022 года также 
сократился спрос на склады в Мо-
скве со стороны логистических ком-
паний — более чем в два раза год 
к году, до 60 тыс. кв. м, подсчитали 
в Nikoliers. Это вызвано сокращени-
ем деловой активности бизнеса из-за 
изменения логистических цепочек, 
повышения затрат на перевозки и со-
кращения спроса со стороны потре-
бителей, добавляет господин Афа-
насенко. По его данным, по итогам 
первого полугодия 2022 года доля 
свободных площадей в логопарках 
Москвы достигла 1,8%. В силу сокра-
щения объемов хранимого товара 
действующими арендаторами и выс-
вобождения площадей иностранны-
ми игроками, по прогнозам экспер-
та, рост вакансии продолжится.

Дарья Андрианова, 
Анатолий Костырев
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деловые новости

На фоне отмены концертов зару-
бежных и части российских ис-
полнителей из-за военных дей-
ствий на Украине на российском 
рынке билетных операторов 
усилилась консолидация. «Кас-
сир.ру» купил один из старей-
ших агрегаторов Parter.ru у не-
мецкой CTS Eventim. Бизнес по-
следней в РФ стал убыточным 
еще на фоне пандемии, посколь-
ку был ориентирован на запад-
ных звезд. Эксперты и участники 
рынка допускают новые слияния 
в сегменте.

Основной бенефициар и генди-
ректор «Кассир.ру» Евгений Финкель-
штейн рассказал „Ъ“, что компания 
приобрела у немецкого холдинга CTS 
Eventim (штаб-квартира в Бремене, 
имеет самую большую билетную сеть 
в Европе) Parter.ru. Сделка будет за-
крыта в ближайшее время. Ее условия 
бизнесмен не раскрыл, отметив лишь, 
что компания улучшит экспертизу за 
счет команды Parter.ru и охват аудито-
рии за счет его базы.

По словам одного из источников 
„Ъ“ на рынке, в перспективе бренды 
«Кассир.ру» и Parter.ru будут объеди-
нены, но на первом этапе сохранят-

ся обе витрины. Другой источник „Ъ“ 
уточнил, что сделка была «фактически 
безденежной», CTS Eventim давно со-
биралась выйти из локального актива, 
который стал убыточным еще в пери-
од пандемии: «Parter.ru ориентировал-
ся на зарубежных артистов, но из-за 
пандемии их не стало, а с началом во-
енных действий отменили даже те 
концерты, которые переносились».

• ООО «СТС Эвентим Ру» (бренд Parter.
ru), по данным «СПАРК-Интерфакс», 
учреждено в Москве в 2006 году (владе-
ет эксклюзивными билетными кон-
трактами на «Армия-2022», авиаса-
лон МАКС, «Танковый биатлон» и дру-
гие госпроекты, было оператором би-
летной программы Formula 1). По ито-
гам 2021 года выручка составила 
60 млн руб. при убытке 106 млн руб.
«Кассир.ру» в 2021 году также прио-

брел 60% билетной платформы и мар-
кетингового сервиса Radario, догово-
рившись о получении оставшейся 
доли в течение трех лет (см. „Ъ“ от 12 
августа 2021 года). Евгений Финкель-
штейн уточнил, что компания пока не 
увеличивала долю. В июле 2021 года 
бизнесмен выкупил 29,13% «Кассир.
ру» у TCS Group (головная компания 
Тинькофф-банка). Сейчас он владеет 

85% компании, а 15% у главы SAV En-
tertainment Надежды Соловьевой.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Кассир.ру Националь-
ный билетный оператор» в 2021 году 
составила 139 млн руб. при убытке 
в 201 млн руб. Но Евгений Финкель-
штейн уточнил „Ъ“, что только за пер-
вое полугодие оборот компании до-
стиг 5 млрд руб. без учета Radario, по 
итогам года он ожидается на уров-
не 11–12 млрд руб. Оборот всего рын-
ка продажи билетов в театры, на кон-
церты и спортивные мероприятия, 
по прогнозу бизнесмена, составит 
80 млрд руб.

Тенденция к консолидации рынка 
продажи билетов в РФ началась в 2018 
году, когда МТС приобрела операторов 
Ticketland.ru и Ponominalu, и усили-
лась в пандемию. В 2019 году «Яндекс.
Афиша» купил билетную систему Tick-
etSteam. В 2020 году МТС выделила 
профильный бизнес в самостоятель-
ную «МТС Энтертейнмент», а «Яндекс» 
в 2021 году купил Listim.Tickets. Источ-
ник „Ъ“ на рынке полагает, что сделка 
с Parter.ru «вряд ли серьезно изменит 
расстановку сил», но в текущих усло-
виях считает консолидацию рынка по-
нятной и обоснованной.

Главный редактор информацион-
ного агентства InterMedia Евгений 
Сафронов считает уход CTS Eventim из 
России логичным шагом: «На решения 
влияют не столько санкции, сколько 
финансовая ситуация — оборот ком-
пании в России на фоне отмены кон-
цертов западных звезд упал, пред-
положительно, в три—пять раз». В то 
же время эксперт считает, что сделка 
усилит позиции «Кассир.ру» в сегмен-
те билетов: «Компания будет уступать 
по оборотам только „МТС Энтертейн-
мент“».

Гендиректор «МТС Энтертейнмент» 
Михаил Минин ожидает, что сегмент 
билетов на концерты в 2022 году со-
кратится на 23% в связи с отсутстви-
ем иностранных артистов и отменами 
выступлений части российских испол-
нителей. Последствия пандемии и «те-
кущей ситуации» концертный рынок 
будет ощущать еще несколько лет, 
полагает топ-менеджер. Но, уточня-
ет господин Минин, сегмент билетов 
в театры вырастет на 21%, а в 2023 году 
достигнет уровня 2019 года за счет под-
держки государства и перетока зрите-
лей из других видов развлечений, 
в первую очередь кино и концертов.

Юлия Тишина

«Кассир.ру» занял место в Parter
Оператор выкупил российский бизнес немецкой CTS Eventim

Один из трех соосновате-
лей и владельцев крупного 
дистрибутора электроники 
и других товаров «Мерли-
он»  Владислав Мангутов пе-
редал свою долю партнеру 
Алексею Абрамову. Теперь 
последний владеет 66,67% 
акций, но пока они в залоге 
у господина Мангутова. Экс-
перты  допускают, что у по-
купателя не было средств 
для совершения сделки, 
и, если он не  расплатится, 
Владислав Мангутов может 
потребовать активы  назад. 
Еще 33,33% в компании 
остались у третьего парт-
нера — Олега Карчева. Ана-
литики ранее оценивали 
активы каждого партнера 
в 41,96 млрд руб.

„ Ъ“  о б н ару ж и л  в  б а з е 
«СПАРК-Интерфакс», что Влади-
слав Мангутов вышел из ООО 
«Мерлион Дистрибуция», ООО 
«Ситилинк» и ООО «Мерлион 
инвестиции». Его доля в этих 
активах перешла другому сов-
ладельцу, Алексею Абрамову, 
18 августа. Таким образом, го-
сподин Абрамов владеет 66,67% 
акций «Мерлион дистрибуции», 
«Ситилинка» и «Мерлион ин-
вестиций». Одновременно го-
сподин Мангутов получил в за-
лог все доли Алексея Абрамова. 
Еще 33,33% в компаниях оста-
лись у третьего партнера, Оле-
га Карчева. Ранее эти активы 
контролировались кипрской 
Merlion Group Limited. В «Мер-
лионе» и «Ситилинке» отказа-
лись от комментариев.

По данным TAdviser, Влади-
слав Мангутов создал компа-
нию Elsie, которая занималась 
дистрибуцией компьютеров 
и комплектующих, в 1992 году. 
В 2004 году Elsie и еще несколь-
ко компаний господина Ман-
гутова объединились с дистри-
буторами Алексея Абрамова 
и Олега Карчева под брендом 
«Мерлион».

Компания занимается по-
ставками и продажей ком-
пьютеров и бытовой техники, 
программного обеспечения 
и сетевого оборудования, офис-
ной мебели и канцелярских 
принадлежностей. В августе 
TAdviser оценило активы каж-
дого партнера в 41,96 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 9 августа). Вы-
ручка ООО «Мерлион» (кото-
рым владеет «Мерлион Дистри-
буции») за 2021 год составила 
274 млрд руб., читая прибыль — 
6,1 млрд руб.

Господа Карчев, Мангутов 
и Абрамов, а также топ-менед-
жер «Мерлиона» Борис Левин 
были арестованы в октябре 
2020 года по обвинению в по-
кушении на убийство (см. „Ъ“ 
от 19 января 2021 года), однако 
в феврале 2022 года Следствен-
ный комитет прекратил уголов-

ное дело в связи с отсутствием 
события преступления.

Источник „Ъ“ на рынке про-
изводителей отечественного 
оборудования считает, что Вла-
дислав Мангутов решил выйти 
из дистрибуторского бизнеса 
после того, как из России ушли 
основные поставщики электро-
ники и «этот бизнес перестал 
быть перспективным». Сейчас 
господин Мангутов, по данным 
«СПАРК-Интерфакс», владеет до-
лями в сервисном центре «Сеть 
компьютерных клиник» и про-
изводителе офисной мебели 
«Бюрократ», а также девелопе-
ром «Текта недвижимость», за-
стройщиком «АКМ-Капитал» 
и другими активами.

Директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков по-
лагает, что передача активов 

в залог означает отсрочку опла-
ты сделки. «Однако, вероят-
но, господин Абрамов готов 
контролировать компанию 
и определять все стратегиче-
ские решения. Владислав Ман-
гутов же перестает влиять на 
решения компании, но, если 
покупающий не заплатит ему 
всю сумму в срок, может за-
брать свои акции обратно»,— 
добавляет эксперт. С этим со-
гласен партнер департамента 
управленческого консультиро-
вания компании ДРТ Сергей Ку-
дряшов: «Вероятнее всего, у по-
купателя части акций не было 
средств для совершения сдел-
ки, поэтому был применен ме-
ханизм залога».

Гендиректор «Марвел-Ди-
стрибуции» Алексей Мельников 
считает изменения в структу-
ре владения дистрибуторски-
ми бизнесами в России актуаль-
ным трендом. По его словам, 
в «Марвеле» подобные измене-
ния в составе собственников 
произошли в марте, а в «Мер-
лионе» — сейчас (в марте ком-
пания поменяла юрисдикцию, 
владельцем ООО «Марвел КТ» 
стало ООО «Ф-Плюс оборудова-
ние и разработки», до 18 марта 
компания была зарегистриро-
вана в офшорной зоне в Бели-
зе). По мнению господина Мель-
никова, изменения в структуре 
собственников и перераспре-
деление долей не скажутся на 
бизнесе дистрибутора, посколь-
ку в компании остаются другие 
основатели.

Анастасия Гаврилюк

Дистрибутор меняет 
конфигурацию
Сооснователь «Мерлиона»  
передал свою долю партнеру

Например, в июне Арбитражный 
суд Москвы взыскал с российской 
структуры H&M 537 млн руб. в пользу 
управляющей компании парка развле-
чений «Остров мечты».

В июле компания объявила об ухо-
де с российского рынка, оценив рас-
ходы на сворачивание бизнеса при-
мерно в 2 млрд шведских крон, или 
$1,88 млрд. Вскоре стало известно, что 
H&M Group ищет покупателя на рос-

сийскую часть бизнеса (см. „Ъ“ от 28 
июля). В число выставленных на про-
дажу активов входит портфель прав 
аренды приблизительно на 170 мага-
зинов в 65 городах РФ, а также запасы 
товаров на 30 недель оценочной стои-
мостью $210 млн.

По словам Марины Малахатько, 
H&M продолжал обновлять витрины 
во время приостановки деятельности, 
поэтому технически он может восста-
новить работу своих точек в течение 
десяти дней. Арендная ставка для та-

ких ритейлеров обычно рассчитыва-
ется из фиксированной части и про-
цента от выручки, продолжает она. 
H&M мог заплатить SOFAZ, исходя из 
среднего показателя за прошлый год, 
рассуждает Светлана Кузьмина.

По мнению госпожи Малахатько, 
компании важно открывать большие 
магазины, чтобы распродать склад-
ские запасы, а это десятки миллио-
нов единиц продукции: «Ей необхо-
димо высвободить замороженные 
в товаре деньги». Кроме того, остает-

ся надежда, что на российскую часть 
бизнеса найдется партнер или поя-
вится схема, позволяющую остаться 
в стране, как это сделал польский LPP, 
считает эксперт. Сейчас у западных 
компаний немного вариантов, пола-
гает управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов: это 
либо поиск партнера, который смо-
жет представлять их интересы, либо 
продажа бизнеса сторонним лицам 
с опционом на возврат.

Никита Щуренков

H&M уходит по-актерски

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  Б Л И Ж А Й Ш Е М  Б У Д У Щ Е М  М Н О Г И Е  А Р Т И С Т Ы  З А Х О Т Я Т  В Е Р Н У Т Ь С Я  В  Р О С С И Ю »

О том, как российские билетные операторы адап
тируются к уходу из страны зарубежных артистов 
и на чем планируют зарабатывать, „Ъ“ рассказал 
 гендиректор «Кассир.ру» Евгений  Финкельштейн.

— Как сказалась на рынке билетных операторов по
теря зарубежных артистов в этом году? Проблема 
возникла еще в пандемию, но сейчас усугубилась 
и тем, что начали уезжать некоторые российские 
артисты.
— Это огромная потеря. Сейчас все операторы испытывают 
проблемы с тем, что внесли предоплату за букинг ряда зарубеж-
ных артистов, но не могут вернуть ее. Но я думаю, что в ближай-
шем будущем многие артисты захотят вернуться в Россию. Неко-
торые все еще держат забронированными даты на следующий 
год, хотя не дают анонсов.
— Как текущая ситуация отразится на рынке продаж 
билетов?
— Рынок видоизменится, к концу года будет перераспределе-
ние, по моей оценке, оборот с учетом инфляции выйдет при-
мерно на показатели прошлого года — до 80 млрд руб. Это 
произойдет за счет театров, которые в марте сняли введенные 
в пандемию ограничения, спортивных мероприятий, концер-
тов. Также будет расти спрос на тех артистов, которые раньше 
были менее заметны, будут появляться новые звезды.
— В «МТС Энтертейнмент» отмечали, что более поло
вины всех проданных в России билетов в первом по
лугодии пришлось на театры. Вы согласны? Что на это 
повлияло?
— Весной доля театра действительно была больше 50%. Ска-
залось то, что театры начали снимать ограничения на число 

зрителей в связи с пандемией. К лету концерты стали восста-
навливаться. Плюс мы ожидаем увеличения оборота концерт-
ных мероприятий и выставок к концу года и роста в следую-
щем году.
— Планируете увеличить число собственных меро
приятий?
— Безусловно. Сейчас мы уже выступаем  эксклюзивным парт-
нером практически по всем спортивным мероприятиям, про-
даем много билетов в музеи, но видим, что на фоне отсутст-
вия новинок в кино и зарубежных артистов у пользователей 
есть дефицит контента. Поэтому в следующие годы значитель-
но расширим перечень собственных мероприятий — будем 
организовывать больше туров, делать собственные постанов-
ки, выкупать площадки и проводить музыкальные фестивали. 
Предварительно на следующий год мы пла нируем провести 
несколько собственных  фестивалей. 

— На рынок продажи билетов вышли цифровые экосис
темы, например МТС и «Яндекс». Насколько это, на ваш 
взгляд, эффективный бизнес в рамках корпораций?
— Я не вижу перспектив, скорее это дань моде, чем бизнес. 
У нас сейчас у каждого артиста, площадки или промоутера есть 
свои сервисы продажи билетов, но во всем мире такой тенден-
ции нет, это абсурд. Каждый должен заниматься своим делом. 
Артист должен писать музыку, а не продавать билеты. Когда каж-
дый начинает заниматься не своим делом, индустрия не разви-
вается и нормальные бизнес-цепочки перестают работать.

Я считаю, что билетный бизнес полно ценно может разви-
ваться только в рамках standalone, а не размываться и субси-
дироваться в экосистемах за счет основного бренда. Более 
того, у таких брендов нет желания растить своего клиента 
и его аудиторию, нет желания тратить свои ресурсы и время. 
Интересы экосистемы понятны, поэтому во всем мире 
ни Google, ни Amazon, ни телекоммуникационные компании 
не заняли позиции в нашем сегменте рынка. 
— Вы будете продолжать оспаривать соглашение 
ФАС и «Яндекса» о «колдунщиках» (обогащенные 
 ответы в поисковой выдаче) в суде?
— Обязательно, мы оспариваем. Мы подали жалобу в Верхов-
ный суд, до 1 сентября суд должен дать разъяснения, будут ли 
ее рассматривать. Мы понесли миллиардные убытки из-за обо-
гащенных ответов в поисковой выдаче «Яндекса» и не намерены 
это так оставлять. Сейчас у нас есть аргументы и доказательст-
ва, что после подписания соглашения ничего не изменилось, 
и безнаказанность Яндекса по «колдунщикам» в итоге привела 
к тому, что «Яндекс» не собирается отказываться 
от  антиконкурентных практик.

Интервью взяла Юлия Тишина

6,1 миллиарда  
рублей  составила  
чистая прибыль 
ООО «Мерлион»  
по итогам 2021 года
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Последней премьерой драма-
тической афиши Зальцбургско-
го фестиваля стала «Ифигения» 
в постановке знаменитого гам-
бургского Талия-театра.  Зачем 
авторы спектакля  переписали 
 Еврипида и Гёте, разбирался 
Алексей Мокроусов.

вижение #MeToo добра‑
лось до античности: в по‑

казанном на фестивале в Зальцбурге 
спектакле «Ифигения» в постанов‑
ке Эвелины Марциняк историю се‑
мейства Атридов не узнать без посто‑

ронней помощи — миф переписан 
от начала до конца. Драматург Иоан‑
на Беднарчик перенесла действие 
в наши дни, хотя и сохранила в ка‑
честве соавторов Еврипида и Гёте — 
с прибавкой frei nach, «в свобод‑
ном переложении». Агамемнон (его 
играет Себастьян Цимлер) теперь 
не царь, но профессор этики, у него 
только что вышла книжка. Его жена 
Клитемнестра (Кристиана фон Поль‑
ниц) — актриса, преподающая в те‑
атральной школе и представляю‑
щаяся лучшей актрисой города. 
Ее потенциальный зять Ахилл — 
спортсмен, профессионально за‑
нимается футболом, на знакомство 

с будущими тестем и тещей прихо‑
дит в тренировочных штанах. За что 
его полюбила Ифигения (Роза Тор‑
мейер), не сразу становится понят‑
но, впрочем, и в конце немногое 
проясняется. Ифигения — утончен‑
ная, воздушная, играет на фортепи‑
анах и подает большие надежды. 
Но что‑то ее мучает, и вскоре выяс‑
няется что. Брат отца, родной дядя 
Менелай (Штефан Штерн), оказыва‑
ется, домогался ее с детства. Ифиге‑
ния призналась в этом родителям, 
но те велели молчать и никому боль‑
ше не говорить: Агамемнон испугал‑
ся за свою карьеру, Клитемнестра 
убоялась дурной молвы. В итоге дочь 
решает покончить с музыкой: Ифи‑
гения ломает себе пальцы, хлопнув 
по ним крышкой рояля.

Рояль — редкий реквизит на про‑
сторной сцене бывшей солеварни 
в Халлайне, где фестиваль показы‑
вает самые радикальные свои спек‑
такли, в прошлом году гамбуржцы 
показывали здесь феноменальную 
постановку Карин Хенкель «Ричард, 
ребенок и король» (см. „Ъ“ от 11 ав‑
густа 2021 года). В «Ифигении» тоже 
налицо все признаки радикально‑
го эксперимента: текст создан за‑
ново, персонажи едят с пола, сте‑
ны пусты, некоторое разнообразие 
вносит огромный кусок зеркала, 
в котором отражаются герои. Беско‑
нечные разговоры постепенно ста‑
новятся все менее забавными, хотя 
вторая часть, навеянная «Ифигенией 
в Тавриде» Гёте, переносит в курорт‑
ную местность. Постаревшая Ифиге‑
ния владеет отелем, сюда приезжа‑
ет ее брат Орест — после двадцати 
лет разлуки сестра узнает его не сра‑
зу, а он и вовсе ее не узнает. Повзро‑
слевшую Ифигению теперь играет 
Ода Тормейер, в реальной жизни — 
мать Розы, и это знание оживляет 
действие, как и энергичные танце‑
вальные эпизоды: герои начинают 
двигаться в явно неантичной хорео‑
графической традиции, даже жале‑
ешь, что у нас драма, а не балет.

Еще недавно переписывать клас‑
сику — не просто делать «апдейт» 
времени и обстоятельств действия, 
а создавать свой текст по мотивам — 
было модно, сейчас это все чаще 
выглядит еще одним театральным 
штампом. Особенно если перепи‑
сывающий драматург не удержива‑
ется на высоте: «Ифигения» про‑
сто‑напросто выглядит затянутой, 
что‑то можно было бы сократить ра‑
дикально, как чтение Агамемноном 
фрагмента своей книги, что‑то раз‑
вести — в перерыве между частями 
Менелай размышляет на авансце‑
не о моральном облике своего ге‑
роя, в это время рабочие демонтиру‑

ют настил, чтобы превратить сцену 
в неглубокий бассейн. Сознание раз‑
дваивается, глаз мешает слуху, зачем 
было отменять антракт, объявлен‑
ный в программке? Сама по себе теа‑
тральная форма не порождает театр, 
проблемы текста не спасают ни ак‑
терские работы, ни минималистич‑
ная работа художника Мирека Ка‑
чмарека, ни в буквальном смысле 

слова яркий финал — рояль вспы‑
хивает изнутри и долго и красиво го‑
рит, сцена заволакивается дымом, 
от генделевской арии «Lascia la spi‑
na» першит в горле, от предвкуше‑
ния занавеса хочется выть, но нет 
луны перед глазами.

Польский режиссер Эвелина Мар‑
циняк последние годы успешно ста‑
вит на немецкой сцене — ее «Боксер» 
в Талия‑театре получил престижную 
премию «Фауст», а «Орлеанскую деву» 

из Национального театра Мангейма 
пригласили на «Театральные встре‑
чи» в Берлин. Но готовые рецепты 
сегодняшней повестки дня — феми‑
нистский дискурс, лексика и пра‑
ктика #MeToo — не выглядят уни‑
версальным средством. Как наличие 
качественных ингредиентов необя‑
зательно порождает вкусную еду, так 
и идеологическая злободневность 
еще не есть большое искусство.

Время руководителя драмати‑
ческой программы Зальцбурга Бет‑
тины Херинг на фестивале завер‑
шается, сейчас она среди главных 

претендентов на должность интен‑
данта венского Бургтеатра — са‑
мого богатого в немецкоязычном 
пространстве, с самой именитой 
труппой. Возможно, с желанием 
ослабить ее позиции и связан агрес‑
сивный тон иных комментариев 
по поводу театральной афиши это‑
го лета — совсем в иной атмосфере 
готовится оставить Брегенц интен‑
дант тамошнего фестиваля Элизабет 
Слободка: в 2024 году она возглавит 

«Дойче опер» в Берлине, там австрий‑
ской прессе делить нечего. Но упре‑
ки Зальцбургу странны — дескать, 
попытка переписывания классики, 
поиски нового языка провалились, 
фестиваль нуждается в кризисном 
менеджменте. Первое можно об‑
суждать — нынешние драматурги 
словно боятся брать не себя ответст‑
венность за слово, им проще присло‑
ниться к классике, они не в состоя‑
нии выстраивать сюжет и насыщать 
его идеями; ну нет больших идей 
в современном мире, что поделаешь, 
одна экономика. Но насчет кризи‑
са — это сильно. У Зальцбургского фе‑
стиваля только что появился новый 
президент, Кристина Хаммер. Роль 
президента в Зальцбурге традицион‑
но очень важна, она не сводится к ра‑
боте со спонсорами, а если учесть, 
что пришла она из концерна Mer‑
cedes‑Benz Group, да и выбрана была 
по «политическим причинам», гово‑
рить о кризисе менеджмента как‑то 
рано: все только начинается, впере‑
ди долгая, хотя и тернистая, доро‑
га. Фестиваль имеет право на поиск 
и ошибки, искусство не гарантирует 
поток шедевров. Готовность массме‑
диа уравнивать достижения худож‑
ников с достижениями спортсменов 
оправданна в случае с ремесленни‑
ками, но на фестивале в Зальцбурге 
последних все равно не ценят.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Еврипида настигло #MeToo
«Ифигения» по Еврипиду и Гёте в Зальцбурге

26 августа начинает свою работу 44-й 
Московский международный кинофе-
стиваль (ММКФ), который продлится 
до 2 сентября. В этом году непотопляе-
мый киносмотр лишился аккредитации 
Международной федерации ассоциа-
ций кинопродюсеров и, соответствен-
но, престижной категории А, к которой 
принадлежат главные мировые кинофе-
стивали. Но при этом все-таки сохранил 
свой международный статус — в его раз-
личных программах представлены кар-
тины из 65 стран, в том числе, например, 
новинки прямиком с европейских фести-
валей этого года, хотя отечественное ки-
но будет представлено как никогда ши-
роко. Комментирует Юлия  Шагельман.

этом году на ММКФ поменялось 
многое, в том числе состав оргкомитета, хотя 
его президентом, разумеется, остался Ники‑
та Михалков. Новым председателем отбо‑
рочной комиссии стал журналист и продю‑
сер Иван Кудрявцев, который возглавляет 
экспертный совет национальной кинопре‑
мии «Золотой орел» и является директором 
по киноканалам АО «Цифровое телевиде‑
ние». Представляя программу ММКФ‑2022, 
он, в частности, отметил, что фестиваль, «не‑
смотря на сложный политический и куль‑
турный контекст, получился очень сбалан‑
сированным по представительству стран», 
а также подчеркнул, что его девизом в этом 
году станут «поиск и открытие» (очевидно, 
в первую очередь таких кинематографистов, 
которым с руки привезти свои фильмы в Мо‑
скву, не убоявшись того самого контекста). 

В основной конкурс вошли 13 фильмов, 
три из которых — российские. «Огород» Ла‑
рисы Садиловой рассказывает о немоло‑
дых женщинах, живущих непростой жиз‑
нью вдалеке от Москвы, одна из которых 
вопреки всему находит свою любовь. Пер‑
сонажами «Верблюжьей дуги» Виталия Су‑
слина тоже стали обитатели далекого замка‑

дья. Главный герой этой картины, простой 
сапожник из маленького провинциально‑
го города, мечтает отправиться в путешест‑
вие к волшебному морю. Следуя уже устояв‑
шемуся тренду, не обойдется фестиваль и без 
якутского кино — на нем будет представлен 
фильм Дмитрия Давыдова «Молодость» о че‑
ловеке, который после двадцати лет без‑
успешных поисков счастья в большом го‑

роде возвращается в родную деревню. Для 
режиссера это уже вторая премьера в этом 
году после «Песен лета», показанных на фе‑
стивале «Окно в Европу» в Выборге.

Конкурировать с этими картинами 
за главный приз ММКФ — «Золотого Свято‑
го Георгия» — будут фильмы «Без предвари‑
тельной договоренности» Бехруза Шоайби 
(Иран), «Глас вопиющего в пустыне» Киприа‑
на Меги (Румыния), «Инстинкт» Джубораджа 
Шамима (Бангладеш), «Мария. Ангел океана» 
Аруны Джаяварданы (Шри‑Ланка), «Наде ж‑
да» Умита Керекена (Турция), «Плотники ва‑

вилонские» Поля‑Антони Миля (Франция), 
«Посетитель» Мартина Буллока (Уругвай / 
Боливия), «Путешествие Масторны» Чань 
Мин Чжи Ляо (Китай), «Ульи» Луиса Басури‑
то (Перу) и «Усекновение» Синиши Цветича 
(Сербия). Оценивать их будет возглавляемое 
актером Евгением Мироновым жюри, в со‑
став которого также вошли продюсер Тан‑
ди Дэвидс из ЮАР, российский режиссер 
Андрей Кравчук и кинооператор Гайк Кира‑
косян, работающий в России и Турции. 

Помимо трех привычных конкурсных 
программ — основной, документальной 

и короткометражной — в этом году Мо‑
сковский кинофестиваль включает еще 
и четвертую, которая называется «Русские 
премьеры» (по аналогии с дягилевскими 
«Русскими сезонами», как пояснил госпо‑
дин Кудрявцев). Видимо, безвременное за‑
крытие «Кинотавра» вдохновило организа‑
торов ММКФ на то, чтобы попробовать свои 
силы еще и в нише российского арт‑мейн‑
стрима, который обычно собирался в Сочи. 
В этом конкурсе участвуют фильмы «F20» 
Арсения Герасимова, «Жанна» Константина 
Статского, «Здоровый человек» Петра Тодо‑
ровского, «Кэт» Бориса Акопова, «Микула» 
Ильшата Рахимбая, «Петрополис» Валерия 
Фокина и «Похожий человек» Семена Сер‑
зина. Выбирать из них лучшего будет жюри 
под председательством режиссера Сергея 
Урсуляка, которому составили компанию 
его коллега Иван И. Твердовский и продю‑
сер Петр Ануров. 

Во внеконкурсных программах ММКФ 
тоже чувствуется веяние времени. Скажем, 
целых две из них посвящены иранскому 
кино: «Персидские мотивы» и «Персидские 
мотивы. Короткий метр». Особенно пикант‑
но в соседстве с ними смотрится ретроспек‑
тива к 50‑летию факультета кино и телеви‑
дения Тель‑Авивского университета. Также 
вне конкурса на фестивале можно будет по‑
смотреть фильмы из Индии, Юго‑Восточной 
Азии, советскую классику, картины Андрея 
Кончаловского, который в этом году отмеча‑
ет 85‑летний юбилей, а еще, например, хор‑
роры, собранные в отдельную программу 
«Дикие ночи», и премьеры сериалов, среди 
которых новый российский мистический 
триллер «Шаман» и вторые сезоны популяр‑
ных «Контейнера» и «Территории». 

Фильмом открытия ММКФ станет исто‑
рическая драма Антона Мегердичева «Сер‑
дце Пармы» по роману Алексея Иванова 
о колонизации Москвой Пермского края. 
А закроет его современный нуар Пак Чхан 
Ука «Решение уйти», получивший в этом 
году приз за режиссуру в Канне. Сам же Мо‑
сковский фестиваль, как можно убедиться 
в очередной раз, пока никуда уходить не со‑
бирается.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Неуходящая натура
Открывается Московский кинофестиваль

В новейшей переработке 
изложенный Еврипидом 
и Гёте огненный сюжет 
не слишком звучит 
ФОТО KRAFT ANGERER / SF

Экранизацию романа «Сердце 
Пармы» Алексея Иванова нашли 
достаточно ударной для открытия 
ММКФ  ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Д

Как наличие качественных ингредиен‑
тов необязательно порождает вкусную 
еду, так и идеологическая злободнев‑
ность еще не есть большое искусство

В
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Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бразилия — 1837,56 очка. 2 (2). Бельгия — 1821,92. 3 (3). Аргентина — 1770,65. 4 (4). Франция — 
1764,85. 5 (5). Англия — 1737,46. 6 (6). Испания — 1716,93. 7 (7). Италия — 1713,86. 8 (8). Нидерланды — 
1679,41. 9 (9). Португалия — 1678,65. 10 (10). Дания — 1665,47. 11 (11). Германия — 1658,96. 12 (12). Мек-
сика — 1649,57. 13 (13). Уругвай — 1640,95. 14 (14). США —1635,01. 15 (15). Хорватия — 1632,15. 16 (16). 
Швейцария — 1621,43. 17 (17). Колумбия — 1604,07. 18 (18). Сенегал — 1584,59. 19 (19). Уэльс — 1582,13. 
20 (20). Швеция — 1563,44… 35 (35). Россия — 1493,42.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В Стамбуле прошла жеребьев-
ка группового этапа Лиги чем-
пионов, финал которой пройдет 
там 10 июня 2023 года. По ее ито-
гам выяснилось, что мюнхенская 
«Бавария» второй год подряд 
встретится на этой стадии глав-
ного еврокубка с «Барселоной». 
Таким образом, знаменитый на-
падающий поляк Роберт Леван-
довский, перешедший недавно 
из немецкого гранда в испан-
ский, сыграет против своей быв-
шей команды. К тому же самому 
готовится и новобранец «Ман-
честер Сити» звездный норвежец 
Эрлинг Холанн, чей новый клуб 
попал в одну группу с дортмунд-
ской «Боруссией».

том, что состав участ-
ников этой Лиги чемпионов, так 
же как, впрочем, и любой другой, 
имеет свои особенности, было из-
вестно еще до начала жеребьевки. 
И дело не только в отсутствии ко-
манд из России. Например, еще ни-
когда в истории на групповом этапе 
не играли сразу пять немецких клу-
бов. Этот рекорд бундеслиги стал 
возможен вследствие победы «Айн-
трахта» в Лиге Европы. Есть повод 
говорить и об успехе шотландского 
клубного футбола. Ведь впервые за 
15 лет в групповой этап попали сра-
зу два его представителя — «Селтик» 
и «Рейнджерс», который в среду по-
сле домашней ничьей в первой 
встрече раунда play-off на выезде 
с минимальным счетом неожидан-
но одолел голландский ПСВ. А вот 
турецкий «Трабзонспор» потерпел 
фиаско в противоборстве с «Копен-
гагеном», проиграв в гостях с разни-

цей в один гол и ограничившись на 
своем поле нулевой ничьей. В итоге 
на групповом этапе впервые с осе-
ни 1995 года не оказалось ни одного 
представителя Турции. Причем по 
иронии судьбы это случилось в том 
самом розыгрыше, финал которого 
пройдет в Стамбуле.

Главная интрига группового эта-
па определилась после того, как 
знаменитый сенегалец Яя Туре, за-
вершивший свою карьеру два года 
назад, и амбассадор предстоящего 
финала известный турецкий напа-
дающий Хамит Алтынтоп, распре-
делявшие команды по группам, 
определили в одну компанию «Ба-
варию» и «Барселону». Мало того что 
немецкий и испанский гранды со-
шлись на групповом этапе второй 
раз подряд, так еще Роберту Леван-
довскому, переехавшему месяц на-
зад из Мюнхена в Барселону, теперь 
предстоит встречаться со своей 
бывшей командой. Вообще, груп-
па С, в которую попал еще и один 
из лидеров чемпионата Италии — 

миланский «Интер», а также чеш-
ская «Витория», будет одной из са-
мых интересных. В ней сразу три 
команды в разные годы выигрыва-
ли Лигу чемпионов, и уровень кон-
куренции между ними наверняка 
будет запредельным. Напомним, 
кстати, что в прошлом сезоне «Бар-
селона» в похожей ситуации не смо-
гла выйти в play-off, пропустив туда 
кроме «Баварии» лиссабонскую 
«Бенфику».

А при распределении команд 
из третьей корзины выяснилось, 
что придется иметь дело со своими 
бывшими партнерами и норвеж-
цу Эрлингу Холанну, перешедшему 
недавно из дортмундской «Борус-
сии» в «Манчестер Сити». Хотя груп-
па G, в которую также попали «Се-
вилья» и «Копенгаген», конечно, «по 
именам» смотрится не столь гроз-
ной. Самыми ровными выглядят 
группа В с «Порту», «Атлетико», «Бай-
ером» и «Брюгге» и группа D с «Айн-
трахтом», «Тоттенхемом», «Спор-
тингом» и «Марселем». Будущего 

победителя турнира в них, разуме-
ется, нет. Такие четверки вполне мо-
гли бы получиться по итогам жеребь-
евки Лиги Европы.

Предсказуемая судьба ждет в груп-
пе Н израильского чемпиона — «Мак-
каби». Сенсационно пробившись 
в групповой этап, он осчастливит 
своих болельщиков приездом в Хай-
фу таких больших команд, как ПСЖ, 
«Ювентус» и «Бенфика». На выход 
из группы Е «Милан» и «Челси» име-
ют явно больше шансов, чем «Зальц-
бург» и загребское «Динамо».

Что же касается двух лучших 
клубов прошлой Лиги чемпио-
нов, то ее финалист «Ливерпуль» 
из второй корзины попал в груп-
пу А к «Аяксу», «Наполи» и «Рейнд-
жерс», где за второе место придется 
побороться. А вот «Реалу», возгла-
вившему группу F, откровенно по-
везло. «Лейпциг», донецкий «Шах-
тер», с которым мадридцы, к слову, 
сыграют на групповом этапе тре-
тий сезон подряд, и «Селтик» едва 
ли способны создать действующе-
му обладателю почетного трофея 
серьезные проблемы. Тем более 
что подопечные Карло Анчелотти, 
объявленного по окончании жере-
бьевки лучшим тренером мужских 
команд в Европе по версии Союза 
европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), в двух стартовых турах 
чемпионата Испании очковых по-
терь не имеют. Да и нападающий 
«Реала» Карим Бензема, признан-
ный лучшим футболистом конти-
нента, снова забивает.

Евгений Федяков

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Притяжение бывших
Роберт Левандовский сыграет на групповом этапе против «Баварии»,  
а Эрлинг Холанн — против «Боруссии»

Генеральный директор «Фор-
мулы-1» Стефано Доменикали 
заявил, что нет никаких гаран-
тий того, что европейские эта-
пы чемпионата сохранят свои 
места в календаре. Господин До-
меникали дал понять, что владе-
лец серии — компания Liberty Me-
dia нацелена в первую очередь на 
извлечение максимального до-
хода, чему мешает нежелание 
многих европейских промоуте-
ров платить за право проведе-
ния гонок наравне с коллегами 
из других стран, таких как Катар, 
Саудовская Аравия или Китай. 
В результате появляется реаль-
ная угроза того, что «Форму-
ла-1» останется без ряда «исто-
рических» гонок — например, 
Гран-при Монако, Италии или 
Бельгии. Впрочем, о полном ухо-
де из Европы речи не идет.

енеральный директор «Форму-
лы-1» Стефано Доменикали, находя-
щийся в эти дни в Бельгии, где в вос-
кресенье состоится очередной этап 
чемпионата мира, сделал ряд заяв-
лений, вызывающих беспокойство 
у европейских болельщиков самой 
престижной гоночной серии мира. 
Господин Доменикали отвечал на 
вопрос, в частности, относительно 
будущего бельгийского этапа. Гон-
ка в Спа весьма популярна как из-за 
конфигурации трассы, так и из-за не-
предсказуемой погоды, что нередко 
ведет к таким же результатам самого 
этапа. Но воскресный Гран-при мо-
жет оказаться последним, поскольку 
контракт устроителей этапа с «Фор-
мулой-1» истечет по его завершении, 
а переговоры о подписании нового 
идут трудно. Стефано Доменикали 
заметил, что они тем не менее про-
должаются и пока рано говорить 
о том, что в 2023 году бельгийский 
этап не состоится. Но он также отме-
тил, что европейские гонки, несмо-
тря на их давнюю историю, не могут 
считаться защищенными. «Очевид-
но, что такие этапы мы всегда будем 
рассматривать в качестве претенден-
тов на участие в чемпионате мира. 
Но надо отметить и то, что органи-
заторы этапов не должны считать 
свой статус гарантированным, пола-
гать, что можно ничего не делать, но 
все равно сохранять статус»,— ска-
зал Стефано Доменикали. Он вспом-
нил и о других европейских гонках 
с истекающими контрактами. «Мон-
ца будет в этом году праздновать сто-
летие Гран-при Италии (контракт 
истекает в 2024 году.— „Ъ“). Я ита-
льянец, но я всегда говорю органи-
заторам Гран-при Италии, что слав-
ной истории недостаточно. Нужно 
смотреть в будущее, инвестировать 
в него». Таким образом Стефано До-
меникали фактически ответил боссу 
Red Bull Кристиану Хорнеру, заявив-
шему, что ряд «„классических“ евро-
пейских гонок должны получить за-
щищенный статус, поскольку они 
являются частью ДНК „Формулы-1“». 

Однако, если оставить в стороне 
разговоры о славном прошлом, свет-
лом будущем и ДНК «Формулы-1», 
окажется, что спор между владельца-
ми «Формулы-1», американской Lib-
erty Merdia, и устроителями гонок 
сводится к размеру выплат за лицен-

зию на право организации этапов. 
У классических европейских гонок 
эти выплаты значительно ниже, чем 
у большинства этапов, появивших-
ся в календаре позже. Согласно дан-
ным портала racingnews365.com, 
в 2022 году организаторы Гран-при 
Бельгии заплатили за лицензию 
$22 млн, лицензии на Гран-при Ита-
лии и Великобритании стоили по 
$25 млн, Монако — только $15 млн. 

Устроители более молодых го-
нок платят значительно больше. Ска-
жем, Гран-при России до его отмены 
в этом году приносил Liberty Media 
по $50 млн за сезон. Это близко к мак-
симальной ставке ($55 млн) из суще-
ствующих. Столько приносят кон-
тракты с Гран-при Азербайджана, 
Катара и Саудовской Аравии. $45 млн 
в этом году заплатили промоуте-
ры Гран-при Бахрейна, но контракт 
у них истек, а в новом явно цена бу-
дет выше. $50 млн «Формула-1» долж-
на была получать от Гран-при Китая, 
но гонка с момента начала пандемии 
не проводится, хотя контракт не рас-
торгнут и этап состоится, когда по-
зволит эпидемиологическая ситуа-
ция в стране. Такая разница в цене 
для «старых» и «новых» гонок объяс-
няется двумя факторами. Во-первых, 
возросшим спросом на право прове-
дения гонки. Календарь уже близок 
к согласованному командами пре-
делу — 24 гонки (если бы не отмена 
Гран-при России, уже в этом сезоне 
было бы проведено 23 этапа). В та-
кой ситуации «классическим» гон-
кам, организаторы которых могут 
оправдать расходы на оплату про-
моутерского контракта разве что по-
ступлениями от продажи билетов, 
очень трудно конкурировать с заяв-
ками, скажем, ближневосточных мо-
нархий, где $50 млн или больше в год 
не считаются чрезмерной ценой за 
престиж проведения формульно-
го этапа. Во-вторых, и сама «Форму-
ла-1», похоже, опробует новые спо-
собы монетизации. Яркий пример 
тому — подписание в марте этого 
года контракта на проведение одно-
го из этапов в Лас-Вегасе с 2023 года. 
Кстати, после его появления США 
станут единственной страной, кото-
рая за один сезон принимает сразу 
три этапа. Так вот организацией гон-
ки в Лас-Вегасе «Формула-1» займется 
сама и ожидает, что уже в первый год 
ей удастся заработать на этапе около 
$100 млн. За следующие десять лет, 
а именно на столько пока рассчитан 
проект, поступления могут превы-
сить $1 млрд. Если проект оправдает 
ожидания, не исключено, что он бу-
дет повторен и в других местах, что 
естественным образом снизит значи-
мость сотрудничества «Формулы-1» 
с локальными промоутерами.

Впрочем, как заверил Стефано До-
меникали, говорить о том, что «Фор-
мула-1» бросает Европу, ни в коем 
случае нельзя. Серия хотела бы сде-
лать так, чтобы в Старом Свете про-
водилась треть гонок (в календа-
ре текущего года с учетом Гран-при 
Азербайджана, считающегося, не-
смотря на географические тонкости, 
все же европейской гонкой,— десять 
из 22). Еще треть планируется прово-
дить на американских континентах 
и на Ближнем Востоке. Оставшиеся 
этапы должны принимать страны 
Юго-Восточной Азии и Австралия.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Формула-1» 
принижает  
роль Европы
Количество этапов гонки  
на континенте может быть уменьшено

В прошлом сезоне  
Роберт Левандовский (№9),  
выступавший за «Баварию»,  
забил в ворота своего  
нынешнего клуба —  
«Барселоны» — два гола  
ФОТО ALEXANDER HASSENSTEIN / 

GETTY IMAGES

Генеральный директор «Формулы-1» Стефано Доменикали  
полагает, что европейские гонки, несмотря на их давнюю  
историю, не могут считаться защищенными  

Национальная хоккейная лига 
(НХЛ) совместно с профсоюзом 
игроков (NHLPA) намеревает-
ся возобновить престижный ком-
мерческий турнир — Кубок мира. 
Соревнование планируется про-
вести в феврале 2024 года сразу 
на двух континентах — в Северной 
Америке и Европе. Там примут 
участие десять сильнейших на-
циональных сборных, которые, 
в отличие от двух последних зим-
них Олимпиад, усилят главные 
звезды НХЛ. Вопрос о том, вой-
дет ли в число команд-участниц 
сборная России, остается, прав-
да, пока без ответа.

дной из главных спортив-
ных новостей четверга стало из-
вестие о том, что НХЛ готовится 
возродить хоккейный Кубок мира — 
коммерческий супертурнир с уча-
стием сильнейших сборных. Лига, 

намеревающаяся выкроить под тур-
нир более двух недель, планирует 
провести его в феврале 2024 года на 
территории двух континентов — Се-
верной Америки и Европы.

Вообще-то это довольно старый 
чемпионат, который организовы-
вался лигой еще в 1970-е годы, но 
имел тогда другое название — Ку-
бок Канады. Розыгрыш уже Кубка 
мира, который по степени престиж-
ности часто ставят в один ряд с олим-
пийским хоккейным турниром или 
мировым первенством, проводился 
всего три раза, причем с огромными 
паузами. Сначала в 1996 году, потом 
в 2004-м, а затем — более десяти лет 
спустя — только в 2016-м. Раз от раза 
формат соревнований претерпевал 
существенные изменения: меня-
лись регламент, перечень участни-
ков (в 2004 году, например, наряду 
с национальными сборными сорев-
новались объединенная европей-
ская команда и молодежная северо-
американская), правила.

Теперь турнир ждет очередная 
трансформация. Кубок мира 2024 
года будет, по сообщению НХЛ, 
включать, в отличие от всех преды-
дущих, квалификационный раунд. 
Вырастет, соответственно, и число 
участников: с восьми команд, как это 
было раньше, до десяти. Заместитель 
главы НХЛ Билл Дейли отметил, что 
в этот список гарантированно попа-
дут сборные хоккейных держав: по-
нятно, что речь идет прежде всего 
о сборных США, Канады, Финлян-
дии, Чехии, Швеции и, возможно, ко-
мандах Словакии и Германии. 

Окажется ли в числе участников 
российская команда — большой во-
прос, по которому, отрезал Билл Дей-
ли, «по-прежнему существует нео-
пределенность». Он, естественно, 
в очередной раз повторил, что пози-
ция НХЛ по российско-украинскому 
кризису остается неизменной и сов-
падает с позицией Международной 
федерации хоккея на льду (IIHF), что 
с Россией лига никаких деловых от-

ношений в настоящий момент не 
имеет и так далее. Однако шанс, что 
руководство НХЛ все же решит допу-
стить до Кубка мира отечественных 
игроков, есть.

НХЛ, вопреки изоляционному 
тренду, заданному Международным 
олимпийским комитетом в марте те-
кущего года, не стала тогда отказы-
ваться от российских игроков, число 
которых в минувшем сезоне дости-
гало пятидесяти. Объяснялось это 
очень просто: без российских супер-
звезд вроде Александра Овечкина, 
Артемия Панарина, Евгения Малки-
на, Кирилла Капризова, Никиты Ку-
черова, Игоря Шестеркина, Андрея 
Василевского, Сергея Бобровско-
го и других чемпионат сильно поте-
рял бы в зрелищности, что привело 
бы впоследствии к финансовым по-
терям. А представить НХЛ без этих 
игроков так же сложно, как сложно 
представить Кубок мира без участия 
одной из сильнейших команд.

Екатерина Ремизова

ТУРНИРЫ

НХЛ катится на восток
Лига планирует провести хоккейный Кубок мира 2024 года  
в Северной Америке и Европе

Жеребьевка группового этапа
Группа А: «Аякс» (Нидерланды), «Ливерпуль» (Англия), «Наполи» (Италия), «Рейнджерс» (Шотландия).

Группа В: «Порту» (Португалия), «Атлетико» (Испания), «Байер» (Германия), «Брюгге» (Бельгия).

Группа C: «Бавария» (Германия), «Барселона» (Испания), «Интер» (Италия), «Виктория Пльзень» (Чехия). 

Группа D: «Айнтрахт» (Германия), «Тоттенхем» (Англия), «Спортинг» (Португалия), «Марсель» (Франция).

Группа Е: «Милан» (Италия), «Челси» (Англия), «Зальцбург» (Австрия), «Динамо» (Хорватия). 

Группа F: «Реал» (Испания), «Лейпциг» (Германия), «Шахтер» (Украина), «Селтик» (Шотландия).

Группа G: «Манчестер Сити» (Англия), «Севилья» (Испания), «Боруссия» (Германия, Дортмунд), 
«Копенгаген» (Дания).

Группа H: ПСЖ (Франция), «Ювентус» (Италия), «Бенфика» (Португалия), «Маккаби» (Израиль, Хайфа).

Групповой этап Лиги чемпионов начнется 6 сентября и завершится 2 ноября.  
Команды, занявшие первое и второе места в группах, выйдут в play-off. Команды, занявшие третьи места, 
сыграют в play-off Лиги Европы. Финал Лиги чемпионов пройдет 10 июня 2023 года в Стамбуле.

Ответные матчи раунда play-off
«Динамо» (Хорватия)—«Будё-Глимт» (Норвегия) 4:1 (доп. время; Оршич, 4; Петкович, 35; Дрмич, 116; 
Бочкай, 120 — Грёнбек, 70); первый матч 0:1.

«Трабзонспор» (Турция)—«Копенгаген» (Дания) 0:0; первый матч 1:2.

ПСВ (Нидерланды)—«Рейнджерс» (Шотландия) 0:1 (Чолак, 60); первый матч 2:2.

Выделенные команды вышли в групповой этап.
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